
УВАЖАЕМЫЕ
МОСКВИЧИ!

На 7 декабря этого года назначены
выборы в Государственную Думу
Федерального Собрания Российской

Федерации и выборы мэра Москвы.
Предвыборная борьба в последние годы

проходит остро, порой даже яростно. Не
всегда корректно. Однако, реагируя нега-
тивно на использование так называемых
грязных технологий, не следует забывать о
главном: своим участием в выборах мы
можем влиять на политическую жизнь
России и в процессе голосования мы обо-
значаем свое будущее, будущее своих де-
тей, внуков, будущее своего города, буду-
щее страны.

7 декабря во многом определит уро-
вень, качество и безопасность нашей жиз-
ни на четыре года.

Голос каждого из нас нужен стране, ну-
жен Москве.

Призываем вас поддержать развитие
народовластия, воспользоваться своим
правом и принять участие в грядущих вы-
борах.

Мосгоризбирком, со своей стороны,
сделает все, чтобы организация и проведе-
ние выборов были достойными столицы,
чтобы они были воистину демократичны-
ми и честными, чтобы голос каждого мо-
сквича был услышан!

Ждем вас 7 декабря 2003 года на изби-
рательных участках!

С искренним пожеланием благополучия.
Председатель Московской городской

избирательной комиссии
В. Горбунов
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Платон УСТИНОВ,
мастер участка № 3, 
Чертаново Северное, ЮАО:
- Наш ДЕЗ - работодатель. Мы нанима-
ем подрядные организации, но мне-то,
присматривающему за своим участ-
ком, видно, какова квалификация ра-
ботников. Раньше их набирали из чис-
ла выпускников ПТУ, а сейчас прихо-
дят парни «от сохи», из провинциаль-
ных городков и деревень России, а то
и вовсе из ближнего зарубежья. Их на-
до учить самым элементарным навы-
кам. Отсюда и жалобы жителей. Мало
того, этим ребятам приходится и инст-
румент покупать за свой счет.

Леонид ГАВРИЛОВ,
исполнительный директор 
Тушинского учебного комбината:
- Мы готовим специалистов по мно-
гим профессиям для жилищно-ком-
мунального хозяйства. Это и лифте-
ры, и электрики, и водопроводчики, и
монтажники, и кровельщики. Спрос
на них очень велик. Скажем, нехватка
лифтеров в городском хозяйстве -
около трех тысяч человек! Но ни этот

дефицит, ни все более увеличиваю-
щаяся зарплата не перевешивают так
называемой непрестижности.

Елена ПАНИНА,
председатель Московской
конфедерации промышленников
и предпринимателей
(работодателей):
- Кадровый вопрос был одним из
стержневых на заседании столичного
правительства, где обсуждалось оче-
редное соглашение о социально-парт-
нерском сотрудничестве между прави-
тельством Москвы, городской феде-
рацией профсоюзов и нашей конфе-
дерацией. Один пункт этого соглаше-
ния: расширять сеть профтехучилищ,
в том числе и для ЖКХ, с обязатель-
ным обеспечением рабочими местами
выпускников ПТУ. 

Евгений ЕГОРОВ,
руководитель Департамента
развития и поддержки малого
предпринимательства г. Москвы:
- У нас есть целевая городская про-
грамма по подготовке кадров для го-

рода. Намечено создание специаль-
ных центров по подготовке специали-
стов для служб жилищно-коммуналь-
ного хозяйства, предприятий, где бы
будущие слесари-сантехники, опера-
торы диспетчерских служб проходи-
ли практику.

Андрей ГРИНБЕРГ,
начальник отдела информации
и общественных связей
Московской городской службы
занятости:
- Наша организация может направить
вас на бесплатную переподготовку с
гарантированным трудоустройством.
Обратитесь в службу занятости ваше-
го района. Если вы оказались без ра-
боты, вам помогут ее найти или пред-
ложат поменять профессию. Теле-
фон для справок: 959-88-36.

Ольга ШЕФЕЛЬ,
директор федерального центра
реформирования ЖКХ:
- Людям, которые приходят в го-
родское хозяйство, необходима
профессиональная переподготовка.

У нас работают краткосрочные кур-
сы для того, чтобы из непрофиль-
ного специалиста, работающего в
ЖКХ, сделать работника, который
будет «в теме». У нас есть уже спе-
циальная программа обучения ме-
неджеров, кандидатов и докторов
наук в области ЖКХ. Скоро мы от-
кроем аспирантуру, где за два года
специалисты высшего звена комму-
нального хозяйства получат ученые
степени.

Василий СЕНИН,
заместитель генерального
директора ГУП Генеральной
дирекции по обеспечению
объектов городской
инфраструктуры ЦАО:
- В последнее время в технических
вузах вновь стало учиться престиж-
но. В Государственной академии уп-
равления, в МИСИ и МИИТе готовят
специалистов широкого профиля. Но
ни в одном вузе нет факультета ЖКХ.
А электрики, сантехники, кровельщи-
ки из-за низкой оплаты уходят в ком-
мерческие структуры. 

КАДРЫ ДЛЯ ЖКХ: 
ГДЕ И КАК ИХ ГОТОВИТЬ?

БЛИЦОПРОС

ОФИЦИАЛЬНАЯ «ЦЕНА» МОСКВИЧА. В
столице официально установлена величи-
на прожиточного минимума за III квартал
2003 года. Средний прожиточный мини-
мум составляет 3199 рублей 08 копеек.
Вместе с тем цена трудоспособного моск-
вича выше: 3624 рубля 75 копеек, в то вре-
мя как пенсионера и ребенка - ниже: соот-
ветственно 2281 рубль 25 копеек и 2996
рублей 89 копеек. Департаменту социаль-
ной защиты населения поручено учиты-
вать этот минимум при исчислении всех
государственных социальных выплат и
других мер адресной поддержки.

СНЕГА НА УЛИЦАХ УБАВИТСЯ. Сейчас в
городе действуют около 40 площадок вре-
менного хранения убираемого с улиц снега,
откуда его вывозят на специальные снего-
плавильные пункты, организованные в ка-
ждом административном округе. В допол-
нение к действующим площадкам решено
организовать новые, сообщил в среду, 26
ноября, первый заместитель мэра в прави-
тельстве Москвы, руководитель комплекса
городского хозяйства Петр Аксенов. По его
словам, это должно помочь решению про-
блемы вывоза снега с улиц после уборки.

ДОМА РАЗДОРА. Очередной несанкцио-
нированный митинг против строительства
новых домов прошел в обжитом микро-
районе в субботу, 29 ноября. На сей раз - у
станции метро «Академическая». Жители
района выступают против незаконного, по
их мнению, строительства здесь несколь-
ких жилых домов. Особенно людей возму-
щает то, что дома возводятся на месте га-
ражей, которые без разрешения сносят.

ЗА ВЫСОТКУ ПРИДЕТСЯ ПОБОРОТЬСЯ. На
Преображенской площади, владение 8 (ВАО)
будет построена еще одна высотка в рамках
проекта «Новое кольцо Москвы». Соответст-
вующее распоряжение в среду, 26 ноября,
подписал исполняющий обязанности мэра
столицы Валерий Шанцев. На право строи-
тельства высотного здания будет проведен
инвестиционный конкурс. Его подготовкой
займется ОАО «Новое кольцо Москвы». 
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В минувшую субботу и. о. мэра Москвы Валерий Шанцев
открыл после реставрационно-косметического ремон-
та самый знаменитый московский продовольствен-

ный магазин - Елисеевский.
Одна из главных достопримечательностей столицы - Ели-

сеевский закрылся на ремонт 26 июня. «Московская среда»
тогда подробно рассказала, что предстоит сделать строите-
лям и реставраторам. Во всяком случае капитального ре-
монта жемчужина Тверской не видела лет сто. И в субботу,
войдя с толпой москвичей, страждущих стать первыми посе-
тителями, убедился - строители и реставраторы поработали
от души. Убранство стен, потолка, золотые росписи, люстры
- все воспроизведено, как было в XIX веке.

На стене - знаменитые бесшумные часы, портрет хозяина
и основателя Григория Григорьевича Елисеева.

- В ходе реконструкции, - рассказала генеральный дирек-
тор магазина Наталья Харитонова, - отреставрированы боль-
шой и два малых торговых зала. В ходе работ была вскрыта

роспись в малом торговом зале. Ее планируется воссоздать
позднее - примерно через два года.

В Елисеевском установлено современное торговое и тех-
нологическое оборудование. В подвальном помещении воз-
рождены семь цехов по производству более 700 наименова-
ний рыбных, мясных, овощных готовых изделий и полуфаб-
рикатов, налажен выпуск кондитерских и хлебобулочных из-
делий. В среднем ассортимент Елисеевского магазина будет
насчитывать более 25 тысяч наименований различных това-
ров, из них примерно 70 процентов - отечественного произ-
водства.

Клиентам предлагаются различные услуги - заказ товаров
по телефону, доставка на дом и т.д. Как и раньше, к нему
прикреплены 450 ветеранов Великой Отечественной войны,
инвалидов и малоимущих горожан - они будут получать
здесь продуктовые наборы.
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ЗИМНЯЯ «ГАРМОНИЯ» В МОСКВЕ
ОБЕСПЕЧИВАЕТСЯ «АЛГЕБРОЙ»
КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА: 6500 ТЫСЯЧ
УБОРОЧНЫХ МАШИН И 19000 ДОРОЖНИКОВ

от первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 46 (54), 3 - 9 декабря 2003

-Николай Викторович,
правда ли, что ваш
«коммунальный» ка-

лендарь отличается от обыч-
ного?

- Да, «коммунальная» зима, а
точнее зимний сезон, длится в
Москве пять с половиной меся-
цев. Начинается он 1 ноября и за-
вершается 15 апреля включи-
тельно. За это время, по наблю-
дениям синоптиков, в городе вы-
падает примерно 190 сантимет-
ров снега, а среднее количество
снегопадов составляет около пя-
тидесяти.

- Только успевай убирать
снежок!

- Конечно! Объем работ очень
большой - 100 миллионов квад-
ратных метров на одних только
дорогах. Поэтому в зимний пери-
од дорожно-эксплуатационные
службы работают круглосуточно.

- Кто следит за состоянием
столичных магистралей?

- Основные транспортные арте-
рии города обслуживают два го-
сударственных предприятия -
«Доринвест» и «Кольцевые маги-
страли». Внутриквартальная
улично-дорожная сеть находится
в ведении 10 префектур. В целом
уборку улиц и магистралей сто-
лицы осуществляют около 230
подрядных организаций различ-
ных форм собственности. Это го-
сударственные унитарные пред-
приятия, акционерные общества,
общества с ограниченной ответ-
ственностью.

- В немалой степени качество
уборки зависит от оснащенно-
сти дорожников уборочной
техникой, не так ли?

- Безусловно. Каждый день на
улицах столицы работают около
шести с половиной тысяч различ-
ных уборочных машин и механиз-
мов. 860 из них занимаются рас-
пылением противогололедных
реагентов, около тысячи исполь-
зуются для подметания снега.
Дорожники их называют снего-
очистителями. В период снегопа-
дов количество уборочной техни-
ки на московских улицах увели-
чивается до восьми с половиной
тысяч. Им помогают три тысячи
бригад ручной уборки, а общая
численность дорожников, борю-
щихся со стихией, составляет 19
тысяч человек.

- Целая армия! Но чтобы ра-
бота спорилась, необходимо
принимать и верные управлен-
ческие решения. А главное -
вовремя. Ведь ситуация на ули-
це все время меняется: вчера
шел снег, а сегодня - дождь.
Успеваете оперативно реаги-
ровать на капризы природы?

- Работать в таких условиях
крайне сложно. Ведь нам надо
своевременно проводить техно-
логические операции, чтобы ис-
ключить образование гололеда.
Для этого мы используем два ви-
да антигололедных реагентов -
жидкий раствор хлористого каль-
ция и твердый. Использование
жидкого реагента при понижении
температуры может привести к
гололеду на улицах. Поэтому на-
до все время следить за развити-
ем ситуации. У нас есть штаб, ко-
торый этим занимается. Помога-
ют нам синоптики - Гидрометео-
бюро по Москве и Московской
области, которые довольно точно
прогнозируют погоду. Но пред-
сказать, сколько сантиметров
осадков - снега, дождя - выпадет,
им не всегда удается. Поэтому в
зависимости от ситуации прихо-
дится принимать дополнитель-
ные меры: увеличивать количест-
во людей и техники, занятых
уборкой магистралей, менять ан-
тигололедные реагенты.

- Головная боль для дорож-
ников - автомобили, припарко-

ванные вдоль тротуа-
ров, по обочинам до-
рог. Особенно в центре
города, где узкие ули-
цы и убирать снег
очень сложно. Что де-
лать с ними?

- В необходимых слу-
чаях эвакуировать. Уп-
равление транспорта и
связи подготовило пло-
щадки для эвакуирован-
ного автотранспорта.

- Но ведь это вызы-
вает негативную реак-
цию со стороны води-
телей, автовладельцев.

- Был такой период,
когда российское законодатель-
ство запрещало эвакуировать
машины, и мы этим не занима-
лись. Теперь мы снова вернулись
к решению этой проблемы, кото-
рая давно назрела.

- В некоторых СМИ прошла
информация, что в Москве не
хватает антигололедных реа-
гентов. Их завезено 50 процен-
тов от необходимого объема.
Это правда?

- У нас есть график, по которо-
му завозятся реагенты. 50 про-
центов от необходимого объема
поступает в столицу до нового го-
да. Остальное - после новогод-
них праздников. У нас и так на
складах хранятся реагенты, по-
ступившие еще прошлой зимой,
которые мы не успели израсходо-
вать. А в целом заготовлено око-
ло 140 тысяч тонн жидких реаген-
тов и более 85 тысяч тонн твер-
дых. Этого вполне достаточно.
Задача номер один - эффективно
их использовать. Если раньше у
нас было около 600 машин, зани-
мающихся нанесением реагентов
на дорожное полотно, то теперь
их в Москве 1100. С их помощью

мы можем справиться с гололе-
дицей.

- Москвичи хорошо помнят,
когда улицы и дворы посыпали
песком. Может, стоит вернуть-
ся к этой практике? Тем более
что песок не вредит окружаю-
щей среде.

- Песок забивает дождевые ре-
шетки на дорогах.  Сам по себе
он малоэффективен. Если вы по-
сыпете песком лед, то последний
не исчезнет. В холодную погоду
песчинки легко уносятся ветром,
прилипают к обуви, шинам авто-
мобилей. Реагент же растворяет
лед. В этом его преимущество.
Но убирать дворы с помощью ре-
агентов мы не рекомендуем. Поэ-
тому насыщаем город техникой,
способной эффективно работать
в небольших двориках. Ведь са-
ми по себе реагенты - не пана-
цея. Их надо использовать по на-
значению, когда возникает угро-
за гололеда.

- Говорят, что реагенты пло-
хо влияют на обувь, разъедают
подошвы...

- Я тоже хожу по улицам, по-
сыпанным реагентами. И ниче-

го. Раньше, когда использова-
лась для борьбы со льдом тех-
ническая соль, на черной коже
возникали белые разводы. Сей-
час этого нет.

- У многих москвичей есть
собаки. Не пострадают ли их
питомцы, если будут гулять по
асфальту, обработанному реа-
гентами?

- Содержание животных в горо-
де, создание для бездомных со-
бак приютов - это тоже наша про-
блема, которой мы занимаемся.
Мы проводили эксперименты и
пришли к выводу, что противого-
лоледные средства для собак аб-
солютно безопасны. Но при усло-
вии, если количество реагентов,
которыми обработана проезжая
часть улицы или тротуар, не пре-
вышает установленных нами
норм.

- А вы следите за тем, пра-
вильно ли проводится антиго-
лоледная обработка реаген-
тами?

- А как же! У нас есть на воору-
жении специальные переносные
приборы. Ставишь такой аппа-
рат на проезжую часть, и он сра-

зу определяет дозу реагента на
поверхности дороги. А потом, мы
не смогли бы применять антиго-
лоледные средства, если бы не
получили соответствующее раз-
решение государственной эколо-
гической экспертизы. Например,
в нашем арсенале есть хлори-
стый кальций. Раствор его мож-
но купить в любой аптеке. 73-
процентный хлористый кальций,
похожий на чешуйки или грану-
лы, мы применяем для борьбы со
льдом. Он прошел испытания в
РосдорНИИ, в Институте эколо-
гии человека и окружающей сре-
ды и получил хорошие отзывы.
Само собой, что для человека он
безопасен, но он еще не вызыва-
ет коррозии металла. То есть не
вредит автотранспорту, объек-
там инженерной инфраструкту-
ры - трубам, решеткам водосто-
ка. Наконец, не имеет запаха.
Другой реагент - хлористый маг-
ний. Это природный материал,
известный и под другим названи-
ем - бишофит. Его используют в
косметологии.

- То есть коммунальные служ-
бы всерьез озабочены состоя-
нием окружающей среды...

- И это идет на пользу городу.
Вы как житель Москвы наверня-
ка обратили внимание на состо-
яние зеленых насаждений. За
последние годы оно улучши-
лось. Когда мы использовали
техническую соль в качестве ан-
тигололедного реагента, то за-
соленность почвы фиксирова-
лась на расстоянии 200 метров
от проезжей части. Последние
два года мы работаем с экологи-
чески безвредными антиголо-
ледными реагентами. За этот
период засоленность почвы рез-
ко снизилась и наблюдается на
расстоянии не более 5-6 метров
от дороги. По-моему, это хоро-
ший результат.

- Но у проблемы есть и дру-
гая сторона. Иной раз жесткие
требования к экологической
безопасности мешают опера-
тивной уборке улиц, своевре-
менному вывозу собранного
снега.

- Раньше мы собранный снег
сбрасывали в Яузу, Москву-реку.
И никаких проблем не было. Но
это губительно для природы.
Сейчас снег свозится на снего-
плавильные камеры, которых по-
ка 33 на весь город. Они облада-
ют определенной производитель-
ностью. В период снегопада они
принимают за сутки около 140
тысяч кубов снега. 

- Уборка улиц, снеготаялки,
утилизация - это серьезные
расходы городского бюджета.
Проще говоря, сколько стоит
зима в Москве?

- Недавно утверждены новые
расценки на наши зимние рабо-
ты. В городском бюджете на эти
цели выделено 7017,1 миллиона
рублей. По опыту прошлого года
зима в Москве стоит около 6 мил-
лиардов рублей. Сюда входит
уборка улиц, стоимость противо-
гололедных реагентов, перевозка
и утилизация снега. Словом, дос-
таточно дорогое удовольствие.

- Я знаю, что не все террито-
рии в столице подвластны ва-
шему департаменту. Вблизи
станций метро уборка возложе-
на на это подземное ведомство.
Недавние снегопады показали,
что с этой задачей оно справи-
лось не лучшим образом. Там
самые грязные участки...

- Они, конечно, должны уби-
рать свои территории. Главное -
собрать снег в кучи. Наша задача
- его вывезти. Если мы вовремя
не успеваем эту кучу отправить
на снеготаялку, то отодвигаем ее
в сторону, чтобы она никому не
мешала. Кстати, в Москве есть
Объединенная административно-
техническая инспекция, в кото-
рой 600 человек. Плюс 400 чело-
век - жилищная инспекция. Плюс
экологическая милиция. Так что
контролировать нашу работу
есть кому. Есть правила уборки,
где все расписано, кто и за что
отвечает, кто и где убирает. И на-
до их придерживаться и не ки-
вать друг на друга. Чистота в го-
роде - это забота общая.

Александр АСТАФЬЕВ

Николай ПАВЛОВ:

ЗИМА В МОСКВЕ 
СТОИТ 6 МИЛЛИАРДОВ
Николай Викторович
Павлов - выпускник
Московского автомеха-
нического института.
Трудовую деятельность
начал в НИИтракторо-
сельхозмаше. Позднее
работал в системе го-
родского хозяйства.
Был начальником Упра-
вления дорожного хо-
зяйства и благоустрой-
ства, заместителем
председателя Жданов-
ского исполкома, заме-
стителем начальника
Главмосдоруправления
М о с г о р и с п о л ко м а ,
председателем Крас-
ногвардейского испол-
кома. Семь лет руково-
дит Департаментом жи-
лищно-коммунального
хозяйства и благоуст-
ройства правительства
Москвы.

Зима - самое тяжелое время для коммунальщиков, самое непредсказуемое. Надо обогреть каждый дом, ка-
ждую квартиру. Надо быть во всеоружии, когда снежный буран, прилетев с севера или с берегов Атланти-
ки, обрушится на московские улицы, запорошит магистрали, накидает сугробы во дворе. Словом, невзирая
на капризы природы, город должен жить обычной жизнью. Необходимо сохранить привычный ритм движе-
ния на столичных магистралях, требующих особой заботы, мгновенной реакции со стороны дорожных
служб при возникновении сбоев. Но добиться этого непросто. О проблемах уборки улиц и магистралей рас-
сказал группе московских журналистов руководитель Департамента жилищно-коммунального хозяйства и
благоустройства Николай Павлов. Во время встречи он ответил и на вопросы обозревателя «МС».
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что нас волнует...
К 2005 ГОДУ НА СТРОИТЕЛЬСТВО

ПОЧТИ 20 ТЫСЯЧ ГАРАЖЕЙ ВНУТРИ
САДОВОГО КОЛЬЦА БУДЕТ

ПОТРАЧЕНО ДО 10 МЛРД. РУБЛЕЙ

Разразившийся в Грузии
кризис - это взрыв проти-
воречий внутри одного по-

литического клана, где есть бо-
лее молодые и более старые
фигуранты, но в принципе они
принадлежат к одному поколе-
нию политиков Грузии эпохи ее
эфемерной независимости. Это
люди, которые сочли, что солн-
це для Грузии восходит на Запа-
де. И первым этот тезис выдви-
нул Шеварднадзе. Те, кто сегод-
ня пришел ему на смену в ре-
зультате фактического перево-
рота, - птенцы его же гнезда, ко-
торых он пестовал. Это «мла-
догрузины», которые вышли из
шинели Шеварднадзе, и по
большому счету они во всем

разделяют его политическую
ориентацию.

Мы еще увидим немало инте-
ресного в этой закавказской
стране. На самом деле все только
начинается. Я очень рассчиты-
ваю, что это ограничится рамка-
ми Тбилиси. Но, зная настроение
пришедших к власти так называ-
емых оппозиционеров, боюсь,
что кризис может перекинуться в
регионы. Лидер Аджарии Аслан
Абашидзе не случайно закрыл
границу с Грузией и привел сило-
вые структуры в повышенную
боеготовность.

Когда вчерашние оппозицио-
неры разберутся между собой в
Тбилиси, они, как и во времена
Шеварднадзе, после его прихо-

да к власти в результате такого
же государственного переворо-
та, начнут приводить к присяге
регионы. Как они умеют это де-
лать, известно по событиям в
Абхазии и Южной Осетии. Так
что нынешние опасения в этих
автономиях имеют под собой
реальные основания. 

Развитие событий в Грузии
может пойти по югославскому
сценарию. Все эти годы мы на-
блюдали в разных формах и с
разными темпами развитие этого
сценария. Грузия, подобно неус-
тойчивым элементам таблицы
Менделеева, постоянно, с мо-
мента обретения независимости,
находится в состоянии полурас-
пада. Причина этого заключается
в том, что Тбилиси пытается
удержать доставшееся ему от
СССР наследие. Это территории
и народы, которые исторически в
состав Грузии, когда-то вошед-
шей в Российскую империю, не
входили. Увы, это не единствен-
ный пример, когда после распада
СССР многие бывшие его граж-
дане, как при крепостном праве,
оказались приписанными к госу-

дарствам, в которых прежде не
жили. 

Неоднократно во многих кон-
фликтах, разыгрывавшихся на
территории Грузии, некоторые
политики видели «руку Москвы».
Однако сегодня необходимо от-
метить, что авторство разыгры-
ваемого сценария скорее принад-
лежит американскому послу в
Грузии и госдепартаменту США.
Прагматичные американцы со-
чли, что Шеварднадзе устарел. К
тому же им надоело наблюдать
за тем, как разворовываются вы-
деляемые Грузии деньги. Однако
они недостаточно хорошо знают
кавказский менталитет и пребы-
вают в наивном убеждении, что
новые власти воровства не допу-
стят. Но скоро мы убедимся, что
«новые» воруют ничуть не мень-
ше старых. К тому же новое руко-
водство уже обратилось к миро-
вому сообществу за финансовой
помощью. Ко всему прочему мо-
лодые лидеры - люди, лишенные
политического опыта, и крайние
националисты. А это неизбежно
приведет к столкновению с реги-
онами. Так что мы еще увидим за

Кавказскими горами дальней-
шую агонию Грузии, только уже
под руководством триумвирата.

В целом же я замечу, что уход
Шеварднадзе - это не повод для
тризны в России, а приход Саака-
швили - не повод для радости.
Это вообще не наша история. Я
не думаю, что мы должны брать
на себя роль некоего гаранта це-
лостности Грузии. Это ее внутрен-
нее дело. Когда же мы выступаем
посредниками в чужой игре, мы
рискуем оказаться главными ви-
новатыми. Завтра изменится си-
туация, и нам скажут: «Это вы
стояли у истоков президентства
Саакашвили! Это вы нам привели
их!» Мы уже не раз проходили
подобное. Москва была виновата
в воцарении Гамсахурдиа, потом
говорили, что Шеварднадзе поса-
жен на трон нами, да и землетря-
сение в Грузии тоже «дело рук
Москвы». Так что не министер-
ское это дело - быть чуть ли не
гонцом от Шеварднадзе к Саака-
швили и тем более легитимизи-
ровать недружественный нам ре-
жим. Я надеюсь, что мы когда-ни-
будь перестанем выполнять роль

пожарных, которые спасают це-
лостность Грузии, и начнем обра-
щать внимание на риторику Саа-
кашвили и ему подобных. 

Однако следует заметить, что в
это же время мы не должны за-
нимать отстраненную позицию,
когда дело касается грузинских
автономий. Во-первых, у нас есть
обязательства по отношению к
Абхазии и Южной Осетии. Там на-
ходятся наши миротворцы, и нам
не все равно, будет ли на этих
территориях война, непосредст-
венно затрагивающая интересы
России и наши северокавказские
республики. Кроме того, в Абха-
зии и Южной Осетии проживает
большое число российских граж-
дан. В Аджарии находится наша
военная база, и, на мой взгляд,
мы должны предупредить новые
грузинские власти, что Москва не
будет безучастна, если против
этой автономии предпримут ка-
кую-то провокацию. Поэтому, как
мне представляется, роль России
в нынешней ситуации должна со-
стоять в том, чтобы дать гарантии
нашим друзьям в Грузии, что в
обиду мы их не дадим.
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Константин ЗАТУЛИН,
директор Института стран СНГ

ПРОИСХОДЯЩЕЕ В ГРУЗИИ - НЕ НАША ИГРА

Если гражданский люд будет встре-
чать Новый год только через месяц,
то народ армейский сделает это... 1

декабря. В Министерстве обороны стар-
тует новый учебный год. И, пожалуй,
впервые за последнее десятилетие это
будет не простой формальностью, а на-
чалом большой и кропотливой работы. 

Один мой знакомый, у которого вес-
ной сына призвали в армию, поделился
впечатлением: «Представляешь, маль-
чишка пишет, что рота их с полей не вы-
лезает. Не сельскохозяйственных, а
учебных! Стреляют, водят, даже обкатку
танками прошли. Неужели в армии сво-
им делом стали заниматься? Надо съез-
дить, проверить...»

Удивление папаши понятно. Слишком
долго нам внушали, что российский сол-
дат - это лишь дешевая рабсила и объект
неуставных взаимоотношений. Отчасти
это так и есть. Но нельзя не замечать то-
го, что в уходящем году в Вооруженных
силах наконец-то произошел качествен-
ный перелом: от постепенной стабилиза-
ции здесь перешли к плановому возрож-
дению того, что называлось «учиться во-
енному делу настоящим образом».

Верховный главнокомандующий, со-
звав в ноябре генералитет, признал, что
интенсивность боевой подготовки вы-
росла, она стала более целенаправлен-
ной, отвечающей современным требова-
ниям. Достаточно сказать, что число ба-
тальонных и полковых тактических уче-
ний возросло почти в два раза. Между
тем на следующий год значительная

часть военного бюджета будет выделена
именно на боевую подготовку. Значит,
скучать в казармах осенним призывни-
кам тоже не придется.

По всему, не в почете теперь в Мино-
бороны и приевшееся выражение «воен-
ная реформа». Глава военного ведомст-
ва Сергей Иванов заявил, что период
кардинального реформирования ВС за-
вершен, пришло время для нормальной
боевой учебы и полноценного военного
строительства. Задача-минимум такова.
В течение ближайших четырех лет на
контрактную основу должны быть пере-
ведены 147 тысяч солдатских и сержант-
ских должностей, а к 2008 году у нас бу-
дет 244 тысячи контрактников.

Минобороны особо подчеркивает, что
рассматривает перевод подразделений и
частей на контрактную основу не как
кратковременную кампанию, не как
предмет для политических спекуляций
или предвыборного пиара, которым гре-

шат правые партии, а как средство повы-
шения боеготовности ВС.

Однако многие обратили внимание,
что выступление министра обороны на
недавнем сборе руководящего состава
носило по отношению к генералам вовсе
не комплиментарный характер. Сергей
Иванов признал, что обеспечить боеспо-
собность соединений и частей постоян-
ной готовности на уровне предъявляе-
мых требований пока удалось только в
Дальневосточном военном округе. Во
всех же остальных не решены до конца
вопросы комплектования частей офи-
церским составом, обеспечения их ис-
правным вооружением и военной техни-
кой и т.д.

Особое внимание министр обратил на
авиацию. Из-за слабой летной подготов-
ки личного состава, кризисного состоя-
ния авиатехники ни один из полков ВВС
не отвечает требованиям, предъявляе-
мым к частям постоянной готовности.

Самое печальное, что Генштаб, главно-
командующие ВВС и ВМФ в течение
года не смогли не только переломить,
но хотя бы минимально улучшить си-
туацию.

Министр призвал задуматься, поче-
му при фактически равных условиях в
одних округах, видах и родах ВС удает-
ся добиваться позитивных результа-
тов, а где-то годами топчутся на месте.
Ответ, по его словам, очень прост: не
все военачальники поняли изменение
приоритетов в военном строительстве.
А состоит оно в том, что развитие час-
тей постоянной готовности - стратеги-
ческая линия укрепления обороноспо-
собности. И состоянию дел в этих час-
тях господа генералы должны уделять
особое внимание.

Опять-таки хуже всего положение в
Военно-воздушных силах, где проблема
обеспечения требуемого уровня подго-
товленности летчиков остается наибо-
лее острой. Средний годовой налет на
одного из них составил от 12 до 44 часов
при минимально необходимом годовом
налете 160-180 часов. Поэтому уровень
обученности летного состава продолжа-
ет падать, не позволяя экипажам выпол-
нять боевые задачи в составе звена и эс-
кадрильи. Летным составом утрачива-

ются навыки полетов ночью и при уста-
новленном минимуме погоды.

Следом за этим, увы, начинают падать
самолеты и вертолеты. Уровень аварий-
ности воздушных судов стал беспреце-
дентно высоким. В нынешнем году в ВС
произошло 8 авиационных происшест-
вий, из них 5 катастроф, в которых по-
гибли 12 человек. Причиной семи из
восьми авиа-ЧП стали ошибки летного
состава в технике пилотирования и экс-
плуатации самолетов и вертолетов, и
только одного - отказ техники.

Пожалуй, впервые за последние годы
глава военного ведомства демонстриру-
ет такую беспрецедентную открытость и
не стесняется выносить на суд общест-
венности сор из армейской избы. Выска-
зался он и по поводу трагедии в Ханты-
Мансийском автономном округе, где в
ходе проведения сборов с учащимися,
организованных местным военкоматом,
погиб старшеклассник. В обществе этот
случай вызвал большой резонанс. И ми-
нистр призвал отцов-командиров при-
слушаться к обществу, считая, что здесь
недопустима ведомственная корпора-
тивность. Он потребовал от генералов не
перекладывать ответственность только
на школу, держать на особом контроле
все, что связано с допризывной подго-
товкой молодежи, допускать к ней толь-
ко самые квалифицированные кадры.
По этому поводу даже состоялся отдель-
ный разговор с военными комиссарами
всех субъектов Федерации. И это тоже
вселяет осторожный оптимизм.

Владимир МОХОВ,
военный эксперт

С ВОЕННОЙ РЕФОРМОЙ 
ПОКОНЧЕНЫ СЧЕТЫ?

Дорожное строительство в
Москве ведется в масшта-
бах едва ли не больших,

чем во всех остальных регионах
России, вместе взятых. Но про-
бок, информация о которых на-
ряду с прогнозом погоды стала
неотъемлемой частью выпусков
новостей, меньше не становится. 

Основная причина известна:
за последние десять лет количе-
ство личного автотранспорта в
Москве увеличилось в четыре
раза, превысив все прогнозы.
Сейчас по городу ежедневно
разъезжают 3 млн. машин плюс
еще 0,5 млн. «иногородних». В
центре города в час пик более 50
процентов автомобилистов пе-
редвигаются не по целевому на-
значению, а в поисках места для
парковки. На Западе такую ситу-
ацию даже представить невоз-
можно: там на каждом шагу есть
наземные многоярусные стоян-
ки, а также подземные, которы-

ми оборудован каждый торго-
вый центр. А теперь вспомните
наши ГУМ, ЦУМ или Новый Ар-
бат - и, как говорится, почувст-
вуйте разницу. 

Остановить рост автомобиль-
ного парка Москвы невозможно.
Значит, нужны новые транспорт-
ные схемы, а следовательно,
деньги. После того как феде-
ральные власти отменили в нача-
ле года налог на пользователей
автомобильных дорог и налог на
владельцев автотранспортных
средств, Дорожный фонд Моск-
вы сократился более чем в два
раза - с 35 до 15 млрд. рублей.
Интересно, чем руководствова-
лись, принимая соответствую-
щие законы, депутаты Государст-
венной думы, которые сами еже-
дневно пользуются московскими
дорогами? Быть может, уповали
на «резервную полосу»?

Чтобы хоть как-то компенси-
ровать потери, нам пришлось

перераспределять средства за
счет других статей расходов, но
эти резервы ограниченны – мы
не вправе урезать социальные
программы. Тем не менее ре-
шать проблему организации
нормального движения в Моск-
ве  необходимо. Как это сделать
быстро и эффективно?  Кто-то
предлагает взимать плату за
проезд в центр города, как сде-
лала не так давно мэрия Лондо-
на. На мой взгляд, этого делать
нельзя, так как доходы средне-
статистического жителя Лондо-
на и Москвы несопоставимы. 

Другое дело – запретить в
дневное время суток передвиже-
ние грузовых автомобилей внут-
ри Садового кольца и ввести
здесь одностороннее движение.
Последнее станет возможным
после завершения строительст-
ва третьего транспортного коль-
ца, то есть уже в начале будуще-
го года. Планируется также огра-
ничить до 40 км/ч скоростной
режим и убрать светофоры (в
качестве первого этапа это сде-
лано в районе Сухаревской пло-
щади), что позволит увеличить
пропускную способность каждой
полосы почти в 3 раза. Внутри
Садового кольца к 2005 г. дви-
жение постепенно также станет
односторонним. После введения
одностороннего движения по на-

бережным Москвы-реки полно-
стью замкнется Кремлевское
кольцо, в  результате удастся
разгрузить Кремлевскую набе-
режную, Охотный ряд, Лубян-
скую, Театральную, Старую и Но-
вую площади. Кроме того, будет
построен подземный тоннель
вдоль сквера Репина на острове
Балчуг.  Решить проблему тра-
диционных пробок в районе Бе-
лорусского вокзала планируется
за счет строительства современ-
ной транспортной развязки. 

Одновременно с введением
одностороннего движения пред-
стоит упорядочить парковки. На
улицах с односторонним движе-
нием стоянки будут организова-
ны по одной стороне тротуара. К
2005 году на строительство поч-
ти 20 тыс. гаражей внутри Садо-
вого кольца будет потрачено 8-
10 млрд. рублей. Самые боль-
шие парковки планируется по-
строить под Новопушкинским
сквером перед «Макдоналдсом»
и под Водоотводным каналом в
районе фабрики «Красный Ок-
тябрь». Особое внимание будет
уделено районам с узкими ули-
цами. Например, в районе Сре-
тенки появится 9 паркингов.  

Чтобы реорганизованное дви-
жение действительно стало эф-
фективным решением пробле-
мы, по указанию мэра будут по-

строены дополнительные раз-
вязки. В частности, запланиро-
вано строительство съездов на
Серебряническую и Москворец-
кую набережные, выезда с Са-
дового кольца на Тверской буль-
вар, проездов на Новокузнецкую
улицу и Крымскую набережную.

Все это еще предстоит осуще-
ствить в ближайшие 2-3 года. А
уже сейчас в Москве активно
проводится масштабный экспе-
римент по организации так на-
зываемых перехватывающих
парковок - платных автостоянок,
которые расположатся в самых
загруженных транспортом мес-
тах на подъезде к Садовому
кольцу. Любой желающий смо-
жет оставить здесь за неболь-
шую плату свой автомобиль, а
оставшуюся часть пути в центр
города проехать в обществен-
ном транспорте.  Первая из та-
ких перехватывающих парковок
на 320 машиномест начала
функционировать весной этого
года рядом с метро «Пролетар-
ская». Если эксперимент прой-
дет успешно, через несколько
лет между МКАД и Садовым
кольцом вырастет целая сеть
стоянок, рассчитанных на 150
тысяч автомобилей (примерно
столько их в часы пик  едино-
временно находится в пределах
Садового кольца). Как показы-
вает опыт западных столиц, та-
кие парковки при надлежащем
техническом и информацион-

ном обеспечении способствуют
достаточно существенному со-
кращению пробок в централь-
ной части города. 

Правда, кое-кто уже попытал-
ся  упрекнуть городские власти
за то, что уменьшение количест-
ва пробок в центре приведет к их
росту на окраинах. Но все разго-
воры на эту тему стихли после
того, как мэр объявил о планах
строительства четвертого транс-
портного кольца. Оно проляжет
между МКАД и Садовым коль-
цом. Северная часть пройдет
вблизи станций метро «Войков-
ская», «Владыкино», «Ботаниче-
ский сад», «Преображенская
площадь», южная – через «Шос-
се Энтузиастов», под музеем-за-
поведником Коломенское, по
Минской улице, Нахимовскому и
Ломоносовскому проспектам.
По оценкам специалистов, но-
вую магистраль можно постро-
ить за два-три года, открывая ее
по частям. А там не за горами и
строительство пятого кольца...

Раз и навсегда решить пробле-
му автомобильных пробок до сих
пор не удавалось ни одному круп-
ному городу в мире. И, как это ни
парадоксально звучит, не исклю-
чено, что  именно Москва станет
в этом деле первопроходцем. Но
при условии, что все задуманное
городскими властями удастся ре-
ализовать и никто не будет им
ставить палки в колеса,  уповая
на «резервную полосу» для себя.

Михаил ВЫШЕГОРОДЦЕВ, 
заместитель председателя
Московской городской думы

КОЛЬЦА НА СЧАСТЬЕ
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ДЕНЬ МАТЕРИ - ПРАЗДНИК
ДЛЯ ВСЕХ, ХОТЯ,
ПРИЗНАТЬСЯ, НЕ КАЖДЫЙ
ИЗ НАС - ПОДАРОК

день за днем:

К выборам депутатов Госдумы
РФ и мэра Москвы при комплексе
городского хозяйства создается
оперативный штаб из ответствен-
ных сотрудников всех служб комп-
лекса, которые 6-7 декабря будут
круглосуточно находиться на рабо-
чих местах. Такое распоряжение в
пятницу, 28 ноября, подписал пер-
вый заместитель мэра в правитель-
стве Москвы, руководитель комп-
лекса городского хозяйства Петр
Аксенов.

В штаб каждый час будут посту-
пать данные из префектур и район-
ных управ о состоянии оператив-
ной обстановки в городе. Накануне
самого дня выборов в каждом ок-
руге будут созданы мобильные от-
ряды коммунальщиков, которым
при необходимости предстоит уби-
рать снег и обрабатывать улицы
противогололедными реагентами.
Для этого в готовность приведут
дополнительно несколько сотен
единиц спецтехники.
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Рост промышленного производ-
ства в Москве по итогам 2003 года
прогнозируются в объеме 15-16
процентов по сравнению с про-
шлым годом, сообщил руководи-
тель Департамента науки и про-
мышленной политики столицы Ев-
гений Пантелеев в среду, 26 нояб-
ря, на пресс-конференции. Вместе
с тем он высказал мнение, что пока
«недостаточны объемы инвести-
ций в промышленное производст-
во города». 

В настоящее время ежегодный
объем как бюджетных, так и частных
инвестиций в эту сферу экономики в
Москве составляет около 15 млрд.
рублей. «В 2004-2006 годах прави-
тельство города будет стремиться к
увеличению этих объемов в 1,3-1,4
раза. Нам необходимо добиться,
чтобы ежегодное обновление основ-
ных фондов московской промыш-
ленности составляло 8 процентов», -
подчеркнул Е. Пантелеев. В настоя-
щее время в Москве насчитывается
более 1000 крупных и средних и око-
ло 15 тысяч малых промышленных
предприятий. При этом доля про-
мышленного производства состав-
ляет более 20 процентов валового
регионального продукта. Около 5
процентов всей российской про-
мышленной продукции и 11 процен-
тов всех потребительских товаров
производится в столице. 

Геральдическая комиссия города
создана в Москве. Соответствую-
щее постановление подписал ис-
полняющий обязанности мэра сто-
лицы Валерий Шанцев. Как сооб-
щил Интерфаксу в четверг, 27 ноя-
бря, источник в городской админи-
страции, председателем комиссии
назначен заместитель мэра в прави-
тельстве Москвы Анатолий Петров.
В соответствии с положением о ге-
ральдической комиссии в ее состав
входят представители научных,
культурно-просветительских и об-
щественных организаций, связан-
ных с вопросами геральдики, а так-
же ответственные работники орга-
нов исполнительной власти города.

Основными задачами этого орга-
на станут проведение единой го-
родской политики в сфере созда-
ния государственной и муниципаль-
ной символики в Москве, а также
контроль за ее использованием. 

В администрации отметили, что
геральдическая комиссия Москвы
является преемником упразднен-
ной комиссии по московской город-
ской символике при правительстве
столицы.

СР
ЕД

А,
26

.1
1

ЧЕТВЕРГ,27.11

ИНФОРМ
БЮРО

ИНВЕСТИЦИИ 
ОТСТАЮТ

КОММУНАЛЬЩИКИ
НАЧЕКУ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 46 (54), 3 - 9 декабря 2003

«МС» - Интерфакс 

ГЕРАЛЬДИКА - 
ДЕЛО ТОНКОЕ

Общая площадь обновлен-
ного магазина - 1,7 тысячи кв.
метров, в том числе торговых
залов - 850 кв. метров. Вскоре
в Елисеевском установят и зна-
менитую китайскую фарфоро-
вую вазу. Администрация на-
мерена заказать еще три, по-
скольку первоначально в мага-
зине их было четыре.

По данным администрации,
на первом этапе затраты на об-
новление интерьеров здания
превысили $ 3 млн.

Но рассказывая об обнов-
ленном Елисеевском, я не могу
не вернуться к тому, первому
открытию, которое описал Вла-
димир Гиляровский.

«Важные покупатели знали
продавцов магазина и особен-
но почтенных звали по имени и
отчеству.

- Иван Федорыч, чем пола-
комите?

Иван Федорыч знал вкусы
своих покупателей по своему
колбасному или рыбному отде-
лению.

Знал, что кому предложить:
кому нежной, как сливочное
масло, лососины, кому свежего
лангуста или омара, чудищем
красневшего на окне, кому ик-
ру, памятуя, что один любит
белужью, другой стерляжью,
третий кучугур, а тот сальян. И
всех помнил Иван Федорович и
разговаривал с каждым таким
покупателем, как равный с
равным, соображаясь со вку-
сом каждого...

- Что прикажете, Ольга Оси-
повна?

О.О. Садовская, почти еже-
дневно заходившая в магазин,
пользовалась особым почетом
как любимая артистка...

Дамы обыкновенно толпи-
лись у выставки фруктов, где
седой, высокий, важный при-
казчик Алексей Ильич у од-
ного прилавка, а у другого
его помощник, молодой и
красивый Александр Ивано-
вич, знали своих покупатель-
ниц и умели так отпустить им
товар, что ни одного яблока
не попадет с пятнышком, ни
одной обмякшей ягодки ви-
нограда...»

И сегодня главное в работе
магазина - люди. И здесь то-
же существуют свои тради-
ции. Поэтому первый чело-
век, которого я отыскал в за-
ле в день открытия, была Ли-
дия Горбачева - начальник от-
дела кадров знаменитого ма-
газина.

Сама Лидия Павловна при-
шла в Елисеевский девочкой
после училища 23 года назад.
Стояла за прилавком пару лет,
затем ее назначили руководить
кадрами.

- Я очень люблю свой мага-
зин, - рассказывает Лидия Гор-
бачева, - люблю наш коллек-
тив. Неважно для меня кто -
бабушка-уборщица или зам.
генерального - я люблю всех.

- Главная старая традиция
Елисеевского, - рассказывает
Горбачева, - профессионализм.
Поэтому, несмотря на то, что
теперь Елисеевский не «Гас-
троном» с традиционными
прилавками, а круглосуточный
супермаркет, основные прин-
ципы работы сохранились. Вот,
к примеру, рыбный цех. Там
работают Людмила Грибина и

Нина Смирнова. Знаете, сколь-
ко лет? С 65-го года. Тоже де-
вочками пришли из училища.
Там у нас сохранилась ручная
нарезка рыбы. А кто лучше них
это сделает?

Очень удивились те, кто хо-
тел работать в Елисеевском,
такому объявлению: «Требуют-
ся повара с опытом работы в
торговом зале».

- Лидия Павловна, - недо-
уменно говорили пришедшие
устраиваться в мясной цех кан-
дидаты, - ну зачем мне опыт
работы в торговом зале? Я мо-
гу приготовить любой мясной
полуфабрикат.

Но перед кандидатами стоя-
ла цель не только приготовить,
скажем, вырезку или бефстро-
ганов - нужно было встать в за-
ле и продать сделанное. Посо-
ветовать покупателям, как луч-
ше приготовить, какие специи
употребить. Очень мудро - и
покупателям хорошо.

Конечно, в магазине много
молодежи. Более 50 лет кад-
ровики тесно работают с про-
фессионально-техническим
училищем № 178, которое го-
товит продавцов-кассиров.
Естественно, в Елисеевский
отбирают лучших. С улицы в

Елисеевский работников пра-
ктически не берут - предпо-
читают растить у себя: прода-
вец, старший продавец, зав.
отделом. Имеет большое зна-
чение и такой фактор: бес-
платное питание, пакет соци-
альных гарантий. Кадры в
Елисеевском берегут и лю-
бят. Ветеранов своих, тех, кто
уже на пенсии, тоже не забы-
вают - поддерживают и мо-
рально, и материально.

В XIX веке у входа в Елисеев-
ский стоял огромного роста
швейцар. Он справлялся с ох-
раной, помогал покупателям
донести покупки до извозчика.
Сегодня целая армия охранни-
ков предприятия «Омега» сле-
дит за порядком в залах. Вре-
мена меняются...

Двусветный магазин открыт.
Первое его название, напом-
ним, было таким: «Магазин
Елисеева и погреба русских и
иностранных вин». А в народе -
просто - храм Бахуса. Сегодня
огромный отдел экзотических
вин в Елисеевском тоже выгля-
дит как «Маленький храм Баху-
са». А в целом этот магазин
опять по праву можно назвать
храмом Радости.

Владимир ЧЕБАКОВ

Окончание. 
Начало на 1-й странице

Жить в таком мегаполисе, как Мо-
сква, хорошо, но не очень... полез-
но для здоровья. 

ГОРОД, ГДЕ 
СО ЗДОРОВЬЕМ 
НЕ ШУТЯТ
Известно, что миллионы автомобилей, шумы, излуче-

ния, плотная застройка, скученность населения соз-
дают угрозы здоровью человека, приводят к стрес-

сам. При этом в столице еще недостаточно развита систе-
ма массовой диагностики и профилактики заболеваний.

Что надо делать, чтобы исправить положение? Как ре-
шать эти проблемы сообща - власти и обществу? Что пред-
лагают ученые, медики, специалисты для профилактики
заболеваний? Может ли Москва стать участником всемир-
ного проекта ВОЗ «Здоровье города»?

Все эти вопросы будут рассматриваться на первом фору-
ме «Москва - здоровый город», который проводится по ини-
циативе движения «Здоровый город, здоровье москвичей»
при поддержке правительства Москвы и ряда общественных
организаций. Форум пройдет в здании мэрии на Новом Ар-
бате 22 и 23 января будущего года. Его организаторы плани-
руют обратиться к мэру Москвы с рядом инициатив, и в том
числе - о создании координационного общественного сове-
та по охране здоровья населения и социальной экологии. В
рамках форума пройдут научно-практическая конференция,
конференция общественных организаций, занимающихся
проблемами здоровья и здорового образа жизни, многочис-
ленные круглые столы, презентации. Состоятся выставка
проектов, средств, приборов и товаров по укреплению здо-
ровья и нейтрализации вредных факторов среды, а также
конкурс программ, проектов, разработок и систем, которые
способствуют диагностике и профилактике заболеваний.
Конкурс пройдет по 10 номинациям. Победители получат ди-
пломы и призы от генерального спонсора форума - финан-
совой корпорации «Социальная инициатива».

Оргкомитет форума приглашает всех заинтересованных
лиц принять в нем участие.

Справки по телефонам: 254-81-24, 205-17-26, 173-11-26,
205-16-19. Подробная информация на сайте www\\zgzm.ru.

День матери мы отмечаем с 1998 года в пос-
леднее воскресенье ноября. Этот праздник
был учрежден Указом Президента РФ. На

День матери в Московском доме общественных
организаций собрались представители, занима-
ющиеся проблемами материнства и детства, -
общества многодетных матерей, матерей-одино-
чек, семей погибших военнослужащих... В начале
вечера исполнительный директор дома общест-
венных организаций Ирина Королева рассказала
о конкурсах социально значимых программ, о
том, что особенное внимание уделяется проек-
там, направленным на поддержку семей инвали-
дов, на борьбу с беспризорничеством, против на-
силия в семье. 

Участниц торжества, посвященного Дню мате-
ри, приветствовала легендарная женщина, пол-
ковник, летчик-испытатель, президент многих
социальных фондов Марина Попович. Сегодня
она все свое время посвящает проблемам детей,
женщин. Например, под эгидой фондов «Ма-
ленький принц» и охраны здоровья, где она яв-
ляется президентом, детей-инвалидов направля-
ют в Америку на протезирование. Попович дого-
ворилась с руководителем Аэрофлота В. Окуло-
вым о том, что детей на операцию по биопроте-
зированию конечностей доставят бесплатно, а
сопровождающие их родственники заплатят 30
процентов стоимости дороги. Жить до и после
операции маленькие пациенты будут в семьях
русских в Америке тоже бесплатно. «Маленький
принц» помог встать на ноги десяти ребятам. Те-
перь бывшие инвалиды могут бегать. Марина
Попович уже договорилась с американскими до-
кторами, чтобы те приехали к нашим врачам для
обмена опытом. 

- Марина Лаврентьевна, вы член экспертного
совета инновационного предприятия «Центр вы-

соких технологий», автор многих социальных
проектов. Какие из них сейчас, как говорится, в
разработке? - спрашиваю известную летчицу и
общественного деятеля.

- Это медицинский центр по аналогии с госпи-
талями в Индии и Перу, где лечат не только тело,
но и душу. Еще создание кадетского корпуса с ко-
смическим уклоном. Я очень рада, что у нас есть
центр, куда ребятам можно прийти с интересными
идеями, разработками. Недавно у нас в Звездном
родилась идея открыть парк «Космос» в Москве.
Там мы сделаем панораму Земли, снятую из кос-
моса, установим тренажеры для космонавтов. Их
надо сделать доступными для детей. И даже ба-
бушка с внуком сможет проверить свой вестибу-
лярный аппарат. Задуман очень большой проект,
главное - детей оторвать от улицы.

...Потом был концерт, за которым последовало
чаепитие. И конечно, подарки - коробки конфет,
книжки по кройке и шитью вместе с видеокассе-
тами.

Я заметила, что за чаем беседуют две женщи-
ны. Одна - с орденом «Мать-героиня», медалью
«Материнство», другая - в скромном костюме без
орденов. У первой - Александры Дмитриевна Се-
меновой - 12 детей, 10 внуков. У ее подруги, Тама-
ры Анатольевны Барановой, 15 детей, 7 внуков. 

На мой вопрос, почему она решилась воспи-
тать столько детей, Тамара Анатольевна сказала:
«Я всегда мечтала о большой семье. Мы, как
только поженились, решили, что у нас будет пять
детей. На вопрос «Зачем родила столько детей?»
я говорю: «Каждому - свое». Мне это нужно как
воздух, как солнце. Недавно я потеряла мужа, и
мои дети как-то сплотились, они стали еще
дружнее, внимательнее ко мне. Я просто очень
люблю детей. И не только своих»...

Елена ВОЛКОВА

ПАРК ДЛЯ МАЛЕНЬКИХ
ПРИНЦЕВ
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БУДЕТ МОСТ
АЖУРНЫМ
Литейный цех Косогорского металлургического завода за-

вершает изготовление первой партии изделий художест-
венного чугунного литья, предназначенных для реконст-

рукции и воссоздания в первоначальном виде Новоарбатского
(бывшего Калининского) моста.

К середине декабря в столицу будут отгружены 111 чугунных
стоек ограды общим весом более 11 тысяч тонн. Для выполне-
ния этого заказа специалисты КМЗ используют оригиналы чер-
тежей, по которым в свое время отливались ажурные огражде-
ния моста. Замене подлежит до 80 процентов мостового литья,
в том числе цоколей, столбов и перил.

Новоарбатский (бывший Калининский) мост протяженно-
стью 490 метров был построен в 1957 году и с тех пор ни разу
капитально не ремонтировался.

Мастера художественного литья Косогорского металлурги-
ческого завода традиционно участвуют в реконструкции исто-
рических сооружений столицы. В частности, они изготовляли
фигурное литье для Бородинского, Устинского и Астаховского
мостов, Северянинского путепровода, набережных Москвы.

Андрей РЯБОВ

ЕЛИСЕЕВСКИЙ ВЕРНУЛСЯ



Д испетчерская чем-то на-
поминает капитанский
мостик. На стене гигант-

ская карта Москвы - штурману
остается только проложить
маршрут... Телефоны, усыпан-
ные десятками кнопок, то и де-
ло мигающих лампочек. Мер-
цают мониторы компьютеров.
Невидимые нити связывают
диспетчерскую со всеми ком-
мунальными службами города:
Мосгортепло, МГТС, Мосводо-
канал, штаб ГО и ЧС, Мосгор-
свет и еще десятки служб. Де-
ловито гудят факсы. Непре-
рывно стекаются сюда данные
о техническом здоровье столи-
цы. Бывает, что телефоны не
умолкают ни на миг:

- На каком основании, я вас
спрашиваю?! Кто посмел от-
ключить горячую воду? Да я
вам покажу...

- Будьте любезны, у нас что-
то в трубах шумит, подозри-
тельно очень... Впрочем, мо-
жет быть, это у меня в ушах
звенит?

Бывает и так, что телефоны
молчат. Но это молчание не ра-
дует дежурных диспетчеров. По
опыту они знают - жди непри-
ятностей. Вот и сейчас зима за-
держивается, но морозы не лю-
бят бездельничать, обязатель-
но ударят, и тогда посыпятся

жалобы на плохое отопление,
отключение горячей воды...

- А пока что благодарим теп-
лую погоду, - говорит дежурный
диспетчер Александр Пронин. -
Можно немного отвлечься.

Сегодня Пронин дежурит
один. Но обычно полагается
двое дежурных. В 8.00 начина-
ется смена и через сутки закан-
чивается. Когда работы хватает,
время летит стремительно, рука
устает вносить в список аварий-
ные адреса. Потом необходимо
направить заявки в районные
диспетчерские, следить за их
выполнением. И все время, по-
ка ты работаешь, необходимо
держать себя в узде - не сметь
раздражаться, а тем более гру-
бить в ответ жителям, которые
считают для себя возможным
хамить, требовать и даже угро-
жать. Необходимо быть психо-
логом, с пониманием относить-
ся к чужим проблемам. Пронин,
кажется, это умеет.

- Погодите, гражданка, - спо-
койно говорит он в трубку, - не
стоит так горячиться. Вызовите
слесаря, пусть он проверит
подводку к газовой колонке,
если с водой все в порядке, то-
гда вызывайте газовую службу.

После смены три дня отды-
ха. И три дня в ушах перекаты-
ваются волны голосов: 

- Прямо фонтаном вода
бьет, пар хлещет... Улица? По-
годите, сейчас вспомню...

- Спасибо за оперативность,
вовремя устранили протечку. На
кого благодарность-то писать?

- Нет, это точно у меня в
ушах шумит, точно...

Работа на первый взгляд не
самая сложная, однако же лю-
дей не хватает. Приходят, про-
буют себя в роли диспетчера и
очень скоро понимают - не
справиться. Поэтому порой
Сверчков сам заступает на сме-
ну. Ему не привыкать. За пле-
чами более тридцати лет рабо-
ты в этой службе. Он хорошо
помнит, как появлялись пер-
вые диспетчерские в начале
шестидесятых годов.

- Представьте себе, - расска-
зывает Леонид Алексеевич, -
практически все жилые дома
стояли на учете в диспетчер-
ских. Контролировалась работа
лифтов. Двери подвалов и чер-
даков были закрыты, если кто-
то пытался сломать замок и
проникнуть в помещение, то на
пульте немедленно загорались

сигнальные лампочки и дежур-
ная бригада направлялась к ме-
сту происшествия. Все диспет-
черы в накрахмаленных белых
халатах, как профессора...

Сверчков начинал свою тру-
довую деятельность с должно-
сти электрика ЖЭКа. После
службы в армии поступил в ин-
ститут, получил образование
инженера. Потом довелось ра-
ботать в райисполкоме, в глав-
ном московском жилищном
управлении, где занимался
лифтовым хозяйством. Каби-
нетным работником никогда не
был - все время на объектах. С
1970 года работал в районных
диспетчерских, а потом возгла-
вил и центральную диспетчер-
скую. За безупречную работу
награжден грамотами, ценны-
ми подарками.

Большим подспорьем в ра-
боте стала компьютерная про-
грамма «Диспетчер», связыва-
ющая в единое целое окружные
и районные диспетчерские. В
свое время Сверчков стал ини-
циатором ее разработки, хотя
некоторые коллеги говорили,

мол, обойдемся без компьюте-
ров - сами с усами. Время пока-
зало, что он был прав. Опера-
тивность в работе возросла в
несколько раз, удалось изба-
виться от бумажной волокиты. 

- Сейчас я свою работу не
представляю без компьютера, -
говорит Леонид Алексеевич. -
Рабочий день начинаю с анализа
состояния текущих дел. Напри-
мер, смотрим: улица Войтовича в
ЮВАО, аварийные дома 30, 30А,
и 32. По состоянию на 26.11.
2003 года 50 квартир из общего
числа отселены. Маловато...

Динамика количества обраще-
ний граждан такова: 2001 год -
5636, 2002-й - 4637, 2003-й - по-
ка 4114.

Опять звонит телефон. Опять
где-то стряслась беда. Лопнула
труба отопления, отключили
свет, застрял лифт. Рабочий
день еще только начался...

Игорь ЯСЮКОВ

Телефоны окружных дис-
петчерских служб:
ЦАО - 291-60-75; 
САО - 211-40-56; 
СВАО - 219-94-00, 219-99-39; 
ВАО - 161-61-40, 269-59-11;
ЮВАО - 372-85-17, 372-38-25;
ЮАО - 322-17-36, 322-01-44;
ЮЗАО - 132-58-66, 132-58-74;
ЗАО - 431-38-19, 432-09-04;
СЗАО - 496-00-10, 495-04-00;
Зеленоград - 535-55-58.

Центральная диспетчерская
Москвы: 281-05-49.

5факты и комментарии
ОДИН ИЗ ДОРОЖНЫХ ЗНАКОВ
НАДО СДЕЛАТЬ ТАЛИСМАНОМ

В САЛОНЕ КАЖДОГО АВТО -
«УСТУПИ ДОРОГУ!»

Недавно сгоревшее здание обще-
жития Российского университета
дружбы народов будет снесено. Об
этом в субботу, 29 ноября, заявил
исполняющий обязанности мэра
Москвы Валерий Шанцев.

Заодно с ним снесут также и сосед-
ний корпус. Оба здания - старые, по-
строенные еще в 60-х годах, они уже
не соответствуют ни современным
требованиям проживания, ни нормам
пожарной безопасности. На их месте
возведут новые общежития. 50 про-
центов расходов на их строительство
город решил взять на себя.

Накануне Международного дня
борьбы со СПИДом, отмечаемого
ежегодно 1 декабря, в храме Живо-
начальной Троицы в Хорошеве в вос-
кресенье, 30 ноября, прошел моле-
бен о здравии всех людей, больных
этим неизлечимым недугом, и их
близких.

Молебен отслужил глава ОВЦС
Московской патриархии митрополит
Смоленский и Калининградский Ки-
рилл. Участие в службе приняли не
только сами инфицированные ВИЧ и
их родственники, но и представители
церковных, государственных и обще-
ственных организаций, которые ра-
ботают в области профилактики и
борьбы со СПИДом.

По предварительным данным, в
результате пожара в ночь на поне-
дельник, 1 декабря, в одном из зда-
ний на территории Измайловского
парка (ВАО) погибли 5 человек, со-
общили в УГПС столицы.

Пожар возник примерно в 2 часа
ночи в деревянном павильоне «Дет-
ского городка» в районе улицы 2-го
Зверинца. В ходе проверки пожарища
в подвале здания были обнаружены
несколько трупов. Предположительно
все они бомжи. Вероятнее всего при-
чиной ЧП стал костер, который бомжи
развели в павильоне для обогрева.

СУББОТА,29.11

ИНФОРМ
БЮРО

СТУДЕНТАМ 
ПОСТРОЯТ НОВЫЕ

ОБЩЕЖИТИЯ

С МОЛИТВОЙ 
О НЕДУЖНЫХ
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ОСТОРОЖНО - 
БОМЖИ

ПОНЕДЕЛЬНИК,1.12

На очередном заседании столич-
ного правительства был рассмотрен
вопрос «Об итогах реализации про-
граммы «Мой двор, мой подъезд» в
2003 году и задачах на 2004 год». Как
отмечала в своем докладе первый за-
меститель руководителя Департа-
мента жилищно-коммунального хо-
зяйства и благоустройства города
Людмила Осипова, в 2003 году пра-
вительством Москвы на благоустрой-
ство дворовых территорий было вы-
делено 5,6 миллиарда рублей. Годо-
вая целевая программа «Мой двор,
мой подъезд» выполнена. Однако в
работе по благоустройству еще мно-
го брака, и деньги порой используют-
ся неэффективно. Одобрив в целом
программу «Мой двор, мой подъезд»
на 2004 год, члены правительства об-
ратили внимание на то, что нужно
поддерживать порядок уже в благо-
устроенных дворах, переходить к
комплексному благоустройству це-
лых микрорайонов. Ведущий заседа-
ние правительства Валерий Шанцев
заметил, что нельзя допускать благо-
устройства дворов и территорий без
проектно-сметной документации, ибо
это не исключает растранжиривания
бюджетных средств.

Столичное правительство рас-
смотрело другой жизненно важный
для города вопрос, связанный с
дальнейшим развитием межрегио-
нального сотрудничества города
Москвы на 2004-2006 годы.

НЕ СОРИТЬ 
ДЕНЬГАМИ 
ВО ДВОРАХ
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НАЦИОНАЛЬНЫЕ
ОСОБЕННОСТИ 
ОСЕННЕГО ПРИЗЫВА

На днях военный комиссар Москвы Василий
Красногорский пригласил нас, журналистов
столичных газет, на пресс-конференцию,
где рассказал, как идет в столице призыв в
армию. По его словам, все идет нормально,
уклонистов меньше, план набора выполня-
ется, московские призывники не подведут, в
том числе и на Черноморском флоте, над
которым Москва осуществляет шефство.

Савеловский муниципальный суд удо-
влетворил на прошлой неделе иск
ГУП «Мосгортранс» к гражданке

Елене Зайцевой в размере 25 тысяч руб-
лей. Ее автомашина «рейндж ровер» была
в июне «припаркована» прямо на проез-
жей части Сущевской улицы. В результате
почти на 2 часа было остановлено движе-
ние трамвая 19-го маршрута. Мосгортранс
подал на нарушительницу исковое заявле-
ние в суд. Суд признал полную правоту
истца.

Об этом сообщили в четверг, 27 ноября,
в Мосгортрансе, подчеркнув, что впервые
в России суд принудил водителя, оставив-
шего свою машину на пути движения
транспорта, оплатить причиненные убыт-
ки. Создан прецедент, которого давно
ждали транспортники столицы. По их мне-
нию, теперь куда легче будет найти управу
на автовладельцев-нарушителей, создаю-
щих серьезные помехи нормальному дви-
жению городского транспорта.

Помехи, признаться, немалые. Сейчас, к
примеру, на очереди рассмотрение иска
трамвайного депо имени Апакова, которое
предъявило свои претензии автовладель-
цу, оставившему в прошлом году свою ма-
шину «тойота» на трамвайных путях на
Чистопрудном бульваре. Материальный
ущерб трамвайного депо составил более
140 тысяч рублей. Иск на эту сумму поя-
вился в связи с рекордной для Европы за-
держкой движения трамваев - более чем
на 9 часов.

Число таких случаев растет на москов-
ских улицах. Вот почему, как считают го-
родские власти, борьбу с «четырехколес-
ным жлобством» - нерадивыми водите-
лями, препятствующими нормальной ра-
боте общественного транспорта, - следу-
ет максимально усиливать. Прежде все-
го, как заявил в пятницу, 28 ноября, пер-
вый заместитель мэра в правительстве
Москвы, руководитель комплекса город-
ского хозяйства Петр Аксенов, этому спо-
собствуют исковые заявления в суд. Ина-
че, по его словам, не защитить права мо-
сквичей, которые из-за задержек транс-
порта, произошедших не по вине транс-
портников, опаздывают на работу, по
личным делам.

Наряду с этим столичные власти вновь
признали правомочность и необходи-
мость использования эвакуаторов. По
словам П. Аксенова, в некоторых случаях
- когда, например, неправильно припар-
кованный автомобиль мешает проезду
машин спецслужб, работе коммунальщи-
ков и движению общественного транс-
порта, надо перемещать автомобили в пе-
шеходную зону без разрешения и присут-
ствия хозяев машины.

Тем временем и Мосгордума намерена
обратить пристальное внимание на эту те-
му. Сейчас городской парламент активно
рассматривает законопроект, весьма же-
стко регламентирующий правила парков-
ки в столице.

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

САМАЯ ДОРОГАЯ ПАРКОВКА -
НА РЕЛЬСАХ

Значит, все хорошо и ура?
Далеко не так. Осенний
призыв показывает, что ар-

мию пополнять здоровыми пар-
нями становится все труднее и
труднее. Как сказал принявший
участие в пресс-конференции
председатель Центральной воен-
но-врачебной комиссии Минобо-
роны генерал-майор медицин-
ской службы Валерий Куликов,
только 20 процентов старше-
классников - будущих призывни-
ков - по состоянию здоровья
пригодны для службы в совре-
менных Вооруженных силах.
Особенно остро стоит сегодня

такая проблема: как защитить
армию от наркомании? В. Кули-
ков в связи с этим сообщил, что
во всех военкоматах субъектов
РФ есть препараты, которые по-
зволяют за минуту выявить нар-
комана.

...Такая вот пресс-конферен-
ция, вывод из которой ваш кор-
респондент сделал один: народ и
армия едины - в своих бедах и
проблемах. И главная из этих
проблем - здоровье подрастаю-
щего поколения, пополнения ар-
мии, без которой сильного госу-
дарства быть не может.

Николай АНДРЕЕВ

«ДИСПЕТЧЕРСКАЯ,
ОТ МЕНЯ УШЛА ЖЕНА...»
Звонки подобного рода довольно часто
раздаются в центральной диспетчерской
Департамента жилищно-коммунального
хозяйства и благоустройства Москвы.
Обращение, конечно, не по адресу - ос-
новная задача диспетчерской принимать
заявки на ремонт систем отопления, га-
зоснабжения, лифтов, решать проблемы
с отключением электричества, горячей
воды, авариями теплотрасс и т.д., - но
опытные диспетчеры найдут, что посове-
товать и по поводу ушедшей жены. Рабо-
та в диспетчерской предполагает чуть ли
не энциклопедические знания и, безус-
ловно, железные нервы...
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-Реконструкция в центре всегда
вызывала интерес, - отметил
Г. Дегтев. - Документы прави-

тельства нацеливают нас на перспек-
тиву до 2010 года, и мы хотели рас-
смотреть, какие домовладения требу-
ют срочных мероприятий по отселе-
нию и проведению комплексного ре-
монта либо сноса. Неадекватная реак-
ция была вызвана в первую очередь
тем, что кому-то выгодно переставить
акценты в организации нашей работы.
Хочу подтвердить, что ни один из рас-
порядительных документов не нару-
шает законных прав граждан. Мы со-
ставили перечень домов с деревянны-
ми и смешанными перекрытиями, ко-
торые являются ветхими, аварийными
с различными степенями износа. На

2003 год из 100 тысяч квадратных ме-
тров жилья, которые строятся по го-
родскому заказу в границах ЦАО, в це-
лях переселения нам нужно почти 146
тысяч. Соответственно 46 тысяч квад-
ратных метров жилья будут за грани-
цей ЦАО. На каждый дом выпускается
отдельный распорядительный доку-
мент правительства, чтобы опреде-
лить порядок его реконструкции или
сноса. Нам нужно увеличить количест-
во строящегося жилья по городскому
заказу в границах ЦАО.

- Сегодня мы живем в условиях рын-
ка, который требует совершенно четко-
го подхода к собственности, к ее со-
хранности и рациональному расходо-
ванию тех финансов, которые выделя-
ет город на содержание и ремонт жи-

лья, - со своей стороны подчеркнул
А. Стражников. - Если раньше мы дей-
ствовали по системе плановых ремон-
тов, то сегодня вынуждены от этого от-
казаться. Еще в 1996 году правительст-
во Москвы приняло постановление, а
Московская городская дума закон, ко-
торые гласят, что каждое здание в го-
роде должно быть технически обследо-
вано раз в пять лет. Сегодня в Думе на-
ходится закон о мониторинге. Цель
этого закона – отслеживать эксплуата-
ционный ресурс каждого дома в целом
независимо от формы собственности и
ведомственной принадлежности для
того, чтобы определять точки и эле-
менты, которые требуют необходимого
ремонта, восстановления, а иногда и
охранных мероприятий.

Сегодня жилищная инспекция, ад-
министративные округа и управы
знают техническое состояние каждо-
го дома в городе. И с учетом этого
владелец дома определяет те при-
оритеты, которые необходимы для
поддержания жилья. Для того чтобы
дома в городе привести в порядок,
нужно 16,4 миллиарда рублей, а го-
родской бюджет предусматривает 9
миллиардов. На основе результатов
обследования и мониторинга мы
должны выявить те дома, которые
действительно требуют ремонта. В

городе порядка 40 тысяч строений.
По нашим критериям, 231 здание на-
ходится в аварийном состоянии. От-
селение требуется только в домах,
где аварийные перекрытия. В тех слу-
чаях, когда перекрытия железобетон-
ные, применяется комплексный ка-
питальный ремонт без отселения жи-
телей. Меняются системы отопления,
водоснабжения, кровля и так далее.

Сегодня в городе зданий с деревян-
ными перекрытиями 891, много их -
397 - в ЦАО. При рассмотрении пла-
нов реконструкции эти дома требуют
первоочередного внимания, - сказал
начальник Мосжилинспекции. - Для
включения в списки конкретного дома
нужно детальное обследование, и са-
мое главное - анализ динамики техни-
ческого состояния в течение не менее
двух лет. Это связано и с предоставле-
нием жилья. Власти города, проводя
мониторинги, разрабатывают систему
и планы переселения.

Участники пресс-конференции от-
ветили на вопросы журналистов.

- Известно ли сегодня, сколько в
ближайшие два года будет рассе-
ляться домов?

- В 2004 году – 58 строений, в
2005-м – 39. Всего в городе 2810 до-
мов с деревянными перекрытиями, в
том числе в ЦАО – 1369 домов. 
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КОГДА ТАБОР АВТОМОБИЛЕЙ
«УХОДИТ В НЕБО», ЛЮДЯМ
СТАНОВИТСЯ ПРОСТОРНЕЕ 
И УЮТНЕЕ НА ЗЕМЛЕ

люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

За последние годы Мо-
сква оказалась бук-
вально в плену авто-

мобилей, которые парку-
ются на проезжей части
дорог, заполонили дворы,
что, естественно, вызывает
у жителей справедливое
недовольство.

Можно понять и вла-
дельцев автомобилей: по-
близости нет специальных
стоянок, а о гаражах можно
только мечтать. Так, среди

множества проблем, порожденных автомобильным бу-
мом, на первое место вышла самая острая, требующая
незамедлительного решения, - гаражная. Гаражи-ра-
кушки не обеспечивают надежную сохранность автомо-
билей, а самое главное - они занимают слишком много
дефицитной, дорогостоящей городской земли, где
можно возвести необходимые для жильцов объекты
социально-бытового назначения. 

Как главный специалист управы давно занимаюсь
гаражной проблемой и пришел к выводу: решать эту
проблему, не ущемляя интересов территории и вла-
дельцев автотранспорта, можно только путем строи-
тельства многоэтажных гаражей.

В нашем районе уже действуют 14 таких стоянок на
3816 машиномест, отведено еще 10 площадок для по-
добных сооружений. При строительстве гаражей мы
придерживаемся принципа шаговой доступности - не
далее 600 метров от места проживания владельцев ав-
тотранспорта.

До недавней поры - пока не было постановления
столичного правительства о массовом строительстве
многоэтажных, так называемых народных, гаражей -
нам приходилось постоянно преодолевать различные
запретительные препоны. Теперь руки развязаны, и
мы будем еще активнее осуществлять многоэтажное
гаражное строительство.

Как оно осуществляется на практике? В самом тес-
ном взаимодействии и согласии с населением - вла-
дельцами автотранспорта и «бесколесными» гражда-
нами. По инициативе управы или группы владельцев
автомобилей мы поначалу решаем, где именно необхо-
дим многоэтажный гараж. Затем подыскиваем участок
земли, в управе готовим документацию, которая выно-
сится на рассмотрение межведомственной комиссии
при префектуре округа, и после ее одобрения выходит
соответствующее распоряжение префекта.

Хочу особо подчеркнуть, что втихаря ничего не де-
лается. Жильцов мы не ставим перед свершившимся
фактом, ведем большую разъяснительную работу.
Конфликтные ситуации поначалу бывают, но благода-
ря таким встречам и беседам их удается улаживать.

Многоэтажные гаражи строятся в складчину вла-
дельцами автомобилей, объединившимися в коопера-
тив. Они сами выбирают и типовой проект.

Есть два пути возведения народных гаражей: с при-
влечением инвесторов или посредством заключения
гаражным кооперативом прямых договоров с подряд-
ными строительными организациями. Практика пока-
зала, что второй вариант обходится значительно де-
шевле, потому что инвесторы прежде всего думают о
собственной прибыли и, конечно же, вовсю накручи-
вают цены.

С какими проблемами мы столкнулись при возведе-
нии народных гаражей? Не у всех владельцев автомо-
билей сразу находится необходимая сумма для вступ-
ления в кооператив. Кредит в банке они взять не могут,
потому что те не хотят иметь дело с «мелюзгой». Дав-
но в дверь стучится ипотека, то есть целевое кредито-
вание граждан при строительстве жилья и тех же гара-
жей. Но тут нужна помощь городской Думы, которая
бы законодательно закрепила ипотеку.

Второй вопрос: для того чтобы четко планировать
строительство народных гаражей, мы должны доско-
нально знать, сколько в районе личных автомобилей,
какова тенденция их роста. Но учетом личного авто-
транспорта занимается только управление ГИБДД УВД
округа. Думается, такое право надо бы дать и район-
ным организациям.

Чего мы достигли? По доступным ценам обеспечива-
ем нуждающихся в машиноместах, предотвращаем уго-
ны, очищаем дороги от машин, улучшаем экологическую
и противопожарную обстановку. Ну и повторюсь: самое
главное - рачительно, экономно используется дефицит-
ная и дорогостоящая городская земля, один из основ-
ных источников доходов столичной казны, за счет кото-
рой решаются многие крупные социально-экономиче-
ские проблемы, волнующие жителей.

Анатолий ИВАНОВ,
главный специалист управы района
Южное Бутово ЮЗАО:

НАРОДНЫЙ 
ГАРАЖ: ЭТАЖ 
НА ЭТАЖ
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ЦЕНТР ДОЛЖЕН ПРОЙТИ ДИСПАНСЕРИЗАЦИЮ
На днях многие СМИ сообщили, что 1200 жи-
лых домов центра столицы предназначены под
снос, а москвичей принудительно выселят из
своих домов. Так ли это на самом деле? Грозит
ли жителям центра массовое выселение? На
эти и другие вопросы ответили журналистам
на пресс-конференции префект ЦАО Генна-
дий ДЕГТЕВ и начальник Мосжилинспекции
Александр СТРАЖНИКОВ.

Сегодня спектр номинаций кон-
курса «Московский дворик»
расширился практически до де-

сятка, комиссия выбирает лучшие
районы и микрорайоны, школьные
дворы и самых активных жителей. А
вот самых-самых среди дворников
начали определять с 1995 года, когда
конкурс проводился впервые и в нем
было всего лишь две номинации - на
лучшие дворики и на лучших дворни-
ков. В этом году двор пришлось вы-
бирать из почти девятисот представ-
ленных на конкурс (для сравнения: в
1998 году было подано лишь 72 заяв-
ки), а лучшую двадцатку дворников
из... 21 тысячи участников. 

- Конечно, выбрать из такого коли-
чества самых лучших очень сложно,  -
поделился с провожающими предсе-
датель комиссии руководитель ОАТИ

Иван Ищенко. - Например, Зеленоград
благодаря работающим в этом округе
дворникам, можно сказать, лидер по
количеству скворечников, а в Войков-
ском районе Северного округа простой
двор превратился в сказочный лес -
дворники собирали на одном из пред-
приятий бракованные или выброшен-
ные статуэтки, сами их ремонтировали
и украшали территорию. Сейчас наби-
рает обороты конкурс «Московский
дворик - 2004», и во всех округах
опять будут выбирать лучших дворни-
ков. И я надеюсь, что с каждым годом
достойных номинантов будет только
больше, ведь этот конкурс не только
показывает то, что сделано жителями
столицы, но и повышает престиж са-
мых нужных профессий в сфере бла-
гоустройства Москвы.

Мария КОЛЫВАНОВА

ИЗ МОСКОВСКИХ ДВОРОВ
В КАРЛОВЫ ВАРЫ

На прошлой неделе двадцать лучших дворников
столицы - победителей конкурса «Московский
дворик» - отправились на двухнедельный отдых в
Чехию. До последнего момента провожающие
«мойдодыров Москвы» беспокоились, что рейс от-
менят или задержат - уже несколько дней хмурая
столица куталась в туманы и праздновать победу
не собиралась. Но откладывать поездку не при-
шлось - группа из 28 человек, куда входили не
только лучшие дворники, но и  представители го-
родских организаций, старшие по подъездам и до-
мам, вылетела из Шереметьева по расписанию... 

Собственным окружным
знаменем будут отныне
украшать по праздни-

кам и в иных торжественных
случаях свои улицы, учрежде-
ния и дома Измайлово, Перо-
во, Новокосино, Косино-Ух-
томский и все другие районы
Восточного административ-
ного округа (ВАО). Такая воз-
можность у них появилась
после того как правительство
города утвердило официаль-
ный флаг этого округа.

Восточный триколор по-
хож на гербовую эмблему
этого округа. Полотнище
официального штандарта
ВАО, точно так же, как и герб,
разделено на три части. Ниж-
нее поле - треугольник, упи-
рающийся вершиной в центр
знамени небесно-голубого
цвета. На нем желтым цве-
том изображен речной якорь.
Верхнее поле флага состоит
из двух равных частей - ле-
вой и правой. Левая - зелено-
го цвета, на ней изображена

голова красавца лося. Пра-
вая - пурпурная, имеет изо-
бражение гордого сокола.

Лось на зеленом фоне
символизирует расположен-
ный на территории ВАО са-
мый большой в Московском
регионе природный комп-
лекс - национальный парк
«Лосиный Остров». Голова
сокола, увенчанная золотой
короной, во-первых, напоми-
нает об излюбленной забаве
русских царей - соколиной
охоте, заповедником которой
в свое время был именно
восток нынешней столицы.
Во-вторых, это напоминание
о том, что в округе два рай-
она с богатейшим историче-
ским прошлым - Сокольники
и Соколиная Гора. Наконец
якорь на небесно-голубом
фоне говорит о том, что в
этих местах был спущен на
воду первенец российского
флота - знаменитый ботик
императора Петра Великого.

Геннадий ГЕНИН 

ВОСТОЧНЫЙ ТРИКОЛОР

На днях в Выставочно-маркетинговом
центре Северо-Западного округа чет-
вертый раз прошла выставка «Мой
двор, мой подъезд». 

Вэтом году в выставочном центре собралось более пяти-
десяти экспонентов, представивших новейшие охран-
ные системы, образцы техники, идеи по содержанию

подъездов и разработки в области озеленения города.
Программа, установленная практически в каждой диспетчер-

ской Северо-Западного округа, позволяет обеспечивать двусто-
роннюю связь с пассажирами лифта, сигнализирует о поломках
или других стихийных бедствиях в подъезде, вскрытии дверей в
нежилых помещениях дома, дистанционно включает свет. А вот
установка видеокамер в подъездах многим жителям столицы
еще кажется дорогой блажью - хотя опыт Тверского района Цен-
трального округа показал, что после оборудования подъездов
преступность в районе снизилась на 30 процентов. 

Специалисты дорожных предприятий предложили на вы-
ставке свое ноу-хау в обработке поверхностей дорог. Оказы-
вается, городские магистрали должны быть обработаны
специальными растворами с содержанием битума и щебня.
Тогда дороги становятся шероховатыми, а значит, и менее
опасными.

В этом году Москва может похвастаться и «компьютерны-
ми клумбами». В цветниках помимо самих растений находят-
ся... специальные датчики, реагирующие на температуру и
влажность воздуха и в зависимости от этих показателей
обеспечивающие полив.

- Выставка «Мой двор, мой подъезд» рассматривается как
этап конкурса на получение муниципальных заказов по ремон-
ту жилищного фонда, благоустройству и озеленению дворов и
зон отдыха, - отметил префект СЗАО В. Козлов.

Мария КОЛЫВАНОВА

НОВИНКИ 
С ДОСТАВКОЙ НА ДОМ
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Наша газета уже писала о ме-
дицинском центре доктора Вла-
димира Андреевича Миронова,
где оказывают помощь при доб-
рокачественных и злокачествен-
ных опухолях, женских заболе-
ваниях и болезнях желудочно-
кишечного тракта, сердца, веге-
тососудистой дистонии, гиперто-
нии, нарушении мозгового кро-
вообращения. Недавно здесь
появилась новая услуга.

Рассказывает доктор Влади-
мир Андреевич Миронов:    

- Наши пациенты не раз стал-
кивались с проблемой, когда
без помощи родственников тя-
жело  добираться до поликли-
ники или больницы. Поэтому

мы и решили создать службу
санитарной транспортировки. В
специально оборудованных ма-
шинах квалифицированные ме-
дицинские работники сопрово-
ждают больных на госпитализа-
цию, домой из стационара, на
диагностику, консультацию, ме-
дицинские процедуры и обсле-
дования. Спецмашины нашего
медицинского центра обслужи-
вают все регионы  столицы.

Как сообщили в архите-
ктурно-планировочном
управлении Зеленоград-
ского административно-
го округа, в будущем году
здесь будет построено
пять монолитных домов
(еще один дом возведут в
2006 году) по индивиду-

альным проектам. В вы-
сотных домах все первые
этажи будут нежилыми.
Там разместятся социаль-
ные и культурно-бытовые
объекты. Подрядчиков на
строительство домов опре-
делял конкурс. Три корпу-
са возведет «Зеленоград-

строй» - основной застрой-
щик административного
округа, а еще три - москов-
ская фирма «Юниформст-
рой», которая зарекомен-
довала себя на строитель-
стве многих зеленоград-
ских объектов. Работы на
самой большой в округе
строительной площадке
уже ведутся. Первый этап
строительства будет за-
вершен в конце будущего
года. Временно, в связи со
строительством, вводится
одностороннее движение
на основных зеленоград-
ских магистралях.

На состоявшейся недавно коллегии Се-
верного округа заместитель префекта
Александр Кидяев торжественно сооб-

щил, что это задание выполнено на 101,5
процента. А план пополнения целевого бюд-
жетного фонда развития территории округа -
на 126,2 процента. 

Особое место в планах социально-эконо-
мического развития округа занимает, конеч-
но же, строительство жилья. Северный округ
сумел ввести в этом году в эксплуатацию 23
жилых корпуса общей площадью 385,1 тыся-
чи квадратных метров. По программе рекон-
струкции пятиэтажек и ветхого жилого фон-
да отселено 21 строение, или 2026 семей,
снесено 10 жилых домов площадью 21,67 ты-
сячи квадратных метров. Не забыты и старые
дома с их дворами и  подъездами. Комплекс-
но благоустроены 774 территории. Из них -
440 дворов жилых домов. Отремонтированы
1853 подъезда. А 1644 подъезда оборудова-
ны системами видеонаблюдения. Многие из
этих успехов связаны с тем, что округ очень
удачно размещает городские заказы на вы-
полнение работ ЖКХ. То есть сотрудничает с
теми предприятиями промышленности и ма-
лого бизнеса, которые умеют работать. В
этом году общее число таких структур оказа-
лось 453. Из них 279 относятся к малому биз-
несу.

Есть достижения и иного рода. Округ, ко-
торый не может похвастаться  количеством
автостоянок и гаражей, похоже, решает и эту
проблему. Так, в этом году уже построено га-
ражных объектов на 5981 место. Введен в
эксплуатацию пешеходный мост на платфор-
ме Моссельмаш, завершено строительство
Центра кинологической службы. Реконструи-
рованы четыре спортивные площадки, а в
двух вузах округа отремонтированы спортив-
ные залы. 

Нынешним летом даже сторожилы не мог-
ли узнать своего округа. Он буквально рас-
цвел. Цветы были высажены не только вдоль
дорог, но и на площадях, в скверах... Всего
обустроено цветников площадью 72,025 ты-
сячи квадратных метров, что составило 129,3
процента от плана. В итоге округ занял пер-
вое место по проходившему в Москве с июля
по сентябрь конкурсу цветников. 

Как будет изменяться округ в 2004 году?
Распоряжением префекта соответствующие
структуры должны подготовить планы своей
работы уже к 20 декабря.

Наталья КУЗИНА
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лицом к лицу
ЗА УДОВОЛЬСТВИЕ НАДО ПЛАТИТЬ:

ПОЛЬЗУЕШЬСЯ ЧУЖИМ ТРУДОМ -
ОБЕСПЕЧЬ ЗАРПЛАТУ. И ПОМНИ:
РАБОТОДАТЕЛИ ТОЖЕ ПЛАЧУТ...

Н. Андреев,
Г. Воскресенский, 
Н. Кузина,
А. Миль,
Н. Модестов,
Т. Харламова

Собственников жилья в ЦАО 306, из них 125
взяли свои дома на обслуживание. С товари-
ществами ведем переговоры о том, что власти
обязаны провести различные виды ремонта
для того, чтобы это жилье было соответствую-
щего уровня. Уровень приватизированного
жилья в центре 73 процента от общего количе-
ства жилого фонда. 

- Каков процент домов, в которых жить не-
возможно?

- Для того чтобы это определить, нужен
распорядительный документ правительства.
Мы его готовим для каждого домовладения.
У нас в ЦАО 58 таких строений. Если, ска-
жем, посмотреть на дом 80/2 по Садовниче-
ской улице, то внешне он выглядит доста-
точно крепким. Но мы его обследовали и в
2002-м был выпущен распорядительный до-
кумент. В результате сейчас оттуда отселя-
ются 143 семьи.

- Чем вызвана реконструкция на Тверской?
- На встрече с жителями Тверской улицы мы

подробно обсудили, что никакой реконструк-
ции там не будет. Речь шла о паспортизации
домов, мониторинге, потому что там есть дома
с деревянными и смешанными перекрытиями.

- Каковы методы воздействия на арендато-
ров и собственников, которые в жилых домах
делают перепланировку?

- Принят закон о порядке проведения пере-
планировок, и нам удалось обуздать эту вакха-
налию. Разрешение дает только межведомст-
венная комиссия, и на основании этого заклю-
чения глава управы или префект утверждает
эти работы. Нарушителей закона ждут доста-
точно серьезные финансовые санкции.

Елена ВОЛКОВА

В диспетчерской
дежурили:

Хотя год еще не закончился,
префектурам уже ясно, на-
сколько успешным он был
для округа. Один из главных
показателей - выполнение
задания по мобилизации до-
ходов в консолидированный
бюджет Москвы за 9 меся-
цев текущего года. 

НА СЕВЕРЕ 
И ЦВЕТЫ ЯРЧЕ

ЗЕЛЕНОГРАД ПРИРАСТАЕТ ДОМАМИ
«По улице Юности очень оперативно снесли пяти-

этажки третьего микрорайона. Что будут строить на
этом месте?

Светлана АЛТУХОВА, 
Зеленоград».

«Регулярно соседи самовольно перекрывают у се-
бя краны отопления, в результате чего многие квар-
тиры лишаются теплоснабжения. Куда обратиться,
чтобы привлечь виновных к ответственности?

Василий СКОСЫРЕВ, 
улица Краснодонская».

ЕСЛИ ЗАВЕЛИСЬ СОСЕДИ-ВРЕДИТЕЛИ
Как проинформировал «МС» замглавы по ЖКХ управы

района Люблино Сергей Григорьев, нужно обратиться в
жилищную инспекцию по ЮВАО по телефону: 174-92-13.

СПОРТИВНЫЕ ШКОЛЫ
НЕ ЗАКРОЮТ

«Мой внук с удовольствием ходит
в детско-юношескую спортивную
школу, а вчера вернулся оттуда со
слезами на глазах: тренер сказал,
что скоро школу закроют. Неужели
у кого-то рука на это поднимется?

Наталья ГОРШКОВА, 
пенсионерка, район Таганский».

«Решением суда предпри-
ятию было предписано вос-
становить меня на работе.
Однако в кадровой службе
отказались это делать - на
том основании, что руковод-
ство предприятия будет об-
жаловать это решение в Мос-
горсуде. Как мне быть?

Зинаида ГОЛОВИНА, 
инженер».

ЗАКОН НА ВАШЕЙ
СТОРОНЕ

Предприятие, конечно, может
обжаловать решение суда, ска-
зали нам в Департаменте фе-
деральной государственной
службы занятости населения
по городу Москве. Однако ре-
шение о восстановлении неза-
конно уволенного работника
подлежит немедленному испол-
нению. Если же работодатель
задерживает исполнение такого
решения, суд выносит определе-
ние о выплате работнику сред-
него заработка за все время за-
держки исполнения решения.
Следует попросить работника
отдела кадров написать пись-
менный отказ в восстановлении
на работе. В любом случае за-
кон на вашей стороне.- Если работник счита-

ет, что работодатель не
соблюдает его права,
оплачивая труд ниже ус-
тановленного городско-
го МРОТ (пункт 2.1 Трех-
стороннего соглашения
между правительством
Москвы, с одной сторо-
ны, профсоюзами и объ-
единениями работодате-
лей, с другой), - сообщил
замдиректора Центра

занятости населения
ВАО Геннадий Рус-
сков, - рекомендуем
ему обратиться с иском
в суд по месту нахожде-
ния ответчика либо в го-
родскую Государствен-
ную инспекцию труда,
которая находится по
адресу: Москва, Сла-
вянская площадь, дом
4, строение 1, телефон:
742-30-50.

Отвечает председатель Москов-
ской городской федерации профсо-
юзов Михаил Нагайцев:

- Детско-юношеские спортивные шко-
лы, находящиеся в собственности проф-
союзов, оказались в очень сложном поло-
жении, так как с введением единого соци-
ального налога обанкротился фонд соци-
ального страхования. Такова политика
федеральных властей  по оздоровлению
подрастающего поколения - будущего
России. Но несмотря на это, в столице ни
одна детско-юношеская школа не будет
закрыта. Сейчас профсоюзы совместно с
правительством Москвы ищут возможно-
сти по спасению этих оздоровительных
учреждений. Речь прежде всего идет об
источниках финансирования, которые,
безусловно, будут найдены.

«Мой брат тяжело болен, а частная поликлиника, в кото-
рой он наблюдается и проходит курс лечения, находится до-
вольно далеко от дома. Слышала, что есть в городе меди-
цинские центры, оказывающие услуги по санитарной транс-
портировке. Нельзя ли рассказать о них? 

Антонина ЦВЕТКОВА, Северный округ».

САНИТАРНАЯ ТРАНСПОРТИРОВКА

«В Москве с 1 октября установлен минимальный
размер оплаты труда - 1800 рублей. А если на пред-
приятии этот МРОТ не соблюдают и платят меньше,
куда обращаться за помощью?

Петр РЕУТОВ, 
район Вешняки, ВАО».

КАК РАЗОБРАТЬСЯ 
С РАБОТОДАТЕЛЕМ

Транспортировку боль-
ных спецтранспортом цент-
ра Миронова можно органи-
зовать по тел.: 129-52-94,
124-13-40.

ДЕЗ СВОЕ ДЕЛО ЗНАЕТ
«Оплачиваю в ЕИРЦ «Якиманка» через

сберкнижку по выданной мне квитанции в
числе жилищно-коммунальных платежей
и страховку на жилье. Но недавно в ЕИРЦ
услышал, что Банк Москвы «расщепляет»
мои платежи как-то по-своему, в частно-
сти, не перечисляет мои деньги в страхо-
вую компанию. То есть, выходит, я плачу,
но не застрахован. Кто и что должен сде-
лать, чтобы исправить положение?

Владимир БРИТКОВ, 
улица Болотная».

- Необходимости предпринимать что-либо
нет, - сообщил директор ДЕЗ «Якиманка»
Игорь Егоркин. - Платежи жильцов по доб-
ровольному страхованию жилья, его найму,
техобслуживанию, ТБО и т.д. поступают на
расчетный счет ДЕЗ района, а он в свою оче-
редь ежемесячно перечисляет на расчетный
счет ОАО «РОСНО» фактически поступив-
шие платежи с разбивкой по адресам.

На вопрос отвеча-
ет начальник отде-
ла Управления ин-
формации и обще-
ственных связей
ГУВД Москвы Ли-
дия Лагуткина:

- В связи с выбора-
ми депутатов Госу-
дарственной думы
Федерального соб-
рания РФ и мэра Мо-

сквы весь личный
состав столичной
милиции с 25 ноября
переведен на уси-
ленный вариант не-
сения службы. В пе-
риод проведения вы-
боров обществен-
ный порядок будут
обеспечивать 26 ты-
сяч сотрудников ми-
лиции и курсантов

военных училищ. А
на каждом избира-
тельном участке на-
ладят круглосуточ-
ное дежурство.

По всем вопросам,
связанным с обеспече-
нием правопорядка на
избирательных участ-
ках, можно обращать-
ся в оперативный штаб
ГУВД Москвы по теле-

фону 02 или звонить
по «горячим линиям»:
209-23-82, 209-24-75,
209-26-75.

Для удобства из-
бирателей телефоны
«горячей линии» вы-
делены и во всех
оперативных штабах
столичных округов.
Вот их номера: 
ЦАО - 245-04-58,
СВАО - 183-23-07,
ВАО - 965-29-75,
ЮВАО - 709-14-09,
ЮАО - 324-03-04,
ЮЗАО - 124-33-28,
ЗАО - 240-32-23,
СЗАО - 191-85-23,
САО - 489-30-54, 
Зеленоград - 
532-88-37.

НА ВСЯКИЙ ПОЖАРНЫЙ...
«Близится день выборов мэра Москвы и депутатов Госду-

мы. Как будет обеспечиваться порядок 7 декабря? Ведь от то-
го, насколько спокойной будет обстановка, зависит не только
явка избирателей, но и достоверность результатов волеизъя-
вления.

И. КАСЬЯНОВ, г. Зеленоград».



В микрорайоне с самого на-
чала его строительства и
сдачи в эксплуатацию

формировались ТСЖ - согласно
постановлению правительства г.
Москвы № 399 от 19 мая 1998 г.
По ходу дела образовалась ас-
социация «Митинский оазис», в
которую вошли 13 товариществ.
Название они взяли несколько
вызывающее и даже самонаде-
янное, но это можно понять - то-
гда в Москве такого количества
ТСЖ, сосредоточенных в одном
месте, еще не было. Да и люди,
переехавшие сюда, искренне ве-
рили: наконец-то начнем жить
по-новому, создадим оазис про-
цветания и благополучия. Сло-
вом, вспоминая уже классиче-
ское (спасибо бывшему премье-
ру), хотели, как лучше...

А получилось? Естественно,
как всегда и всюду на просторах
нашей необъятной родины.

Но - к делу.
Бывший председатель ассо-

циации ушел, летом этого года
его место заняла Галина Боча-
рова. И не потому, что среди ру-
ководителей 13 ТСЖ она самая-
самая, а потому что пока не ра-
ботает, хотя и окончила Москов-
ский автодорожный институт. К
тому же и заботы товариществ
знакомы ей не понаслышке - са-
ма хватила лиха в ТСЖ «Митин-
ский оазис-5». Во время нашей
прогулки по микрорайону - зна-
комому и изученному мною еще
во время предыдущего приезда
- она вывалила на меня кучу
проблем, и я, человек не суевер-
ный, спросил ее:

- А зачем вы создали именно
тринадцать товариществ, а не
двенадцать или четырнадцать?
Может, тогда бы все залади-
лось?

Галина Васильевна, женщина
спокойная и рассудительная, се-
кунду поразмышляла и сказала:

- Не в цифре счастье. Будь у
нас два или двадцать ТСЖ, все
равно бы мы напоролись на те
же рогатки. Наши товарищества
в любом конце города находятся
на птичьих правах, несмотря на
множество красивых слов, бро-
шенных с высоких трибун. Про-
сто нам было сложнее, как и
всяким первопроходцам.

...Когда на маршрутке подъез-
жаешь к микрорайону, издалека
он напоминает нечто сказочное:
дома спускаются террасами к
небольшому пруду. Крыши, кры-
тые металлочерепицей, нена-
вязчивые цвета окраски, архи-
тектура, напоминающая альпий-
ские городки. Почти по Грину -
Зурбаган, да и только.

Бочарова трезво охлаждает
мои романтические восторги:

- Согласна с вами только в од-
ном: издалека - красиво. А да-
вайте-ка посмотрим поближе.

Она подводит меня к одному
внешне очень даже привлека-
тельному дому по улице Генера-
ла Белобородова, 15.

- Видите трещины? Они пошли
по стенам чуть ли не сразу пос-
ле приемки дома. Понимаю, что
проекты были новаторскими -
микрорайон с самого начала за-
думывался экспериментальным,
материалы использовались не-
ведомые в прежнем строитель-
стве. Однако не все просчитали
как следует, и эксперимент этот
вышел людям боком.

Конечно, новые технологии
когда-то надо испытывать, но
почему на людях, которым в до-
ме предстоит жить годы и годы?
Обижаться на материалы нель-
зя, прогресс в строительстве
должен идти, но для самой Гали-
ны Васильевны и для ее «Ми-
тинского оазиса-5» это оберну-
лось двумя годами сражений со
строителями-подрядчиками. Ус-
транять свои промахи они очень
не хотели - финансирование-то
закончилось, денежки уже ист-
рачены, значит, устранять недо-
делки надо за свой счет. Гене-
ральный подрядчик «Мосстрой-
6» кивал на субподрядчиков, те
сбрасывали свой груз на архи-
текторов или производителей
материалов, а тех либо найти
было невозможно, либо они до-
казывали, что строители сами
напортачили.

Случались еще коллизии, то-
же не из самых легких. Напри-
мер, собственники двух квартир
до сих пор судятся со строителя-
ми из-за протекающей крыши,
но на суд ответчики не являются
по самым разным причинам - то
не извещены должным образом,

то вообще юридический адрес
поменяли. Да и куда им спешить
- над ними-то не каплет...

Собственно, жители микро-
района 8а расплачиваются сего-
дня за чужие грехи. Большинст-
во из них въезжали в квартиры,
оплатив их еще на стадии стро-
ительства, обставляли мебе-
лью, чуть не плакали от долго-
жданного счастья, а потом узна-
вали, что они - еще и члены то-
варищества собственников жи-
лья. Поначалу это даже немного
окрыляло - слова «частная соб-
ственность», да не чья-нибудь, а
именно твоя, грели душу. И
только чуть позже они призаду-
мались: всплывали строитель-
ные огрехи, но ликвидировать
их предлагалось за счет товари-
щества. Беда, кстати, общая и

традиционная для всех ТСЖ, со-
здаваемых в новостройках са-
мими строителями - по предпи-
санию городского начальства.

Строители пожимали плеча-
ми: вы теперь частные домовла-
дельцы, вот и ремонтируйтесь,
исходя из своих частных капита-
лов. А народ в ТСЖ проживает
средней зажиточности, тем бо-
лее что имеется и немало оче-
редников, получивших квартиры
за счет субсидий и нынче с тру-
дом расплачивающихся. Только
теперь они поняли: надо было
контролировать строительство
самим, хотя бы на завершаю-
щем этапе. Но кто бы им это по-
зволил? Да и до того жили они в
разных концах Москвы, не дума-
ли не гадали, что им за их же
кровные подложат свинью. Меч-
тали наконец-то пожить нор-
мально, а получили... Короче го-
воря, вся жизнь борьба, покой
им только снится.

Я взмолился:
- Галина Васильевна, неужели

все так мрачно? Ну добавьте
хоть немного оптимизма.

- Конечно, не все так плохо.
Вам понравились чистота и по-
рядок во дворах и на улицах?
Те, кто у нас живет, бывают в
гостях у родителей, друзей, зна-
комых в разных районах Моск-
вы. Когда возвращаются, гово-
рят: да, а ведь у нас-то хорошо.
Это самый лучший воспитатель-
ный прием - уже и пацаны стены
не разрисовывают, и в лифтах
более-менее благополучно.
Многие поняли, что содержать в
чистоте и порядке необходимо
не только свои квартиры, но и
свой подъезд, дом и прилегаю-
щие территории. Хотя, если
быть честной, всякое еще случа-
ется...

Строители в микрорайоне 8а
как будто бы провели благоуст-
ройство. Как будто бы. А потом
выяснилось: надо сделать еще
столько, что никаких смет ТСЖ
не хватит. Но делать-то надо, а
стало быть - за свой счет. Кто-то
на эти траты соглашается, а кто-
то никак не может - нет лишней
копейки, все рассчитано, семей-
ный бюджет не потянет.

- Но ведь микрорайон-то счи-
тается элитным, богатенькие
могли бы доплатить за бедных
соседей...

- Настоящие «новые русские»
от нас уехали, как только поня-

ли, что ничего тут элитного нет -
обычный московский район.
Они теперь в загородных кот-
теджах, а здесь меценатов не
осталось, никто за «того парня»
платить не будет. Деньги сегод-
ня всем трудно достаются...

Микрорайон своеобразной ле-
стницей спускается к пруду - та-
ков уж здесь рельеф местности.
Чуть ниже жилого дома, где,
кстати, находятся и помещения
ассоциации ТСЖ, стоит школа -
славное, уютное здание. Вслух
радуюсь за митинцев и их ребят.
У Галины Васильевны на это
свой взгляд:

- Школа и детские сады - учре-
ждения муниципальные. А подъ-
езды, подходы к ним, окружаю-
щая территория, коммуникации,
они-то чьи? Получается, что на-
ши. И поскольку их надо поддер-
живать в порядке, значит, нам
за это платить. Но почему? В
других районах это бремя берет
на себя городской бюджет, а мы
что - капиталисты с безразмер-
ным кошельком?

- А как же управа района, пре-
фектура, наконец?

- Да они и сами не могут по-
нять - чьи мы? С одной стороны,
вроде бы находимся на террито-
рии района, с другой стороны,
эксперимент под контролем го-
рода...

Я сомневаюсь:
- Как же так, Галина Василь-

евна, вы ведь должны управ-
лять, а не надеяться на государ-
ственного дядю.

- Мы уже давно ни на кого не
надеемся, сами за все рассчи-
тываемся. Госбюджет нам на
благоустройство копейки не да-
ет, хотя мы такие же москвичи,
как и все, и налоги платим ис-
правно. Почему же наши деньги
идут на облагораживание лю-
бых территорий, кроме нашей?

У Бочаровой - высшее образо-
вание, но, как говорится, не по
профилю. Все же жилищно-ком-
мунальное хозяйство - сфера
особая, требующая знаний со-
вершенно специфических. Упра-
влять этим хозяйством должны
люди подготовленные, опытные,
но у них в ассоциации пока та-
ких нет. Грамотный управляю-
щий - залог успеха, считает Га-
лина Васильевна. Пока все уп-
равляющие этим сложным хо-
зяйством проходят обучение на
базе ассоциации. Хотя город

8
НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ
ИСПЫТЫВАТЬ НАДО,
НО ПОЧЕМУ - 
НА ЛЮДЯХ?

реформа ЖКХ:

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 46 (54), 3 - 9 декабря 2003

«МИТИНСКИЙ ОАЗИС» 

Для газетчика идти по старым следам вроде бы легко - люди знакомы,
география известна, проблемы, казалось бы, изучены досконально. Од-
нако жизнь - штука заковыристая, все время подбрасывает что-то све-
женькое. Вот, например, не прошло и года, как «Московская среда» на-
печатала мои заметки о микрорайоне Митино, 8а, но новый визит туда
показал: все непросто. Очень даже непросто...
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Алло! Диспетчерская слушает...
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Форма и содержание. Дворов.
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сегодня и завтра
ТСЖ - ЭТО НЕ ТОЛЬКО

ТОВАРИЩЕСТВО 
СОБСТВЕННИКОВ ЖИЛЬЯ, 

НО И ТАЛАНТ СЧАСТЛИВО ЖИТЬ

Организовывая «горячую линию» в
начале осени, мы были уверены, что
жители обязательно воспользуются

удобной возможностью выяснить для себя
множество насущных вопросов, связанных
с жильем. Однако мы не ожидали, что наша
«горячая линия» окажется настолько вос-
требованной. Уже сейчас нам позвонили
порядка 150 человек. И каждый день коли-
чество звонков все увеличивается. 

Большинство жителей интересует все, что
связано с возможностью улучшения жилищ-

ных условий: ведь мало у кого имеется сум-
ма денег, достаточная для приобретения но-
вой квартиры. Помимо альтернативной
сделки, предлагаемой нами в таких случа-
ях, мы можем также порекомендовать так
называемую инвестиционную сделку (или
иначе она называется взаимозачет), осо-
бенно если за приглянувшуюся квартиру
необходимо внести полную сумму денег в
течение очень короткого времени. Такой
вид сделки очень актуален, поскольку срав-
нительно небольшое количество имеющихся

сегодня предложений (на каждое из которых
претендует помногу покупателей сразу) поз-
воляет продавцам квартир диктовать более
жесткие условия продажи, в том числе и по
срокам. Очень часто покупатели просто не
успевают продать свое жилье для того, что-
бы иметь возможность выкупить понравив-
шуюся им квартиру. Именно для таких случа-
ев и предназначена инвестиционная сделка,
предлагаемая нашей компанией.

Заключается она в следующем. Допустим,
вы самостоятельно нашли именно такую
квартиру, которую искали: вас устраивает и
цена, и местоположение, и вид из окна, и
многие-многие другие параметры - в общем
если вы нашли квартиру своей мечты, но ее
надо выкупить срочно, а у вас в данный мо-
мент нет для этого необходимой суммы де-
нег, выход в таком случае только один: при-
ходите к нам, и мы обязательно решим вашу
проблему. На средства компании мы приоб-
ретем для вас эту квартиру, исключив тем

самым вероятность того, что квартира ва-
шей мечты будет продана другим людям. 

Таким образом, в момент резкого снижения
предложений, который мы наблюдаем сегод-
ня, когда законы рынка начинают работать не
в пользу покупателя и когда на каждое более
или менее интересное предложение находит-
ся множество желающих, инвестиционная
сделка может стать единственной возможно-
стью для улучшения жилищных условий.

Вообще, наша компания предоставляет
своим клиентам весь спектр услуг, суще-
ствующий на рынке недвижимости. Так
что если вы хотите без проблем купить,
продать или обменять свою квартиру, а
также, если у вас есть другие вопросы, ка-
сающиеся недвижимости, звоните по те-
лефону нашей «горячей линии» 363-08-50.

Продолжается работа «горячей линии», орга-
низованной при поддержке специалистов
корпорации «ИНКОМ-недвижимость». О ре-
зультатах этой работы рассказывает Борис
Александрович Евстигнеев, юрист корпора-
ции «ИНКОМ-недвижимость».

Тел. 363-08-50

просто обязан готовить таких
специалистов. Необходима осо-
бая программа по подготовке
этих управленцев. Двухнедель-
ное обучение в различных «цен-
трах» дает очень немного - так,
разве что слегка понять основы
жилищного самоуправления.
Тут нужна фундаментальная,
институтская подготовка. Ко-
нечно, в последнее время поя-
вились коммерческие эксплуа-
тационно-управляющие фирмы,
и «Митинский оазис» пытался с
ними взаимодействовать, но об-
жегся: для этих фирмачей ос-
новной была прибыль, а не бла-
годенствие обслуживаемых жи-
телей. Пришлось отказаться от
их услуг, организовать свою ди-
рекцию. Правда, кое для каких
работ приходится нанимать под-
рядчиков. Сейчас, когда пошли

снега, снова, видимо, надо бу-
дет с кем-то договариваться о
том, чтобы очищали улицы и
проезды. Можно было бы, ко-
нечно, купить свой трактор, но
где и как его содержать - без
нормальной базы тут не обой-
тись. А ее-то как раз и нет. Пос-
читали, прослезились: дешевле
все-таки брать технику в арен-
ду. Прошлой зимой мини-снего-
уборщик очень помог, особенно
там, куда большая техника не
добиралась.

Да она и не могла добраться -
машины заполонили дворы и
проезды.

Удивляюсь:
- Галина Васильевна, так ведь

чуть ли не под каждым домом у
вас есть подземные гаражи?

Она смотрит на меня с сожа-
лением:

- А вы знаете, сколько стоит в
них машиноместо? У нас ведь, я
повторю, миллионеров нет.

Добраться до микрорайона
непросто, так что тут без своей
машины не обойтись. На нее
люди еще наскребают деньги,
но платить почти столько же за
место в гараже - это уже для них
неподъемно. Вот и ставят свои
автомобили у подъездов.

В крохотном своем кабинети-
ке Галина Васильевна продол-
жает размышлять:

- По сути дела, мы оказались
впереди паровоза - ТСЖ в Мо-
скве только-только зарожда-
лись, а мы, как пионеры этого
движения, уже в полную меру
испытали те трудности, которые
другим еще предстояли.

Так, с самого начала дома в
микрорайоне были оборудованы
узлами учета тепла, в квартирах
установлены водосчетчики. Од-
нако ресурсоснабжающие орга-
низации ни в какую не хотели
рассчитываться по ним - суще-
ствуют-де нормативы, вот по
ним и платите. А ведь экспери-
ментальные технологии, новые
утепляющие материалы, приме-
ненные при строительстве, поз-
волили существенно экономить
тепло и воду. Конечно, водни-
кам и тепловикам было крайне
невыгодно отказываться от сре-
днестатистических норм. Они
постоянно придумывали новые
отговорки, например, что невоз-
можно снимать показания счет-
чиков в каждой квартире, не ка-
ждый хозяин пустит к себе конт-
ролера. Разуме-
ется, отчасти они
правы - жители с
подозрением от-
носятся к таким
визитам. Но это
вполне преодоли-
мо, если в обходе
примет участие
п р е д с т а в и т е л ь
ТСЖ, которого
к в а р т и р о в л а -
дельцы хорошо
знают.

Впрочем, счи-
тает Галина Ва-
сильевна, проек-
тировщикам, ар-
хитекторам и
строителям надо
уже сейчас, при
возведении жи-
лых зданий, про-
думать проблему
того, как вывести
тепло- и водо-
счетчики на лест-
ничные площад-
ки, чтобы лишний
раз не беспоко-
ить жителей. В
конце концов
энергетики суме-
ли же поставить

электросчетчики в коридорах и
на лестничных клетках. Соот-
ветствующие технологии появи-
лись и у предприятий, выпуска-
ющих тепловые и водные счет-
чики. Сегодня уже есть даже
возможность выводить показа-
ния этих приборов напрямую в
диспетчерские.

Не один год понадобился ми-
тинцам, чтобы доказать тепло- и
водоснабженцам, что платить
надо за их услуги по показаниям
счетчиков, а не по нормативам,
разработанным ими под себя.
Впрочем, сейчас этот вопрос
уже решается в правительстве
Москвы.

Ассоциация митинских ТСЖ
создавалась вовсе не для того,
чтобы получать прибыль, - зара-
ботать-то им практически не на
чем. Нежилых помещений мини-
мум, да и те сданы в аренду го-
родом коммерческим фирмам.
Свободной земли нет - застрой-
ка настолько плотная, что не уда-
ется выкроить хотя бы неболь-
шую территорию под детскую
спортивную площадку. Межева-
ние участков едва началось,
идет черепашьими темпами, да-
леко не все кондоминиумы
оформлены. Так что свободных
средств, которые можно было
направить хотя бы на благоуст-
ройство, нет. А жители скидыва-
ются на такие затраты неохотно -
далеко не у каждой семьи есть
свободные средства. Кстати,
имеются здесь даже и свои за-
должники-неплательщики. Есть
мысль дать им возможность от-

работать своим трудом - ее Гали-
на Васильевна почерпнула на
сайте ТСЖ в Интернете. Но тут
надо разработать специальную
программу: кто что может де-
лать, какое дело нуждается в ра-
бочих руках. Что ж, эта задумка
вполне подъемна - народ в мик-
рорайоне владеет самыми раз-
ными специальностями, облада-
ет самыми неожиданными талан-
тами.

Словом, правлению ассоциа-
ции приходится считать каждую
копейку, утверждать годовой
бюджет, сводить баланс, предо-
ставлять отчет жителям на об-
щих собраниях о том, сколько и
на что потрачено средств. Благо
тут проблем нет: все прозрачно.
Каждый может в этом убедиться
лично - в бухгалтерии управляю-
щей дирекции. Дирекция, кста-
ти, очень невелика, поскольку
часть функций по эксплуатации
и содержанию домов передана
подрядным организациям.

...Размышляем вместе с Боча-
ровой о дальнейшей судьбе
ТСЖ. Она говорит:

- А ведь дело-то это не новое -
самоуправление жителей в Рос-
сии зародилось давно: вспомни-
те земства, общины. Я родилась
в этих местах, жила в маленьком
поселке. Там имелся свой сель-
совет, которому приходилось са-
мостоятельно, как и нашей ассо-
циации, решать целый круг за-
дач, связанных с самыми разны-
ми сторонами жизни. И ничего -
справлялись. Справимся и мы...

Виктор ШИРОКОВ

КВАРТИРА ВАШЕЙ МЕЧТЫ - ЗА ОДИН ДЕНЬ

В БАРХАНАХ ПРОБЛЕМ
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Переделка недоделок.
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10 так и живем
ПОКА В МЕДИЦИНЕ РЕВОЛЮЦИИ
НЕ ПРОИЗОШЛО, ВЕЖЛИВЫМИ 
В ПОЛИКЛИНИКАХ БЫВАЮТ
ТОЛЬКО ПО ВЫХОДНЫМ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 46 (54), 3 - 9 декабря 2003

Общение, общество, общий -
слова не просто созвучные,
они однокоренные. Нас

учили с детства правильному об-
щению: «Не жадничай, поделись
с другом игрушкой, конфетой».
Позднее многие забывают эти

детские уроки, а общение с сосе-
дями в доме нередко ограничи-
вается равнодушным «здрасьте»
и «пока». 

Казалось, что ничего изменить
невозможно. Но вот в 2000 году
мы выбрали старшей по нашему

100-квартирному дому Раису Алек-
сеевну Костюченко. Она взялась за
дело, несмотря на пенсионный
возраст и сложную работу в госу-
дарственном учреждении. Скром-
ная, никогда не повышающая го-
лос, очень приветливая, она снача-
ла собрала все нужные для нее фа-
кты: кто и чем недоволен, кому
особенно трудно жить и почему,
что не устраивает жильцов в доме.
Таких фактов оказалось немало.
Не устраивала грязь в холле, осо-
бенно после непрошеных гостей,
надписи на стенах, разбросанные
рекламные проспекты. Раздража-
ло, что к подъезду дома приходи-
лось пробираться по узким прохо-
дам между машинами, которые
выстраивались под окнами. Вооб-
ще двор имел вид бесхозной, чу-
жой территории.

Раиса Алексеевна составила
план и принялась наводить поря-
док. Зараженные ее энтузиазмом, к
ней присоединились и другие
жильцы.

Очень тревожили залетные
«гости». Как от них избавиться?
Простой замок не решал проблем.

Решили установить домофон и на-
нять консьержку. Но где размес-
титься дежурным? Ведь дежурят
днем и ночью. А как наладить
связь консьержки с милицией? Все
эти вопросы обсуждались соседя-
ми. В холле первого этажа выдели-
ли комнату, обставили ее, нашли
людей из своего дома, для которых
был нелишним дополнительный
заработок. Очень хочется отметить
их всех: Наталью Александровну
Мальцеву, Татьяну Ивановну Апи-
ок, Валентину Андреевну Сидиле-
ву. Они стали близкими для многих
из нас. Вокруг них всегда люди. На
все вопросы жильцы всегда полу-
чают от них точные ответы. Рек-
ламные проспекты теперь не опус-
кают в почтовые ящики, а ровными
стопками складывают на большом
столе. Там же - газеты, которые в
дом приносят бесплатно. Рядом -
горшки с цветами. Сама обстанов-
ка, чистота обязывает всех к акку-
ратности.

Когда Раиса Алексеевна возвра-
щается с работы, то сразу же пере-
ключается на «домашние» пробле-
мы. Ее интересует все: как прохо-

дит ремонт, приходил ли товарищ
из вневедомственной охраны, как
укладывают во дворе асфальт, хо-
рошо ли оформлена детская пло-
щадка... Если что-то не так (напри-
мер, недавно оказался сломанным
заборчик), она вместе со старшей
по подъезду Ниной Ивановной Со-
болевой и добровольными помощ-
никами тут же засучивает рукава...

Маленьких детей во дворе не так
уж много, но площадка для них чу-
десная: светлый песок, шведская
стенка, скамейки... Правда, скаме-
ечка у песочницы полюбилась вы-
пивохам. Но с ними справились бы-
стро: пожилые люди выходят, са-
дятся отдохнуть - и алкоголики сра-
зу исчезают. Так что за малышей
можно не беспокоиться.

Если перечислить основное, что
сделано за последние три года, то
список получится внушительный.
Во-первых, в доме сделан ремонт.
Заменены балконные двери, лам-
пы. Теперь есть дополнительное
освещение у подъезда. Отремонти-
рованы лестницы. На первом этаже
появились перила. В холле - фото-
обои, белые занавески, цветы.

Во-вторых, озеленили двор, раз-
били газоны с декоративной тра-
вой, посадили много цветов, кус-
тарники, деревья.

В-третьих, заделали наружные
швы в доме, которые протекали во
время дождей. Поставили домо-
фон и наладили связь с вневедом-
ственной охраной (поставлена сиг-
нальная кнопка). Милиция в случае
чего прибывает в течение четырех
минут. Наконец отремонтировали
старые почтовые ящики. Их покра-
сили и повесили в более удобном
месте.

На днях жильцы были изумлены:
на всех стендах прекрасные плака-
ты, поздравляющие молодую пару,
с пожеланиями счастливой семей-
ной жизни. Значит, в нашем доме
свадьба... 

Многие жильцы говорят, что
чувствуют себя большой семьей. И
этот последний итог, вероятно, са-
мый главный.

Н. Быкова, Е. Мещерякова, 
Ю. Калинин, В. Селютин и другие

жильцы дома № 91, корп. 4
по Рублевскому шоссе.

Всего 22 подписи.

«Безобразие! Раньше метрополитен был с челове-
ческим лицом, а теперь что-то хамское. На новой схе-
ме линий метро ничегошеньки не разглядеть с двух
шагов! Кто это допустил?» 

Из письма в редакцию.

СЛЕДУЮЩАЯ
СТАНЦИЯ -
«ЛИВЕРНАЯ»
Действие происходит на Серпуховской линии. В

вагоне у схемы метро стоит озадаченный ста-
ричок, явно иногородний, и пытается опреде-

лить свой маршрут.
- «Серпуховскую» вроде вижу, а «Курскую» не

вижу! - сердито говорит он. - Волки их едят, кто ж
такие мелкие схемы повесил? Прежние я без очков
свободно различал.

Пассажиры глядят в потолок, спят за газетами.
- Граждане, - обращается иногородний старец к

пассажирам, - может, у кого есть очки, одолжите,
станцию «Курская» мне надо разглядеть! Поезд в
16.38, как бы не опоздать к своей старухе в Вязники.

- Опоздаешь, батя, - говорит старцу пассажир в
широкополой кожаной шляпе. - Дохлый номер -
отыскать на такой схеме «Курскую». Может, ее во-
обще нет! Сейчас вся схема рекламе посвящена,
стиральным машинам, шмоткам, а станции должны
в голове каждого пассажира наизусть держаться.
Не первый год небось в столице промышляешь!

Старичок прилип к схеме. Отчаяние все больше
охватывает его, руки трясутся, подбородок дрожит.

- Опоздаю, - лопочет он, - убъет старая, скажет,
загулял древлянин...

- Вот пусть об этом доложат руководству метро-
политена! - произносит громко тусклая дама, обра-
щаясь неизвестно к кому. - Схема действительно
такая, что глаза вывернуть можно! Мелкая, будто
мухами засижена. 

- Раньше была отличная схема! - взрывается пас-
сажир профессорского вида. - Названия станций
легко читались даже без очков, а теперь думай-га-
дай, где ты едешь, куда тебя занесло.

- Мне бы на «Курскую», граждане, - сипит стари-
чок, копошась у схемы. - Вот, кажись, станция, гм,
«Ливерная», что ли?

- Это, дед, «Университет», - с достоинством по-
правляет его стриженый юноша. - А если у некото-
рых нет столичного образования, то сидите в своей
Кукуевке...

- Выход один, папаша, - говорит кожаная шляпа,
- поднимайтесь на поверхность, хватайте такси, и
пусть оно везет вас на Курский. Я, допустим, пока-
жу вам, где «Курская» пропечатана, но вы на другой
линии по слабости зрения все равно запутаетесь в
этой мишуре. Так что дуйте на поверхность.

- Шиш! - отвечает приезжий, потрясая сухим ку-
лаком. - Пусть опоздаю, пусть старуха на развод
подает, но я теперь к ихнему руководству поеду, я
им устрою выволочку! Я райкомовских приструнял,
а этих и подавно...

Дед подхватил свой чемодан и на очередной
станции решительно вышел. 

P. S. Как известно редакции, руководство метро-
политена уже приняло решение об укрупнении
схем маршрутов метро. Но какое-то время пасса-
жирам столичной подземки еще придется «поло-
мать глаза».

Игорь ЯСНЫЙ

Через полчаса приезжает
вежливый врач. Делает
спасительный укол.

Наблюдая за реакцией, при-
знается, что товарищ по не-
счастью, и дает профилакти-
ческий совет. Вежливо про-
щается и уезжает.

На другое утро в 10.00 –
ровно через сутки и, замечу,
в воскресенье! – раздается
телефонный звонок.

- Из районной поликлини-
ки беспокоят. Вчера врача
вызывали? - И голос при

этом, надо сказать, участли-
вый.

- Вызывали, - отвечаю.
- Как себя чувствует боль-

ной?
- Больной с вами разгова-

ривает и чувствует себя впол-
не терпимо.

- От госпитализации отка-
зались?

- Категорически - как от чу-
мы.

- Ясно, но все же, если по-
чувствуете себя плохо, позво-
ните нам.

- Зачем звонить - прибегу
или доползу! - отзываюсь я,
вешая трубку.

И крепко задумываюсь:
чтобы врач «скорой» сооб-
щал о больном в обыкновен-
ную районную поликлинику?
Чтобы наша медицина, не-
смотря на нищету, соверши-
ла маленькую революцию в
своих недрах и повернулась
на, так сказать, районном
уровне к простым людям ли-
цом? Ужель дождались? Лед
равнодушия тронулся?..

В таких восхищенных ду-
мах провожу воскресенье. И
дабы утвердиться в приятном
подозрении, в понедельник
утром набираю 03. Так, мол, и
так - правда ли?

- Если приступ купирован, в
поликлинику не сообщаем. Таких
инструкций нет, - спокойно отве-
чает дежурный врач.

Смущенный, звоню в поли-
клинику и задаю прямой воп-
рос:

- Как вам стало известно о
том, что я вызывал «ско-
рую»? 

- «Скорая» дала актив, - от-
вечает раздраженный голос.

- Что это значит?
- Мужчина! – голос подни-

мается на полтора тона вы-
ше. - У меня нет времени на
глупые разговоры!

- Скажите только, как вы
узнали?

- Так бывает, если врач «ско-
рой» проявит свою заинтере-
сованность, - верещит голос, и
раздаются короткие гудки...

Жаль, конечно, что нет ника-
кой революции в нашей меди-
цине, и в целом она стоит все в
той же позе по отношению к
простым людям, и что вежли-
выми в поликлиниках бывают
только по выходным дням!...

Но, сказать честно, ответ
меня не расстроил. Друзья, не
все потеряно! Ведь что ответил
раздраженный голос? «Если
врач проявит заинтересован-
ность». Какое точное слово!
Врач заинтересован в том, чтоб
человек не мучался от боли,
чтоб работать мог и радовать-
ся жизни. И если «скорая»
«дала актив» - значит, есть у
нас такие заинтересованные
врачи. И значит, когда в оче-
редной раз тронется камень, я
буду почти уверен, что приедет
вежливый врач, снимет боль, а
наутро позвонят из районной
поликлиники и так же участли-
во спросят: «Как себя чувству-
ет больной?»

Василий 
ДВОРЫКИН

...Всамом начале - булочная,
в которой практически не
бывает хорошего хлеба.

Купишь бородинский или дарницкий
(вот и весь ассортимент черного и не
горелого), принесешь домой, а он на
твоих глазах рассыпается. Приходит-
ся все скармливать загородным дере-
венским курам... 

В последнее время магазин реорга-
низовался по последней моде. Здесь
и колбасы, и овощи. Кофе, чай, сла-
дости - само собой. Только все доро-
же процентов на пять, чем в соседних
точках.

Куры-гриль и пиво (палатка на-
против булочной) всегда пользуют-
ся спросом. Но есть мнение СЭС
Москвы, что подобные уличные па-
латки следует закрывать: многие из
них не соответствуют санитарным
нормам. 

Масса пивных ларьков и уличных
кафе. Стандартный набор - хот-доги,
блины, шаурма. Низкопробная пища!
Треть американцев из-за увлечения
подобной пищей страдает ожирением
и различными болезнями. Но как убе-
дить в этом подростков? Это отдель-
ная тема для психологов: почему они

от русских щей просто нос воротят, а
от «дошираков» балдеют?

Удивляет отсутствие какой-либо
системы в размещении ларьков и ма-
газинов. В крошечном Астраханском
переулке, например, сразу три цве-
точных магазина, внутри которых все-
гда красиво, но мертво-пустынно.
Здесь же, в Астраханском, буквально
лицом к лицу столкнулись два круп-
ных супермаркета. А на проспекте
Мира, если идти от метро к Рижскому
вокзалу, вообще нет продуктовых ма-
газинов. 

Очень популярны магазинчики от
«Панинтера». Когда такая палатка в
Протопоповском переулке закрылась
на месяц по неизвестным причинам,
местные жители были просто в трау-
ре. Сегодня к ней уже утром выстраи-
вается очередь. Подходит, например,
местная пенсионерка, а ей сразу вы-
кладывают свежий творог, сыр из
сои, печенье с начинкой - покупатель
и продавец знают друг друга в лицо.. 

А самый приятный магазин, по
мнению местных покупателей, нахо-
дится в конце Протопоповского. Он
принадлежит ООО «Виктория». Здесь
есть и прекрасный овощной отдел, и
колбасный, и рыбный, и аптека, и то-
вары для быта. Вот таких магазинов
нам очень не хватает рядом с домом -
чтобы выбежал и купил.

Но... вот мнение по этому поводу
заместителя директора магазина Еле-
ны Драбичниковой.

- Сегодня такой магазин содер-
жать крайне сложно. Существует

масса рынков, торгующих овощами.
И мы пошли по другому пути. За
семь лет мы расширялись постепен-
но. Сначала бакалея, потом мясные
продукты, овощи, товары для быта -
и все с учетом предложений покупа-
телей.

- С покупателями все ясно. А есть у
вас постоянные поставщики? 

- Да, конечно. Они дают нам скид-
ки: Царицынский мясокомбинат, Лиа-
нозовский молочный... Даже свои хо-
лодильники предоставляют. Рыба - от
фирмы «Московский континент».
Прочные контакты с овощной базой
ЗАО «Виктория»: у них и цены, и сер-
вис очень приемлемые. Так что у нас
всегда качественная картошка, мор-
ковка, капуста. А вот авокадо и коко-
сы - не наш профиль.

- Что же отравляет жизнь таким
магазинам? Почему они с трудом
выживают? 

- Коммунальные услуги! Вода,
отопление, свет - все обходится бе-
зумно дорого. Они нас просто пожи-
рают. Увы, у нас пока не прибыльное
предприятие... Магазин по соседст-
ву, в котором тоже были овощи, мя-
со, колбасы, недавно закрылся, не
выдержал такого прессинга. С ужа-
сом думаем: неужели и нас ждет та
же судьба?..

А обитатели Мещанского района,
прежде всего пенсионеры, думают:
неужели придется опять рюкзак за
плечи, тележку в руки - и вперед, на
рынок? 

Татьяна ХАРЛАМОВА

СТО КВАРТИР - ОДНА СЕМЬЯ

ЛЕД ТРОНУЛСЯ?..
Вообще-то тронулся камень в почке. Случай привыч-
ный, но скверный. Глотаю таблетки. Помогает, но не-
надолго. Терплю. Наконец не выдерживаю – кто знает,
тому объяснять не надо, кто не знает, тот не поймет, –
звоню в «Скорую». 

АВОКАДО И КОКОС - 
НЕ НАШ ПРОФИЛЬ...

...Протопоповский переулок, бывший Безбож-
ный, вблизи метро «Проспект Мира». Один из
самых шумных и тесных в Москве: дом на доме,
офис на офисе. И все это выстраивается вдоль
трамвайной линии.
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А нужен был мне этот переулок
по той причине, что именно в
нем помещалась редакция

«Русских ведомостей» - газеты, где
стал работать Владимир Алексее-
вич Гиляровский по приезде в Мо-
скву и которая с его появлением
ярко взошла на фоне других мос-
ковских газет. А было-то их в конце
прошлого века аж две! Другая -
«Московские ведомости» - слыла
казенной, как тогда говорили, пра-
вительственной газетой и, кроме
официальной информации, в ней и
почитать-то нечего было. Вот я и
разыскивал морозным предново-
годним днем тот дом, где некогда
кипели бурные газетные страсти.

И вдруг выплыло в памяти: а не
тот ли это переулок, что потом стал
называться улицей Станкевича?
Тот! Только и улицы такой теперь
уже нет, а есть Вознесенский пере-
улок - тихий, коротенький, где ни-
что о великой московской газете
вам не напомнит. Под номером 7
теперь, по-моему, новодел - не-
взрачная, безликая двухэтажка в
пять окон во втором этаже. Но пре-
емственность вроде бы и сохрани-
лась: теперь здесь типография
«Гудка» размещается.

И ушел я ни с чем отсюда. Разве
только с огорчительной мыслью:
что же у нас так неуважительно
жонглируют укоренившимися на-
званиями улиц?.. И как это хорошо
- прожить жизнь среди одних и тех
же улиц, пусть меняющих облик, но
зато свой дух сохраняющих...

Гиляровского пригласили в
«Русские ведомости» с тем, чтобы
оживить отдел московской жизни.
Газету нередко называли «профес-
сорской» и читала ее в основном
интеллигенция. А жизни городской
- скрытной, однако же насыщенной
и бесконечно интересной - на ее
страницах не было вовсе. Вот вла-
делец газеты В.М. Соболевский и
рассчитывал на одаренного и обо-
ротистого репортера, в недавнем
прошлом - актера. А что? Репорте-
ру нередко в разные игры играть
приходится, и роли осваивать но-
вые, и временами даже облик ме-
нять. Гиляровский как никто другой
подходил для этаких игр.

Первым делом у московского
брандмайора полковника С.А. По-
техина он выхлопотал себе особую
карточку, где главный московский
пожарный собственноручно напи-
сал: «Корреспонденту В.А. Гиляров-
скому разрешаю ездить на пожар-
ном обозе», благодаря коей он все-
гда первым из журналистов оказы-
вался на месте происшествия.

Однажды, сразу после пожара,
вернулся в редакцию, сел писать
репортаж - хвать, а нет любимых
часов, отцом подаренных. В сума-
тохе вытащили... Жутко тогда рас-
строился Владимир Алексеевич. А
утром другого дня жена, вынимая
из почтового ящика письма, обна-
ружила те самые часы с серебря-
ной цепочкой и запиской при них:
«Стырено по ошибке, не знали, что
ваши. Получите с извинением».

Сейчас-то у нас как раз принято
грабить знаменитых людей - дру-
гой нынче вор...

А самые-самые первые в Москве
газеты - они же и во всей России
первыми были. Сначала по-русски
долго, основательно приглядыва-
лись к заграничным, как бы прощу-
пывали: зачем, почему? Еще в цар-
ствование Михаила Федоровича в
Москву доставляли более двадцати
заграничных газет. Толмачи, особо
при дворе для того содержащиеся,

переводили наиболее важное и ин-
тересное, переписывали от руки в
«Куранты», которые можно считать
первопроходцем русских газет. И
все же это еще была не газета. Сде-
лать же печатное издание - и имен-
но русское - из «Курантов», жив-
ших исключительно закордонной
жизнью, надумал царь Петр Алек-
сеевич. Не он бы - быть может, лет
сто еще к газете приглядывались
бы: кабы не вышло чего...

Сомнений у Петра не было: еще
во время своего первого путешест-
вия по заграницам обратил внима-
ние, какой силой воздействия и ка-
ким влиянием обладали газеты. И
16 декабря 1702 года подписал ре-
шительной и быстрой своею рукой
именное повеление о печатании в
России газет. И всего через пару
недель вышел в Москве первый но-
мер «Ведомостей». Будто бомба
взорвалась! Или нет: словно бы
фейерверк запустили!

Нигде как будто не осталось све-
дений о том, каким тиражом вы-
шли тогда «Ведомости». Печата-
лись они церковными буквами
(других-то и не было вовсе). Лишь
через год заказал царь в Амстерда-
ме другой шрифт - округлый, на
латинские буквы похожий, чтобы
легче читалось. И вмиг тираж до
тысячи экземпляров скакнул. Ска-
зывали, что Петр и сам любил ино-
гда корректуру первой русской га-
зеты держать: придирчиво правил,
случалось, что-то дописывал...

А вот задумаешься: что такое те
тысяча экземпляров для такого-то
града, как Москва тогда уж была?
Малость. Газета удивила, может, и
восхитила, а нельзя сказать, что ки-
нулись к ней. Можно представить
Петра Алексеевича, сердито свой
ус подкручивающего... Тогда и ска-
зал: «Наш народ, яко дети, не уче-
ния ради, но которые никогда за аз-
буку не примутся, когда от мастера
не приневолены будут, которым
сперва досадно кажется, но когда
выучатся, потом благодарят».

Раз сами не хотят газету читать -
надо заставить. А может, лучше ка-
лачом поманить? И такое царь Петр
выдумал, что и посейчас диву да-
ешься. Устроил специальные рес-
торации - австерии, где задарма
кормили, подносили чего душа по-

желает - только читайте газеты! А
самое интересное-то оказалось,
что рестораторы не прогорели: ма-
ловато в Москве оказалось охочих
грамотеев. Выпить да закусить уго-
варивать не приходилось, а вот к
газете приобщить... Но она все же
взяла свое! И любовь снискала, и
власти добилась. Те же «Русские
ведомости», в которые Гиляров-
ский вдохнул свежие силы, такой
страх наводили на власти, что то и
дело приостанавливали выпуск и
закрывали даже по нескольку раз в
год. И не столько потому, что, как
говорилось в одном из официаль-
ных обвинений, газета «заключает
в себе крайне, в циничной форме,
враждебное сопоставление различ-
ных классов населения и, в частно-
сти, оскорбительное отношение к
дворянскому сословию», а потому
что нежелательную для властей
предержащих правду печатала. Ну,
да строптивость характера на газет-
ном роду написана. Без язвинки да
без занозистости газета уже не га-
зета, а промокашка.

Как ни странно, день рождения
первой российской газеты - 2 ян-
варя 1703 года - долгое время ос-
паривался, подвергался насильст-
венным пересмотрам всяким. И в
прошлом веке еще некие академи-
ки утверждали бездоказательно,
что вышли «Ведомости» в 1728
году - и были правы по-своему.
Поскольку именно в то самое вре-
мя впервые явились на свет петер-
бургские «Ведомости». А москов-
ские к тому моменту уже четверть
века насчитывали.

Слава богу, теперь утихомири-
лись споры. А дом, где родилась
первая русская газета, увидеть
можно. Государев печатный двор,
основанный около 1553 года при
Иване Грозном и при поддержке
митрополита Макария, сохранился
частично в виде нынешнего «те-
ремка», где помещалась когда-то
правильная палата. Если пойти по
Никольской от Лубянки, то по пра-
вую руку, во дворе дома 15, древ-
нее строение можно увидеть. Креп-
кое такое сооруженьице, основа-
тельное, хотя и скромное совсем.
Затаилось тут на задворках и пожи-
вает себе тихонько.

Леонид РЕПИН

Ирина ГОРБАЧЕВА, 
автор выставки, старший научный сотрудник 
Музея истории города Москвы:

- Гиляровский - это человек-символ. Потому что не просто жил в Мо-
скве или любил ее - он дышал этим городом и выплескивал свое ды-
хание на бумаге. Именно это мы и чувствуем по сей день.

Александр ЛАЗАРЕВ, 
первый заместитель председателя комитета 
культуры города Москвы:

- Эта выставка - большой городской праздник. Люди будут прихо-
дить сюда вновь и вновь. Ведь они идут к дяде Гиляю, к человеку, ко-
торый с Москвой - одно целое.

Михаил ШАПОШНИКОВ, 
заведующий отделом 
Государственного литературного музея:

- Мы многого не помним из нашей истории. Ко многому относим-
ся легкомысленно. Мы ленивы и нелюбопытны. Но Гиляровский уме-
ет увлечь всех. Его отличает умение говорить по-русски - красиво,
богато по образам и по смыслу.

Зигурд ШМИДТ, 
академик Российской академии образования:

- Гиляровский не был великим писателем. Но стал одним из са-
мых известных и любимых писателей. Он писал о самых обыденных
вещах и людях, но писал так, что это стало увлекательнейшим чте-
нием. Ни один учебник москвоведения или краеведения не был соз-
дан без использования очерков и прозы Гиляровского. И его юбилей
- праздник для всех нас. Потому что этот человек прежде всего не-
вероятно любил людей.

11
ДЯДЮ ГИЛЯЯ В МОСКВЕ 

НИКОГДА НЕ ЗАБЫВАЛИ. ПОТОМУ
И ЕСТЬ НАДЕЖДА НАУЧИТЬСЯ

ЛЮБИТЬ МОСКВУ, КАК ОН
соль земли
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Бронзовый Гиляровский чем-то напоми-
нал Тараса Бульбу - большой, в сдвину-
той набок шапке, с длинными усами...
Он сидел при входе на свою выставку,
которая в честь его юбилея на днях от-
крылась в Манеже, и словно всматри-
вался во всех входящих - что за люди,
какие они? Этим вопросом он задавал-
ся чуть ли не в каждом своем очерке.

Вернуть Москву Гиляровского, ее атмосферу решили и устро-
ители выставки. По залу расхаживали девушки в шляпках и
платьях прошлого века. Они терялись среди огромных бу-

мажных фигур из прошлого, скучившихся в центре экспозиции.
Целый стенд заняли библиографические раритеты. Вот один из

первых экземпляров «Трущобных людей»: практически весь пер-
вый тираж этой книги был по приказу цензуры запрещен «за прав-
ду» и сожжен. В небольшом салончике - подлинные афиши спек-
такля «На дне» и материалы об участии Гиляровского в этом собы-
тии. Конечно, фотографии старой Москвы... Старое кресло в углу...
Самовар на столике... К сожалению, все это знакомо по многим
другим выставкам. А нет бы воспроизвести с фигурами и вещами
уголки Сухаревки, Хитровки, по возможности - всего, чем жила
Москва, перемешать все это с фотографиями и документами...
Ведь наследие Гиляровского поистине огромно: сохранились кни-
ги с его автографами, первые издания произведений, переписка и
воспоминания... И отдать бы под эту выставку не крошечный вто-
рой этаж, а весь Манеж. Гиляровский это заслужил.

Впрочем, хорошо уже то, что выставка состоялась. Да имя Ги-
ляровского никогда и не забывалось. Однако долгое время ника-
ких значительных мероприятий, связанных с его именем, не про-
водилось. Нынешний его юбилей - радостное, объединяющее
исключение. По словам заместителя председателя комитета по
культуре города Москвы Александра Лазарева, в работе над этой
выставкой с удовольствием приняли участие Музей истории го-
рода Москвы, Государственный литературный музей, Музей
МХАТ имени Чехова, Российская государственная публичная би-
блиотека имени Некрасова... В рамках юбилея пройдут выставки
во многих музеях, библиотеках. Будут конференции и круглые
столы. Жаль только, что из тех, кто знал Гиляровского, как он
умел любить Москву и москвичей, уже никого не осталось. Но
осталась квартира в Столешниковом переулке. Там сейчас живет
его родственница Елена Абаренкова. «Вся обстановка, которая
была при Владимире Гиляровском, сохранена, - рассказывает
она. - Мы стараемся хранить и его заветы, передавать из поколе-
ния в поколение его отношение к городу, к людям, семье...»

Все потомки Гиляровского писали о Москве. Елена Абаренкова -
первая, кто нарушил семейную традицию. Москву она... рисует. В
рамках юбилейной выставки Гиляровского представлены и ее ак-
варели. Вот уголок Арбата, домик на Пречистенке... И все словно
сами по себе, а не в этом сложном городе с его сумасшедшим рит-
мом, размахом и контрастами.

Москвы дяди Гиляя давно нет. Все смешалось в нашем городе.
Вот и на Манеже на втором этаже выставка, посвященная Гиляров-
скому, а на первом кипит ярмарка меда. Вышла из Манежа - и
уперлась взглядом в купол Охотного торгового ряда, совсем не та-
кого, какой знавал «неистового репортера». Но огляделась - и уви-
дела, словно впервые, старый московский университет, и храм, и
всю вытянувшуюся линию с колоннами, широкими ступенями,
арочными окнами... Такое чувство, что стоит лишь немного отойти
в сторону - и дверь во времени обязательно откроется. А там, воз-
можно, встретит нас дядя Гиляй. Он басит, курит и, похохатывая,
рассказывает: «Огибаем Большой театр и Свердловский сквер по
проезду Театральной площади, едем на широкую, прямо-таки язы-
ком вылизанную Охотнорядскую площадь. Несутся автомобили,
трамваи, катятся толстые автобусы. Где же Охотный ряд?»

Наталья КУЗИНА

8 ДЕКАБРЯ - 150 ЛЕТ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ ВЛАДИМИРА ГИЛЯРОВСКОГО
Обыскался я тут как-то Большого Чер-
нышевского переулка - ни слуху, ни ду-
ху. Знал, что где-то в районе Никитских
улиц он, но все поиски упирались в ту-
пик: милиция меня подозрительно раз-
глядывала и единообразно пожимала
плечами, старожилы пенсионной на-
ружности сосредоточенно морщили
лбы.

РЕПОРТЕР ВСЕЯ СТОЛИЦЫ
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Продавец замков.

Продавщица чулок.

Продавец блинов.

В ГОСТИ 
К МОСКВИЧУ
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«Квартирный вопрос» воистину
навяз в зубах. И хотя его реше-
нием занимаются на всех уров-
нях вертикали власти, света в
конце тоннеля пока не видно.

Где взять деньги? - отвечая на этот вопрос, в
последнее время все чаще говорят об ипоте-
ке. Президент России даже назвал ее в чис-

ле национальных приоритетов.
...Приобретать жилье взаймы в России начали

еще в 1861 году - тогда в Санкт-Петербурге было
образовано первое городское кредитное общест-
во. Двумя годами позже появилось Общество
взаимного кредита. Деньги можно было взять
под 3-5 процентов на срок до 66 лет. К концу то-
го же столетия в залоге было 102313 домов и
имений с общим остатком долга на 1131 млн. зо-
лотых рублей. В начале XX века стали возникать
ссудно-сберегательные товарищества. В 1915 г.
их было уже 15450, объединяя более 10 млн. че-
ловек. Специалисты утверждают, что по объемам
ценных бумаг, обращающихся на европейских
рынках, обеспеченных ипотечными обязательст-
вами, Россия превалировала над всей Европой.

Октябрьская революция ипотеку ликвидировала.
Второе рождение ипотеки в России произош-

ло в 1998 г. с принятием федеральных законов
«Об ипотеке (залоге недвижимости)», «О госу-

дарственной регистрации прав на недвижимое
имущество и сделок с ним» и «Об оценочной де-
ятельности».

Сегодня, по данным Международной ассоциа-
ции фондов жилищного строительства и ипотеч-
ного кредитования (МАИФ), более 60 регионов
страны начали использовать этот механизм для
улучшения жилищных условий граждан. В ипо-
течное кредитование включилось не менее двух
десятков крупных банков, компаний и жилищных
кооперативов столицы, уже выдавших более 45
тысяч кредитов на общую сумму, превышающую
полмиллиарда долларов США. На них приобрете-
но 40 тысяч квартир.

На первый взгляд цифры впечатляющие. Но
только на первый. Ибо 40 тысяч квартир - это
около одного процента по стране новоселий в
год.

Почему так мало?
«РОМИР-мониторинг» (маркетинговые и со-

циологические исследования) в сентябре провел
опрос среди 1500 респондентов. Каждый второй
заявил, что с ипотекой никогда не свяжется:
слишком жесткие условия выдачи кредитов (на-
до представить до 30 документов, удостоверяю-
щих и подтверждающих доход потенциального
заемщика, его профессию, квалификацию, со-
стояние здоровья, состав семьи, имеющийся
бизнес).

Надо заложить свою недвижимость, что час-
то становится непреодолимым психологиче-

ским препятствием. Но главное - слишком вы-
сока стоимость кредита. Ведь если займешь под
15 процентов годовых на 10 лет, то отдавать
придется два с половиной займа. Такая цена
респондентами названа грабительской. И лишь
3-4 процента опрошенных ответили, что заинте-
ресованы в ипотеке. В основном это молодые
люди, уверенные в своем бизнесе или востребо-
ванности своей профессии, общий доход семьи
которых превышает 10 тысяч рублей на челове-
ка в месяц.

В конце ноября на постоянно действующей вы-
ставке «Столичная недвижимость» собрались за
круглым столом банкиры и инвесторы, застрой-
щики и риэлторы, чтобы обсудить тему «Ипотека
- точка пересечения интересов».

Утверждение респондентов о «грабительской»
цене кредита с ходу отмел председатель правле-
ния ОптБанка Владимир Фесенко. По его словам,
банковская маржа составляет лишь 2-3 процен-
та. Остальные 12 - годовая инфляция рубля. Ок-
репнет экономика, стабилизируется положение в
обществе, снизится инфляция до 1,5-2 процен-
тов в год - тогда и банки начнут ссуживать день-
ги под 3-5 процентов хоть на полвека. И это не
фантазия: рубль укрепляется, динамика пониже-
ния цены идет в пользу заемщика.

Между тем ипотекой ныне могут воспользо-
ваться только те, у кого совокупный доход в се-
мье не менее тысячи долларов на человека в ме-
сяц, считает Валерий Казейкин, вице-президент

МАИФ. Остальным она просто не по карману. Да-
же тем, у кого доход не менее 10 тысяч рублей на
человека, далеко не каждый банк даст кредит.

- Тем не менее мы решили, что ипотека - дос-
таточно надежное и защищенное вложение
средств, - сказал представитель Промэнергобан-
ка. - Мы уже выдали 18 кредитов на 25 млн. руб-
лей. Причем количество документов для оформ-
ления кредита сократили до 12. Отказались и от
поручителей.

Участники круглого стола высказали надежду
на укрепление рубля, снижение цены кредита и
его возрастающую востребованность у населе-
ния. Прорыв, они уверены, должен произойти.

Подвижка началась и в снижении количества
документов, требуемых от потенциального заем-
щика. Так, банк «Дельта Кредит» ограничился во-
семью справками. Столько же требуют «Соци-
альная инициатива и К» и «Подольская жилищ-
ная инициатива». А ЖК «Строим вместе» и «Дос-
тупное жилье» довольствуются всего тремя до-
кументами и оформляют кредит, как они утвер-
ждают, в течение часа.

Так жить в долг с комфортом или без долгов,
но терпеть при этом лишения, накапливая необ-
ходимые суммы для очередного приобретения?
Следовать заученному слогану «Берешь чужие и
на время, а отдаешь свои и навсегда» или при-
слушаться к тем, кто призывает не откладывать
жизнь на завтра? Скажем, в США кредит - это об-
раз жизни. Платить сразу и все считается там не-
разумным и неэкономным. Но там механизм кре-
дитования отлажен до тонкостей и является как
бы показателем благосостояния граждан и ста-
бильности общества. Для нас же ипотека может
стать эволюционным переходом к новому образу
жизни.

Виталий ВОЛКОВ
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ИПОТЕКА ВЫВЕЗЕТ?

Агитационный материал 
политической партии «Единая Россия» 
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С
Е
М

Е
Й

Н
Ы

Е
 Ц

Е
Н

Н
О

С
Т
И

15
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И В ПРЕДШЕСТВУЮЩИЙ ЕМУ
ДЕНЬ ЛЮБАЯ ПРЕДВЫБОРНАЯ

АГИТАЦИЯ ЗАПРЕЩАЕТСЯ
выборы-2003
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Первая женщина, которая полу-
чила орден Почета не за произ-
водственные достижения, а за
материнство, - москвичка Евге-
ния Чернышова. В семье Чер-
нышовых, судьба которой очень
непроста, а в чем-то просто тра-
гична, отразилось и наше тяже-
лое, полное противоречий вре-
мя, и главное - сила характера
настоящей русской женщины... 

...Как же они решились завести такую ора-
ву? - спрашивали многие, узнав, что
Чернышовы воспитывают десятерых

детей. Сегодня многие и одного-то ребенка не хотят
иметь. Аргументы общеизвестные: какое будущее
его может ждать? Чем кормить, на что одевать, как
дать образование?

Когда Евгения Викторовна в третий раз ушла в де-
крет, начальник цеха так прокомментировал это со-
бытие: вот единственный человек, который действи-
тельно занимается полезным для общества делом.

Едва в семье подрастал один малыш, появлялся
другой. И каждому радовались, как первенцу. Стар-
шие девочки вырастали, заботясь о младших. Нико-
гда в жизни никто из них не узнает, что такое одино-
чество: они живут своим семейным кланом, вместе
неуязвимы, как в крепости. И крепость эта - не сте-
ны, а нравственная сила семьи, аура любви. Осталь-
ное, по их мнению, - «пятна на солнце»... 

...К приему в Кремле готовились всю ночь. Крах-
малили рубашки, шили бабочки. Зато смотрелись -
точно сошли с обложки журнала. Живая иллюстра-
ция на тему «Счастливое детство». 

- За таких детей не то что орденом отмечать, на
полное гособеспечение брать надо, - пошутил кто-то
из журналистов. - Это же национальное достояние!

А достоянию не терпелось побегать по велико-
лепным залам, все пощупать, потрогать. Мама с тру-
дом сдерживала детей. Шестилетний Валера решил:
наверняка Принц и Золушка жили в таком дворце. В
тот день дети и себя ощущали принцами и принцес-
сами. Васю сам Президент России угощал конфета-
ми, расспрашивал, как тот окончил первый класс.

Вечером долго делились впечатлениями, не мог-
ли уснуть. 

А потом снова наступили будни. По вечерам вся
семья, как и прежде, собирается вместе, обсуждают
день прошедший, составляют расписание на следу-
ющий день: кому дежурить на кухне, кому занимать-
ся уборкой или стирать. Так было всегда. Мальчики
выносят мусор - это мужская обязанность. Обеды
готовят по очереди - в кулинарном искусстве и
мальчики и девочки равны, все умеют. Как говорит-
ся, кашу из топора сварят!

- Когда мы в Греции и на Черном море отдыхали,
все дети на пляж да в море, а мои бегали в библио-
теку, разыскивали и переписывали оригинальные
рецепты, - улыбаясь, рассказывает Евгения Викто-
ровна. 

...Поездкой в Грецию их премировали за активное
участие в подготовке к юбилею столицы. Отдыхали
там на полную катушку: слушали музыку, участвова-
ли в соревнованиях по плаванию, даже призы и гра-
моты привезли. А главное, фруктов наелись досыта.
Малыши уезжать не хотели. 

Это было шесть лет назад. Когда маленького Ва-
сю спросили о самом ярком впечатлении от Греции,
он ответил:

- Там было столько арбузов!..

Тогда еще никто не знал и даже не предчувство-
вал трагедию, которая уже была на пороге...

Сиял яркими красками телевизор, подаренный
президентом Ельциным, дети ходили кто в музы-
кальную школу, кто в танцевальный класс. Все во-
круг восхищались этой семьей, которую называли
«с педагогическим уклоном». Старшие девочки
работали мастерами и воспитателями в училище,
Лена поступила в педуниверситет, Марина учи-
лась в педагогическом колледже. Когда пятнадца-
тилетнюю Полину спрашивали, кем она хочет
стать, она отвечала вполне определенно: учитель-
ницей математики. 

...Помню, тогда, шесть лет назад, когда мы обща-
лись с Евгенией Викторовной, вдруг словно потолок
над нами обрушился - такой стоял грохот. 

- Вот сорванцы, драку затеяли, - прокомментиро-
вала Евгения и отправилась к сыновьям. 

- Ну-ка быстренько все по углам и подумайте, кто
из вас прав-виноват, - прозвучал ее совсем не вла-
стный, а мягкий голос. Но ему подчинились мгно-
венно, в квартире стало очень тихо. 

- Приходилось иной раз и так разбираться, -
вспоминает Евгения Викторовна. - Еще одно эф-
фективное наказание - вето на телевизор или про-
гулку с собакой. Но это действовало не на всех.
Тогда оставалось последнее средство: папин авто-
ритет. Достаточно было одной фразы: «Как ты се-
бя ведешь? Вот придет вечером папа - он с тобой
поговорит...» 

Валерий Васильевич был немногословен, нико-
гда не повышал голоса. Наверное, таким и должен
быть глава семьи - слегка отстраненным и значи-
тельным. Он был мастером на все руки. Мог и ре-
монт в квартире сделать, и обувь ребят в порядок
привести. Соорудил двухъярусные кровати для ре-
бят. Иной раз Евгения Викторовна, загруженная об-
щественными делами (она по-прежнему член не-
скольких женских советов), возвращалась поздно, а
дома уже стол был накрыт, ужин готов.

- У нас никогда не было дележки, - рассказыва-
ет Евгения, - кому стирать, кому посуду мыть. У
кого время было, тот и делал. Главное, старались
как можно быстрее сделать всю домашнюю рабо-
ту, чтобы вечером, уложив спать детей, побыть
вдвоем. 

- Как вы познакомились, если не секрет? 
- В подмосковном Голицыне. У меня был там ба-

бушкин дом, куда я приезжала отдыхать. И вот как-
то мы с подругой вышли вечером погулять - я тогда
еще училась в МАИ, а навстречу идут подгулявшие
парни. Начали приставать. Вокруг тишина, людей не
видно. Что делать? И вдруг вдалеке - силуэты двух
мужчин. Только они, не доходя до нас, свернули в
переулок... Я бросилась за ними, сказала, что меня
зовут Женя, и попросила нас проводить домой. Ка-
жется, они оба тогда в меня влюбились. Но я выбра-
ла Валерия. Больше года мы встречались, потом ре-
шили пожениться.

- Почему же его выбрали?
- У него были такие ресницы! Он был настолько

верным, преданным! Когда меня услали на Истру
вместе со стройотрядом, он после работы в пятни-
цу приезжал на электричке, взгромоздив на себя
палатку, а в воскресенье возвращался обратно. Мои
подруги завидовали: вот это ухажер...

Потом, когда я родила первого ребенка, он ска-
зал, что обожает малышей и хочет, чтобы их в на-
шем доме было как можно больше. Я его поддер-
жала. И мне ни разу не пришлось об этом пожалеть. 

- Когда мы были маленькими, папа нам косички
заплетал, - рассказывает Полина, едва сдерживая
слезы. - Помню, когда у моей куртки пуговица ото-
рвалась в детском саду, я сказала: папе дам, он при-
шьет. Воспитательница очень удивилась. Но папа
прекрасно справлялся с пуговицами. И с чем угод-
но. Мы чувствовали себя защищенными. Но вооб-
ще-то папа был с утра до вечера на работе, мы зна-
ли, что он добытчик... И чаще со своими проблема-
ми бежали к маме. 

Три года назад грянула беда. Валерий Василье-
вич, возможно, не выдержал перегрузок. Это бы-
ла особая разновидность склероза, которую еще
не научились лечить. Диагноз был жестоким: па-
ралич...

Евгения ухаживала за больным мужем, ей помо-
гали дети. Всей семьей переживали и смягчали бе-
ду. По очереди дежурили у постели отца. Два года
назад кормильца не стало. Поначалу было очень тя-
жело, никак не могли поверить, что нет больше па-
пы, который был центром маленькой семейной
вселенной. 

На семейном совете Евгения Викторовна сказала
детям, что жить теперь будет тяжелее и надо гото-
виться к борьбе за существование. В этом доме и
раньше-то фрукты, сливочное масло и мясо были
большой редкостью. Два килограмма яблок - это
каждому по яблоку. Картошки нужно очень много -
дорого. Спасали крупы и макароны, хлеб. Вся зар-
плата папы - кадрового железнодорожника-маши-
ниста - уходила на еду. 

Новый холодильник, который подарил семье му-
ниципалитет, теперь часто пустовал.

- Жизнь всегда была трудной, - говорит Евгения
Викторовна, - нам в детстве тоже фрукты редко до-
ставались, иной раз и на хлеб еле наскребали. И
сейчас проблема прокормить такую команду. Но
главное все-таки - как вырастить их добрыми, ду-
ховными людьми, полноценными личностями...

В те трагические дни, когда в квартире надолго
замолчало пианино и все разговаривали вполголо-
са, дети как-то сразу повзрослели. Старший сын
сказал, чтобы она не волновалась, их семья будет
жить еще дружнее, чем прежде, - в память о папе.

Евгения не знала, что судьба готовит ей новые
испытания. Через три месяца после того, как не
стало Валерия Васильевича, умерла старшая дочь
Оля. Неожиданно, странно, у нее была обычная
простуда... А через месяц в реанимации оказался
внук. Она говорит, что не знает, как бы все это пе-
режила, если бы не чувствовала постоянно под-
держку детей. 

Сейчас в семье четыре школьника и четыре сту-
дентки. Младшему, Виталику - девять. Учатся му-
зыке, хореографии - в доме живут самые разные
музыкальные инструменты, и раньше здесь устра-
ивались чудесные домашние концерты. 

Раз в неделю Евгения Викторовна составляет
список необходимых продуктов, и мальчики отпра-
вляются на рынок. В выходные - семейный культ-
поход в театр, или в зоопарк, или просто в парк. 

Жизнь продолжается - у Евгении три внука. 
Возникает вопрос - неужели такой семье, кото-

рую нужно в Красную книгу заносить, лелеять и по-
ощрять всякими льготами, никто не оказывает по-
мощь? 

- Закон к нам милостив. После потери кормильца
на каждого несовершеннолетнего ребенка выплачи-
вается пособие - больше двух тысяч рублей. А по-
скольку мы привыкли жить экономно, одежда пере-
ходит от старших к младшим. Нам хватает, - гово-
рит Евгения Викторовна. - Кроме того, мы очень
благодарны Московскому комитету по делам семьи
и молодежи: каждый год организуют нам бесплат-
ный отдых на море. Звонят, спрашивают, какая по-
мощь нужна. А ко Дню матери от имени правитель-
ства города подарили стиральную машину. 

Татьяна ХАРЛАМОВА

ОРДЕН ДЛЯ ЕВГЕНИИ

1Зачем создан 
блок «Родина»?
Народно-патриотический союз «Родина»

создан для приведения проводимой в стране
политики в соответствие с общественными
интересами. Мы требуем отстранения от
власти тех сил, которые ввергли наш народ в
трясину нищеты и бесправия. Государство
должно обеспечивать реальную защиту прав
граждан и отвечать за их благополучие, ук-
реплять межнациональное согласие, сохра-
нять и развивать культурные традиции, твер-
до отстаивать независимость нашей Родины.

2 Какую цель блок «Родина»
ставит перед собой?

Наша цель - построение в России общест-
ва социальной справедливости и ответст-
венности на основе высокоэффективной
экономики. Для ее достижения нужна толь-
ко твердая политическая воля. Возврат об-
ществу сверхприбыли, полученной от экс-
плуатации природных богатств, обеспечение
справедливой оплаты труда и социальных
гарантий, восстановление полноценной на-
циональной валюты, эффективное управле-
ние государственной собственностью - эко-
номические источники сильной и социально
ответственной государственной политики.

3 Как преодолеть 
бедность?

Мы в состоянии преодолеть позор бед-
ности в нашей стране. Для этого система
государственного регулирования экономи-
ки должна работать в интересах всего на-
рода, а не привилегированных олигархиче-
ских кланов. Экономия на труде и социаль-
ная несправедливость - это отжившие
принципы жизнеустройства. Главная про-
изводительная сила - человек. Социальные
гарантии его развития - необходимое усло-
вие и цель современного экономического
роста. Поэтому мы выступаем за справед-
ливую социально-экономическую полити-
ку, отвечающую жизненным интересам и
России, и каждого из нас.

4 Как блок «Родина» намерен 
прийти к власти?

Объединенные народно-патриотические
силы способны набрать большинство го-
лосов на выборах, получить большинство
в Госдуме и сформировать социально от-
ветственное правительство. Получив дос-
туп к рычагам государственного управле-
ния, мы осуществим нашу программу, от-
вечающую устремлениям подавляющего
большинства россиян.

5 Чем блок «Родина» отличается 
от других избирательных 
объединений, созданных 
на этих выборах?

Сегодня идеи, впервые сформулирован-
ные лидерами блока «Родина» - изъятие
природной ренты в доход государства, за-
щита русского населения и другие, стали
использоваться очень многими партиями.
Отличие блока «Родина» от других избира-
тельных объединений прежде всего в том,
что лидеры «Родины» отстаивают эти идеи
уже много лет, уходили из-за них в отстав-
ку из правительства, бились на баррикадах
Дома Советов еще десять лет назад - в
1993 году.

6Почему народ России 
сегодня живет плохо?

Причина нынешних бед России очевид-
на. Это корысть и безответственность оли-
гархических кланов, поставивших под свой
контроль государственный аппарат и ис-
пользовавших власть в целях личной на-
живы. Их господство стало следствием
ошибочного выбора экономической стра-
тегии страны на рубеже 80-90-х годов, за-
вершившегося 10 лет назад антиконститу-
ционным государственным переворотом.

7 Как должны быть защищены 
имущественные права 
граждан России?

Минимальная заработная плата и мини-
мальная пенсия не могут быть ниже про-
житочного минимума. Мы выступаем за
государственные гарантии сбережений
граждан. Народно-патриотические силы
введут жесткое регулирование деятельно-
сти банков, пенсионных фондов, страхо-
вых компаний и других организаций, рабо-
тающих со сбережениями населения.

8 Что такое 
природная рента?

Для реализации монопольного права го-
сударства на недра и другие природные ре-
сурсы мы намерены использовать:

- плату за недра и загрязнение окружа-
ющей среды;

- налог на сверхприбыль от эксплуата-
ции месторождений;

- аукционную продажу прав на разра-
ботку месторождений и уникальных при-
родных объектов;

- плату за пользование водохранили-
щами;

- экспортные пошлины на вывоз сырье-
вых товаров.

9 Куда вкладывать средства,
полученные от уплаты 
природной ренты?

Разработанный нами проект закона о
введении дополнительного налога на не-
дропользователей направлен на возвраще-
ние государству права на изъятие природ-
ной ренты в доход всего общества. На ну-
жды модернизации экономики, развития
науки и образования, социальной сферы.

10 Как обеспечить 
национальную безопасность?

Для защиты базовых конституционных
ценностей России необходимо настойчиво
проводить четкий, соответствующий инте-
ресам страны и ее населения внешнеполи-
тический курс. Составляющие этого курса -
утверждение многополярности мира, сти-
мулирование процессов интеграции России
и Беларуси, других стран СНГ, борьба с ме-
ждународным государственным террориз-
мом, полноправное участие России в урегу-
лировании международных конфликтов на
принципах соблюдения собственных инте-
ресов и стабильности в международном со-
обществе. Важная составляющая внешней
политики России - защита прав населения
за границами страны.
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СЕРГЕЙ АЛЕКСЕЕВ 

Московский городской военный прокурор, генерал-майор  юстиции,
заслуженный юрист РФ, кандидат юридических  наук. Родился в городе

Чите. Окончил юридический факультет Иркутского государственного уни-
верситета. В органах военной прокуратуры с 1977 года, ветеран военной

службы. Женат, двое детей. 

Кандидаты в депутаты 
Государственной Думы, 

возглавляющие Московский 
региональный список

Народной Партии

Духовность, созидание и правопорядок - основа будущего России
Голосуй за НАРОДНУЮ ПАРТИЮ

Наш номер в избирательном бюллетене - 12

ЭЛИНА БЫСТРИЦКАЯ 

Народная артистка СССР, доктор искусствоведения,  профессор, вице-
президент Национальной академии кинематографических искусств, акаде-

мик РАЕН.  Родилась в г. Киеве. С 1941 года на фронте -  медсестра. 1949 г.
- Киевский театральный институт. С 1950 года снимается в кино. С 1958 года
артистка Государственного академического Малого театра России. Педагог.

Кавалер многих орденов и медалей СССР, России и иностранных государств.

ВИКТОР КОЛЕСНИКОВ

Кандидат экономических наук, доктор коммерции, член-корреспон-
дент Академии экономических наук и предпринимательской деятельно-
сти. Родился в г. Томске. Работает в совете директоров ЗАО «Еврога-
зинвест». Участвует в благотворительных акциях, поддерживающих

российских военнослужащих, раненных в Чеченской Республике. Же-
нат. Дочь 11 лет, ученица средней школы.

ДОГОВОРИТЬСЯ О ТЕРМИНАХ - 
ВОТ ЧТО ВАЖНО

- убеждала Наталья Алферова, начальник
отдела «Формирование и реализация ре-
формы ЖКХ ГУ «Центр реформ ЖКХ г.
Москвы». Взаимоотношения потребителя
и поставщика услуг строятся на основе
договора. И нужно не пожалеть времени,
используя всю имеющуюся на сегодня
правовую базу, чтобы договор составить
грамотно, предусмотрев как повседнев-
ные, так и конфликтные вопросы.

Малому бизнесу согласно такому до-
говору может быть делегирована любая
доля полномочий по управлению и экс-
плуатации жилищного фонда, но каждая
услуга и условия ее предоставления
должны быть прописаны в договоре. А
отправной точкой должно быть положе-
ние, что потребителями услуг являются
все граждане - и собственники жилья, и
наниматели, и арендаторы нежилых по-
мещений. Наталья Владимировна под-
черкнула, что сегодня малый бизнес все
чаще привлекается не только для выпол-
нения отдельных видов подрядных ра-
бот, но и для функций управления. А за-
дачи управления шире, чем эксплуатация
жилищного фонда. Большинство жи-
лищных объединений в отсутствие аль-
тернативы пользуются услугами ДЕЗов в
качестве управляющих компаний. Но уже
есть примеры, когда жилищные объеди-
нения выполняют эти функции сами: на-
нимают бухгалтера или даже создают
собственные бухгалтерии, заключают
договоры с подрядными организациями,
и экономически это оправданно.

Но если жилищное объединение ухо-
дит от ДЕЗа, оно должно хорошо пред-
ставлять себе круг вопросов, который
придется решать. Например, лицензия на
управление не нужна, но на некоторые
виды работ по эксплуатации (обслужива-
ние лифтового хозяйства, электрических
и газовых сетей) она требуется. И в дого-
ворах со специализированными органи-
зациями это нельзя упустить из виду.
Важно, чтобы договор был, с одной сто-
роны, достаточно четким, с другой - да-

вал потребителям возможность маневра,
расширения спектра услуг.

Сложились три схемы организации
работы жилищных объединений: когда
ЖО само исполняет и функции управле-
ния, и функции обслуживания фонда;
когда функции технического обслужива-
ния передаются на договорной основе
подрядным организациям; когда и управ-
ление, и эксплуатация осуществляются
управляющей компанией.

САМИ УПРАВЛЯЕМ, 
САМИ ОБСЛУЖИВАЕМ

- такой принцип выбрала с членами сове-
та ТСЖ «Алымова, 3» его бывший пред-
седатель, а сегодня специалист отдела ГУ
«Центр реформ ЖКХ г. Москвы» Наталья
Вовк.

- Наш дом, - рассказывает Наталья
Ивановна, - новостройка, сдан в 2001 го-
ду. Зарегистрировали ТСЖ, избрали
председателя и правление. Дом, как во-
дится, был сдан без отделки. На часть
технического обслуживания ТСЖ заклю-
чило договоры - на лифтовое хозяйство,
электропроводку. Заказчиком выступал
сам застройщик. Но по мере выполнения
отделочных работ его доля уменьшалась,
и к концу года  ТСЖ полностью перешло
на самоуправление. Заключили договор
с Московской жилищной корпорацией,
стали получать бюджетные дотации. И
стали хозяйствовать. В доме сразу же
были установлены самые современные
счетчики потребления воды и тепла. Кро-
ме того, оказалось, что если подойти по-
хозяйски, то и затраты на техническое
обслуживание фонда, например, на
уборку,  можно уменьшать не в ущерб
качеству, а просто исходя из сезонных
потребностей. Через некоторое время
все члены ТСЖ  одобрили и поддержали
полное самоуправление. Хотя и сегодня
существует масса проблем - например,
при заключении договоров со специали-
зированными организациями. Рискнули
обратиться к  частным фирмам. Они ока-
зались более мобильными, не требуют
абонентной оплаты, аванса, а расплачи-

вается с ними ТСЖ по факту выполнен-
ных работ.

Как ни странно, серьезной проблемой
стал вывоз твердых бытовых отходов.
Предприятия малого бизнеса охотно
идут на контакт, но цены на их услуги
очень высоки. Наталья Ивановна считает,
что трудности эти временные: будет рас-
ширяться база услуг малого бизнеса в
ЖКХ - и они станут дешевле.

УПРАВЛЯЕТ ТСЖ - ОБСЛУЖИВАЕТ
ЧАСТНАЯ КОМПАНИЯ

Это еще один вариант, о котором расска-
зал Анатолий Хрипков - директор ООО
«Кварт сервис». Возник этот вариант в
связи с необходимостью предоставлять
услуги повышенного качества владель-
цам элитного жилья. «Кварт сервис» по-
шел на определенные затраты, чтобы со-
здать элитную сервисную службу - обык-
новенному ДЕЗу она не по силам.

- Фирма была в сложном положении:
нельзя значительно повышать затраты
собственников жилья и нельзя допустить
«антирекламы» низким качеством работ.
Прошло два года. Сегодня «Квант сер-
вис» обслуживает на проспекте Вернад-
ского семь домов: четыре элитных с под-
земными автостоянками и три - среднего
класса. Жилищный фонд не совсем ти-
пичен для Москвы: в каждом элитном
доме - диспетчерская служба, охрана,
индивидуальный тепловой пункт. А всего
фирма обслуживает 30 видов внутрен-
них систем. По смете стоимость обслу-
живания каждого квадратного метра жи-
лья должна обходиться в 14 рублей 40
копеек, фактически, с дополнительными
услугами, приближается к 30 рублям. Без
особого ущерба для комфортности и
безопасности жилья можно отказаться
от некоторой части услуг и приблизить
цену обслуживания одного квадратного
метра жилья к средней по Москве - 20
рублей 60 копеек.

ТСЖ УПРАВЛЯЕТ - И К УСЛУГАМ
ДЕЗа ПРИБЕГАЕТ

Председатель ТСЖ «Фонвизин» Рита
Зайонц такую схему считает приемлемой
и достаточно  эффективной.

- В нашем ТСЖ  - только собственни-
ки. Правление решило: то, что по силам,
будем делать сами. Набрали свой штат
сантехников, других рабочих, сами за-
ключили договор на вывоз крупногаба-
ритного мусора, а вот о вывозе ТБО дого-
ворились с ДЕЗом. В целях безопасности
ограничили доступ во двор, заменили
своими силами все вентили, переобору-
довали комнаты для консьержей, устано-
вили в доме мини-АТС, компьютеризиро-

вали расчеты жителей за коммунальные
услуги. То, что рабочие, обслуживающие
здание, сами живут в нем, облегчает ре-
шение многих проблем.

ЧАСТНАЯ КОМПАНИЯ И УПРАВЛЯЕТ,
И ОБСЛУЖИВАЕТ

Это не обычный московский микрорай-
он, а коттеджный поселок в Куркине. О
том, как справляется со своими задачами
ООО «Дезис», рассказал заместитель его
генерального директора Александр Фе-
доров. Он привел, в частности, любопыт-
ные факты. В поселке каждый дом обес-
печивается горячей водой индивидуаль-
но и оснащен водосчетчиком. И по срав-
нению с городским нормативом потреб-
ление горячей воды в Куркине в три раза
меньше.

- «Дезис» совмещает функции управ-
ления и обслуживания, выполняет все
виды эксплуатационных работ, ориенти-
руясь на средние городские расценки. А
цена обслуживания и содержания одного
квадратного метра жилищного фонда
составляет сегодня 20 рублей.

БИЗНЕС НА ВСЕ РУКИ

Отдельный и весьма поучительный раз-
дел семинара - «Участие малого бизнеса
в выполнении подрядных работ по об-
служиванию жилищного фонда» - поз-
накомил его участников с возможностя-
ми участия частных фирм в реформе
ЖКХ.

Президент Московской жилищной ас-
социации, генеральный директор НП
«Центр экологических инициатив» Вла-
димир Кузнецов поделился опытом ути-
лизации бытового мусора.

Крупные городские организации, ко-
торые собирают и утилизуют мусор, не
доходят до его, так сказать, источника,
грубо говоря - до мусорного контейнера.
Фирма Кузнецова поставила это дело на
цивилизованную технологическую осно-
ву. Она предлагает оборудовать неболь-

шие модули, поставить малогабаритные
прессы для картона, сортировальные
столы. Такой мини-заводик может пере-
работать за сутки до двух тонн мусора.

Генеральный директор ООО «Помощ-
ник» Валерий Андреев называет свое
предприятие «скорая техническая по-
мощь». Как и медицинская,  она выезжа-
ет по вызову и днем, и ночью. Весь город
охватить одна фирма, конечно, не мо-
жет, но у «Помощника» два филиала, две
диспетчерские службы и несколько мо-
бильных бригад, состав которых меняет-
ся в зависимости от характера вызова.

Первоначально «Помощник» брал  на
обслуживание отдельные квартиры за
абонентскую плату, прямо скажем, не
маленькую - 1 доллар за кв. метр. Сегод-
ня фирма работает с ТСЖ по разным до-
говорам - и с абонентской оплатой или
по факту. В качестве социальной льготы
некоторые квартиры «Помощник» обслу-
живает бесплатно. Как признался сам Ва-
лерий Викторович, сейчас им важна на-
дежная репутация и рост клиентуры.

Марат Волков возглавляет фирму с
экзотическим названием «IQ-менедж-
мент», которая занимается самым что ни
на есть простым делом - уборкой поме-
щений в жилых домах. Но - с использо-
ванием современной техники и средств.
На обслуживании у нее четыре обычных
муниципальных дома в Лианозове. Это
эксперимент, цель которого - доказать,
что по расценкам ДЕЗа можно содержать
жилищный фонд гораздо чище и уютнее.
Жители домов, рассказывает Волков,
были в недоумении, когда фирма начала
работать. Сначала связали это с очеред-
ными выборами, потом испугались, что
будет повышена оплата за уборку подъ-
ездов и дворов. Теперь успокоились и
вполне довольны: плату не повысили, а
подъезды сверкают чистотой. Экспери-
мент уже можно считать удачным. Во-
первых, где чисто, там люди меньше му-
сорят, а во-вторых, сделан шаг в созда-
нии конкурентной среды.

Наталья КРАСОВА

Острота дискуссии об участии малого бизнеса в
реформе ЖКХ в последнее время поослабла - он
уже на деле доказывает свою состоятельность в
реализации этой важнейшей идеи. Но очередной
городской семинар с представителями жилищных
объединений как раз и был посвящен вопросам
практического малого бизнеса в эксплуатации жи-
лищного фонда там, где созданы объединения жи-
телей - ТСЖ, ЖСК и другие.

БОЛЬШАЯ СИЛА
МАЛОГО БИЗНЕСА
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Вячеслав ТАБОЛИН, 
академик, врач-педиатр  
9-й городской больницы:
- Положение с детской инвалидностью в
Москве и в целом в России просто кри-
тическое.  А за последние пять лет чис-
ло детей-инвалидов увеличилось в два
раза. 

Все  начинается в утробе матери.  Если
она, вынашивая ребенка, не может ды-
шать нормальным воздухом, питаться
нормальной пищей,  это сказывается на
формировании зародыша. Другая проб-
лема - состояние роддомов. Один из на-
ших министров цинично заявил, что в на-
ших роддомах рожать нельзя.  Отсутст-
вие нормального современного оборудо-
вания, их нищета  стали притчей во язы-
цех. Мало того что ребенок в утробе ма-
тери испытывает дискомфорт - он еще и
появляется на свет в дискомфортных ус-
ловиях. По статистике, сейчас лишь два-
дцать процентов  младенцев рождаются
здоровыми.   Никто не подсчитывал,
сколько детей  отправил на тот свет гос-
подин Чубайс, когда отключил на Даль-
нем Востоке свет. 

Многие семьи не решаются заводить
детей.  Если в Америке ребенок только
пискнул - и он уже полноправный гражда-
нин страны, то у нас малыш становится
гражданином только после регистрации в
ЗАГСе. А если он весит 600 граммов (та-
ких детей сегодня рождается очень мно-
го), ему почти уготована судьба бомжа. 

Может наступить такой момент, что в
стране вообще не будет детей. Как-то
страшно это себе представить! И если го-
сударство - а проблема именно государ-
ственная! - не позаботится о том, чтобы
этого не случилось, страна обречена на
вымирание.

Владимир ЖУХОВИЦКИЙ,
заведующий лабораторией 
Боткинской больницы № 1:
- Природа ДЦП - не генетическая. Про-
филактика этой болезни невозможна. В
ряде случаев причина заболевания - ви-
рус цитомегало, которым поражено  поч-
ти сто процентов населения.  Но  вирус
может жить себе спокойно в организме,
не нанося ему вреда, пока не попадает в
особо  чувствительную к  нему среду. То-
гда и происходит трагедия. Можно сде-
лать тестирование на вирус, но это ниче-
го не даст - неизвестно, активизируется
этот «негодяй» или нет. К сожалению, те-
стирование может дать определенный
результат только на поздних сроках бере-
менности. Но чаще все-таки  причиной
ДЦП становятся родовые травмы или
травмы, болезни  беременной женщины.
Кроме того, достаточно часто врачи ста-
вят ошибочный диагноз. Поэтому  необ-
ходимо  достаточно большое количество
консультаций, прежде чем лечить ребен-
ка от ДЦП.

Записала 
Татьяна ХАРЛАМОВА

17выборы-2003
ИЗБИРАТЕЛЬНЫЕ БЮЛЛЕТЕНИ

ЯВЛЯЮТСЯ ДОКУМЕНТАМИ СТРОГОЙ
ОТЧЕТНОСТИ... НУМЕРАЦИЯ

БЮЛЛЕТЕНЕЙ НЕ ДОПУСКАЕТСЯ
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Коммунисты, патриоты, аграрии
и их союзники встали под знамя
КПРФ, ибо убеждены: народный
патриотизм сегодня неотделим от
целей и идеалов коммунистов. От
борьбы за социализм, за восстано-
вление Советской власти, за воз-
рождение Союзного государства.

Московскую группу кандидатов
возглавляют депутат Госдумы,
первый секретарь Московского
горкома А.А. Куваев, генеральный
директор предприятия «Гамма»
А.А. Ермаков, летчик-космонавт
СССР, дважды Герой Советского
Союза В.И. Севастьянов.

Основы нашей программы воз-
рождения разоренной и униженной

России сформулированы в четы-
рех вопросах запрещенного вла-
стями референдума:

1. Земля, леса, недра и другие
природные богатства страны
должны принадлежать всему
российскому народу. Купля-про-
дажа земли, за исключением
приусадебных, садово-огород-
ных, дачных и гаражных участ-
ков, недопустима.

2. Оплата жилья, электроэнер-
гии и других коммунальных ус-
луг не должна превышать десяти
процентов совокупного дохода
семьи.

3. Зарплаты и пенсии не могут
быть ниже установленного осо-

бым законом прожиточного мини-
мума.

4. Топливно-энергетические и
оборонные предприятия, желез-
ные дороги, обеспечивающие на-
циональную безопасность и дос-
тойную жизнь граждан России,
должны находиться в государст-
венной собственности.

Придя к власти, мы осущест-
вим программу широких преоб-
разований:

1. Проведем конституционную ре-
форму. Суть ее - в повышении ответ-
ственности власти перед народом.
Стране нужна Конституция совет-
ского народовластия, а не прези-
дентского самодержавия. 

2. Восстановим в полном объеме
права граждан на труд и отдых, на
бесплатное среднее, среднее специ-
альное и высшее образование, на
бесплатное медицинское обслужива-
ние. Создадим новые рабочие места.

3. Повысим минимальный размер
зарплаты и пенсий до уровня реаль-
ного прожиточного минимума. 

4. Погасим долги по зарплатам,
пенсиям и пособиям. 

5. Пресечем ограбление села. 
6. Примем меры к оздоровлению

окружающей среды. 
7. Обеспечим государственное

единство страны. 
8. Подавим преступность и терро-

ризм. 

9. Восстановим авторитет семьи,
святость домашнего очага, достоин-
ство женщины-матери. 

10. Утвердим справедливость и
равноправие в национальных отно-
шениях.

11. Возродим обороноспособность
страны.

12. Восстановим позиции России
на международной арене. 

Москвичи! Голосуйте за народ-
ный блок КПРФ! За власть трудо-
вого народа! За дело патриотов!
За будущее России! 

Наш номер

Недавно состоялся Первый
Российский конгресс врачей-
реабилитологов. Одна из са-
мых важных тем, которая на
нем обсуждалась, - детские
болезни, их лечение и реаби-
литация.
Наш собеседник - участник
конгресса, сделавший резо-
нансный доклад, доктор ме-
дицинских наук Анатолий
ЕФИМОВ, профессор мос-
ковского медицинского цент-
ра «Здоровое поколение».

-Анатолий Петрович, в чем причина ухуд-
шения здоровья подрастающего поко-
ления?

- Сегодня это принимает размеры эпидемии -
болезни опорно-двигательной системы. Причи-
ны их элементарны: загрязненный воздух, пло-
хое качество воды и еды, неправильный образ
жизни. Ребенок, вместо того чтобы играть на
улице, играет на компьютере. Все это ведет к не-
инфекционной патологии опорно-двигательной
системы. Плюс последствия родовых и приобре-
тенных травм, недолеченных простудных забо-
леваний.

- Бичом нашего времени стал диагноз ДЦП.
Родители, услышав это сочетание слов, впадают
в панику...

- По результатам наших обследований среди
детей с диагнозом детский церебральный пара-
лич 82 процента не имеют истинного ДЦП.
Очень распространен ДЦП-подобный синдром -
состояние, возникшее в результате родовой
травмы или заболевания головы, позвоночни-
ка, головного и спинного мозга. Эти дети био-
логически и интеллектуально полноценны и
перспективны для полной медико-социальной
реабилитации. Но только если вовремя разо-
браться с диагнозом и правильно лечить. В
противном случае формируется вторичное,
приобретенное ДЦП, и после семилетнего воз-
раста таких детей восстанавливать очень труд-
но. Главное - успеть...

- Чем отличаются ваши методы диагностики
от принятых в обычных клиниках?

- Наш метод основан на анализе биомеханики
микродвижений частей человеческого тела. Диаг-
ностика проводится на программно-аппаратном
комплексе «Микромоторика». Все это не страшно
и не сложно - повязка с датчиками фиксируется
на голове, потом на руках и ногах пациента, тот
держит неподвижно несколько секунд голову, ру-
ку или ногу, и прибор регистрирует незаметные
глазу микродвижения частей тела. Показатели
фиксирует компьютер. В результате можно сде-
лать выводы о состоянии мозга, нервной и кост-
но-мышечной системы пациента. 

- Есть ли аналоги такого диагностического
комплекса?

- Другого аппарата для измерения природы бо-
лей пока не существует. С его помощью мы мо-

жем не только поставить правильный диагноз, но
и оценить эффективность любого вида лечения,
сделать выбор - как лечить дальше. Например,
если боль ишемическая, а не воспалительная, за-
чем принимать противовоспалительные средст-
ва? Это же вредно!

- Приверженцы классических медицинских
методик считают, что лезть в шейный отдел по-
звоночника очень опасно. А вы работаете с по-
звоночником, как говорится, в полном объеме...

- Опасно, если не знаешь как. Мы тоже пре-
дельно осторожны. Но чтобы добиться хоро-
ших результатов,
приходится порой
двигаться по лез-
вию бритвы... 

- С какими пробле-
мами чаще всего к
вам обращаются в
последнее время?

- Приводят очень
много детей с судо-
рогами. И диагно-
зом - эпилепсия или
ДЦП. На самом деле
этим диагнозом час-
то и не пахнет. Про-
сто в местных поли-
клиниках полени-
лись или не было
возможности провести комплексное обследо-
вание ребенка. Мы делаем «четыре измере-
ния» - энцефалографию, микромоторику,
проверяем, каково состояние костей, и - об-
щие анализы.

Очень часто диагноз не подтверждается.
Особенно ощутимо это в последнее время. По-
тому что «синдром эпилепсии» возникает по-
сле менингита - болезни, которая грозит пе-
рейти в эпидемию. И главная группа риска -

дети: и в детском саду, и в школе. К сожале-
нию, после менингита детей часто «списыва-
ют» , ставят им диагноз ДЦП с клеймом «неиз-
лечимо». 

Между тем мы в своей клинике пришли к
выводу, что судороги - это вовсе не признак
эпилепсии или ДЦП. За последние десять лет
нам удалось вылечить не менее ста «послеме-
нингитных» детишек.

Не надо бояться судорог, эпилепсии. А па-
циенты, которые приводят ко мне малышей в
таком состоянии, сами близки к паническим

судорогам. Они ду-
мают, что у ребенка
разрушается мозг.
На самом деле судо-
роги - всего лишь за-
щитная реакция ор-
ганизма на нехватку
кислорода. Мы
обычно используем
жидкий кислород, и
судорог как не быва-
ло. К сожалению, в
обычных клиниках
детей чаще всего на-
чинают лечить ле-
карствами, глушить
мозг наркотиками до
одурения. Мало нам

наркоманов, что мы пытаемся их создавать
искусственно?..

Мой совет - прежде чем начать при эпилеп-
сии пичкать ребенка лекарствами - подумайте
сто раз, не спешите, проверьте диагноз. И
главное - без паники!..

Татьяна ХАРЛАМОВА

На прием к доктору Анатолию Петровичу Ефи-
мову можно записаться по тел. 960- 54-76

ЗА ВЛАСТЬ ТРУДОВОГО НАРОДА!
Перед лицом угрозы полной колонизации и вымирания страны МЫ, рабочие и крестьяне, инже-

неры и ученые, учителя и врачи, предприниматели и управленцы, художники, артисты и студенты,
люди разных взглядов и верований, представители разных партий и движений, объединились в 

НАРОДНЫЙ БЛОК КПРФ
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КОММЕНТАРИЙ

НАША СПРАВКА
В медицинском центре «Здоровое поколе-

ние» проведена реабилитация более трех ты-
сяч детей с диагнозом ДЦП в возрасте от двух
месяцев до восемнадцати лет. Использованы
современные методы диагностики: функцио-
нальная рентгенография, магнитно-резонанс-
ная томография, эхоэнцефалография, элект-
роэнцефалография, комплекс «Микромото-
рика». Для реабилитации детей с ДЦП разра-
ботана технология «Семейного лечения». Ро-
дители обучаются выполнению необходимых
процедур.

ОТКРОЙТЕ ДЕТЯМ КИСЛОРОД!
Агитационный материал Коммунистической партии Российской Федерации (КПРФ) публикуется бесплатно



Из оперативной сводки
ЦТУ: «При проведении
планового досмотра

посылок с помощью рентге-
новской установки на тамо-
женном пункте «Междуна-
родный почтамт» обнаружен
предмет, напоминающий гра-
нату. Посылка предназнача-
лась к отправке в США. На
место происшествия были
вызваны сотрудники ОВД
«Нагатино-Садовники», кино-
лог с собакой, взрывотехни-
ки, сотрудники оперативно-
разыскного отдела таможни.
Почтовое отправление было
вскрыто. Внутри, среди дру-
гих товаров, задекларирован-
ных как запчасти для автомо-
биля, находилась граната Ф-1
в разобранном виде. Взрыв-
чатка внутри Ф-1 и порох вну-
три взрывателя отсутствова-
ли. Граната изъята, сотрудни-
ками ОВД составлен акт...»

Подобный пример не ред-
кость в работе работников та-

можни. А Международный
почтамт - один из таможенных
постов, размещенных в столи-
це. Всего же в Москве нахо-
дится семь таможен и более
пятидесяти постов Централь-
ного таможенного управле-
ния. И все они не только конт-
ролируют корреспонденцию и
грузы, выявляя и пре-
секая незаконное пе-
ремещение запре-
щенных предметов и
контрабанды, но ис-
правно пополняют
«государеву казну»
за счет таможенных
сборов и пошлин.

- Только за про-
шлый год таможен-
ники столицы обес-
печили сбор и пере-
числение в феде-
ральный бюджет бо-
лее 125 миллиардов
рублей, - рассказал
начальник отдела
ЦТУ Государственно-

го таможенного комитета РФ
Владимир Зубков. - Доля в
наполнении доходной части
федерального бюджета Рос-
сии нашим управлением со-
ставляет от 9 до 13 процен-
тов. И это несмотря на то, что
план по сборам постоянно
увеличивается. 

Сейчас столичная тамож-
ня находится на пороге
серьезных  преобразова-
ний. В ЦТУ начал приме-
няться режим электронного
декларирования товаров и
транспортных средств, пе-
ресекающих границу наше-
го государства. Такая фор-
ма была впервые внедрена
на Московской южной та-
можне. А сегодня электрон-
ная форма декларирования
применяется в Центральной
акцизной и  на Зеленоград-
ской таможнях.

Николай 
МОДЕСТОВ
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Народно-республиканская партия Рос-
сии была создана в 1996 году. Ее возглавил
крупный политик, вошедший в новейшую
российскую историю как «генерал-миро-
творец» - Лебедь Александр Иванович. Тог-
да партия провозгласила ПОЛИТИКУ ЗДРА-
ВОГО СМЫСЛА, целью которой было возро-
ждение ВЕЛИКОЙ ДЕРЖАВЫ, возвраще-
ние к истокам НАРОДНОСТИ и ДУХОВНО-
СТИ россиян на основе православия, веро-
терпимости и уважения к другим нациям и
народностям. За эту политику на прези-
дентских выборах 1996 года проголосова-
ли миллионы российских избирателей.

Сегодня она имеет свои отделения в 50
регионах России. В ее рядах насчитывает-
ся более 40 тысяч человек.

Под номером один в федеральном спи-
ске, выдвинутом Народно-республиканской
партией России, стоит Балтин Эдуард Дми-
триевич - Герой Советского Союза, адмирал
запаса, член Политического совета Народ-
но-республиканской партии России. Это че-
ловек героической судьбы, совершивший
первый в мировой истории запуск межкон-
тинентальных баллистических ракет из-по-
до льдов Северного полюса, настоящий
гражданин России, защищавший ее интере-
сы на Черном море, когда был командую-
щим объединенными военно-морскими си-
лами России и Украины, выступавший про-
тив раздела Черноморского флота. Благо-
даря решительным действиям адмирала
Балтина Э.Д. были прекращены боевые
действия в Абхазии в ноябре 1993 года.
Эдуард Дмитриевич избран почетным граж-
данином грузинских городов Поти и Гори. В
Баку на Аллее Героев установлен и доныне
стоит его бюст. 

В первой тройке наших кандидатов по
федеральному списку Кушнеренко Влади-
мир Григорьевич - Председатель Полити-
ческого совета Народно-республиканской

партии России, полковник запаса, посвя-
тивший службе в Вооруженных силах Рос-
сии, включая и «горячие точки», 28 лет
своей жизни.

Среди лидеров в федеральном списке
Герой Советского Союза Павлов Виталий
Егорович, за заслуги перед Родиной удо-
стоенный 27 орденов и медалей, являю-
щийся почетным гражданином города
Сызрань. В боевой биографии генерал-
полковника Павлова В.Е. жаркое небо Аф-
ганистана, Анголы, Камбоджи и Сьерра-
Леоне. 

Наши кандидаты - люди самых различ-
ных специальностей - рабочие, учителя,
предприниматели, ученые и преподавате-
ли вузов: 

30% кандидатов представляют произ-
водство и бизнес; 

23%- образование и науку; 
15% - депутаты представительных орга-

нов власти, а также кандидаты, находящи-
еся на государственной и муниципальной
службе; 

7%- медики и юристы. 

Из нашего федерального списка хорошо
видно, что в нем нет ни одного олигарха или
лица с уголовным прошлым. В нем люди
разных национальностей. 

Наш девиз - «Честь и Родина». 
Мы твердо уверены, что у России есть

будущее.
Мы призываем избирателей: не будьте

равнодушными к себе и своему будущему. 
Не сидите дома!
Идите на выборы! 
Голосуйте за честных и достойных граж-

дан - кандидатов от Народно-республикан-
ской партии России. 

О ходе избирательной кампании по выборам де-
путатов Государственной Думы четвертого созы-
ва рассказывает председатель исполкома Мос-
ковского городского отделения «СОЮЗА ПРАВЫХ
СИЛ» Ян Гунчиков:

- Я хочу рассказать, как проходит нынешняя из-
бирательная кампания по выборам в Государствен-
ную Думу. Как известно, в этот раз «СОЮЗ ПРА-
ВЫХ СИЛ» идет в Думу как полноценная партия (в
1999 году мы представляли избирательный блок -
объединение демократических сил). Самый отрад-
ный для нас факт - это появление в ходе кампании
большого числа наших новых сторонников. Люди

звонят, приходят, хотят помочь, приносят свои
идеи, мысли, предлагают помощь, мы с благодар-
ностью все это принимаем. Такой наплыв привел к
тому, что 27 ноября мы провели самый большой в
нашей партийной истории прием в партию новых
членов - 150 человек. В торжественной обстановке
в Московском дворце молодежи новым членам
СПС билеты вручал сам Егор Тимурович Гайдар. 

Что привлекло этих молодых людей в нашу пар-
тию? Ну, конечно, в первую очередь это работа
нашей фракции в Думе, те решения и варианты
развития страны, которые мы предлагали. Это
прежде всего наш проект военной реформы, кото-
рый предусматривает только 6 месяцев обяза-
тельной службы в армии, остальное - по контрак-
ту, если есть желание стать военным. Ребята по-
чувствовали реальность этих предложений СПС,
ведь понятно, что в таком случае в армии не будет
«дедовщины», так как не будет «дедов» и «са-
лаг». Они не будут служить бесплатной рабочей
силой для генералов, а если захотят связать свою
жизнь с армией - у них появится возможность слу-
жить в профессиональной, хорошо обученной и
оснащенной по последнему слову техники  армии,
за которую не будет стыдно.

К нам пришли предприниматели, так как не на
словах, а на деле почувствовали, что СПС - это их
партия. Только «СОЮЗ ПРАВЫХ СИЛ» предлага-
ет реальные меры по борьбе с коррупцией и взя-
точничеством, с массовыми поборами и беспра-
вием предпринимателей перед лицом власти. 

Очень много пришло молодых, образованных
профессионалов, ребят, которые работают в ча-
стных фирмах, окончили лучшие университеты,
многие даже учились за границей, и вот пришли
к нам, предлагая свои знания и профессиона-
лизм нашей партии.

Всех этих ребят мы пригласили также на пре-
зентацию второго тома книги Егора Гайдара
«Экономика переходного периода», которая со-
стоялась в отеле «Савой». Книга вызвала такой
интерес, что  Гайдара попросили представить
этот фундаментальный труд  студентам экономи-
ческих факультетов Финансовой академии, где
молодежь засыпала сопредседателя СПС вопро-
сами по текущим и стратегическим проблемам
России.

Словом, наша кампания проходит как никогда
успешно. 

Я хочу пригласить всех наших избирателей
прийти 7 декабря на избирательные участки и
проголосовать за «СОЮЗ ПРАВЫХ СИЛ» или за
другие демократические партии. Мы не должны
допустить возврата к прошлому, к распредели-
тельной системе, талонам на еду и предметы
первой необходимости, к пустым полкам магази-
нов. Мы также должны показать чиновникам, что
это не они нами распоряжаются, а мы их наняли
на работу и платим им зарплату из нашего кар-
мана. Мы должны сами выбрать себе будущее!
Найдите 7 декабря полчаса, чтобы потом не жа-
леть о четырех годах, вычеркнутых из жизни.

Наш номер в избирательном бюллетене - 8.

НАРОДНО-РЕСПУБЛИКАНСКАЯ 
ПАРТИЯ РОССИИ

«ЧЕСТЬ И РОДИНА»
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«ТРАВКА» 
ОТ ПРОИЗВОДИТЕЛЯ
Сотрудники отдела по борьбе с организован-
ной преступностью УВД Зеленограда разо-
блачили преступную группу наркоторговцев,
в состав которой входили студенты-пятикурс-
ники Московского химико-технологического
университета имени Менделеева и брат одно-
го из них, 25-летний житель города Брянска.

Наркодилеры наладили стабиль-
ную поставку марихуаны в Зе-
леноград. Дважды в месяц зе-

лье отправляли в столицу автобусом
«Брянск-Москва». А затем оно прода-
валось всем желающим по сходной
цене стаканами. Пушеры просили за
мерку марихуаны сущие «пустяки» -
2400 рублей. Учитывая, что сами тор-
говцы покупали товар от производи-
теля по 800 рублей за стакан, их на-
вар был немалым. Впрочем, потреби-
тели на качество не жаловались, и от-
боя в покупателях не наблюдалось.

Оперативники сумели не только
задержать наркоторговцев с полич-
ным (при задержании у них изъято
соответственно 600 и 300 граммов
марихуаны), но и задокументировать

их преступную деятельность. Однов-
ременно с арестом столичных пуше-
ров был задержан брянский постав-
щик. У него нашли более 100 грам-
мов наркотического вещества.

Масштабы деятельности студен-
тов-химиков квалифицируются
статьей 228 ч. 4 УК РФ - незаконное
приобретение, хранение в целях
сбыта наркотических веществ груп-
пой лиц в особо крупных размерах.
Статья предусматривает наказание
в виде лишения свободы на срок от
семи до пятнадцати лет с конфи-
скацией имущества. Кстати, сами
студенты наркотики не употребля-
ли, а торговали зельем исключи-
тельно в целях обогащения.

Николай СЕРГЕЕВ

За одиннадцать месяцев нынешнего года Центральное тамо-
женное управление Государственного таможенного комитета
РФ перечислило в бюджет более 230 миллиардов рублей.

ТАМОЖНЯ И ДОБРО

Агитационный материал Союза правых сил публикуется бесплатно

Агитационный материал Народно-республиканской партии России публикуется бесплатно
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О том, куда смотрит наша ми-
лиция, разговор отдельный.
Эти заметки о том, куда смот-
рит полиция польской Лодзи. 

По уровню преступности этот город (напомним:
второй в стране по населению) находится на
девятом месте. Так что местная полиция не

зря ест свой хлеб (его кусок слегка толще среднего
по стране) и потому стала для лодзинцев, говоря
привычным нам слогом, довольно надежной кры-
шей. Как это удается? 

С некоторыми деталями меня познакомили в
главном полицейском управлении города, проводив
туда, где может побывать далеко не каждый сотруд-
ник этой службы. Пресс-секретарь Мирослав Мицор
поясняет:

- Помещение, где мы находимся, не только глаз,
но и мозг полиции. Здесь принимаются важнейшие
решения, от которых зависит безопасность людей. А
это требует покоя и сосредоточенности.

Ничего особенного здесь не происходит: сидят
себе люди в форме и смотрят на мониторы. Картин-
ка поступает примерно с трех десятков камер наруж-
ного видеонаблюдения, которые стоят в самых инте-
ресных, с точки зрения этого ведомства, местах го-
рода: центр, вокзалы, подземные переходы... Если
происходят события, к которым надо присмотреться
повнимательнее, то камеру переводят на ручное уп-
равление, поворачивая в нужные стороны. Изобра-
жение можно увеличить или уменьшить, разглядев,
к примеру, номер припаркованной машины или взяв

на заметку подозрительную личность, что крутится у
автостоянки.

На монитор можно вывести информацию одно-
временно с нескольких камер, причем самое важное
поступает на огромный экран для всеобщего обоз-
рения. Люди сменяются, но наблюдение идет день и
ночь, а все увиденное записывается и хранится в
компьютере еще сутки. 

Видеонаблюдение действует уже два года, можно
подвести некоторые итоги. В полицейском управле-
нии считают, что на той территории, которую конт-
ролируют камеры, количество происшествий умень-
шилось. А за месяц благодаря этой системе удается
обнаружить, а то и предотвратить до тридцати пра-
вонарушений. 

Полиция не только смотрит, но и слушает. Этим
занимаются уже другие люди, принимающие теле-
фонные звонки. Жалуются, кстати, и на полицию:
жители хотят, чтобы полицейский всегда оказывал-
ся в нужном месте вовремя. 

- Система контроля за работой полиции такая, что
жители не имеют оснований бояться, - говорит
М. Мицор. - Во время работы патрульной машины
регистрируются все разговоры во время поездки и
все, что связано с происшествием.

Пресс-секретарь - лицо, конечно, заинтересован-
ное, но вот объективные данные: согласно опросам
общественного мнения, по уровню доверия полиция
здесь находится на четвертом месте после костела,
президента города и военнослужащих. Замыкают
список политики.

У нас картина несколько иная.  Государствен-
ным структурам, связанным с Министерством
внутренних дел, доверяет 41 процент россиян.

Наибольшим доверием (около 30 процентов)
пользуется пожарная охрана, за которой следу-
ют отделы ЗАГСа. Примерно каждый десятый
положительно оценивает работу берегущей нас
милиции. 

Впрочем, может, опрошенные ошибаются?
Ведь как сообщил однажды министр внутрен-
них дел Борис Грызлов, более 40 процентов

столичных жителей попросту не обращались в
милицию по поводу совершенных в отноше-
нии них преступлений. Однако, добавил ми-
нистр, у тех, кто обращался, каждое третье за-
явление не регистрировалось. И откуда у нас
эта привычка - беспокоить серьезных людей
по пустякам?..

Евгений КРУШЕЛЬНИЦКИЙ
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ОТКРЕПИТЕЛЬНОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ 
ДЛЯ ГОЛОСОВАНИЯ НА ВЫБОРАХ ДЕПУТАТОВ

ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ ЯВЛЯЕТСЯ
ДОКУМЕНТОМ СТРОГОЙ ОТЧЕТНОСТИ

выборы-2003

Налоги, пошлины, поборы на дорогах, грабительская автогражданка...
Водитель всегда в долгу.

Не хочешь платить лишнего - выбирай:

«НОВЫЙ КУРС -
АВТОМОБИЛЬНАЯ РОССИЯ»

Мы защищаем человека за рулем!

«На карте - все обнаруженные очаги начи-
ная от более или менее крупных площад-
ных загрязнений до мельчайших источ-

ников, в принципе безопасных. Однако говорить, что
«всё засорено»... Нет, это в корне неверно», - раз-
мышляет мой собеседник.

Он специалист, ему виднее. Владимир Ищенко -
ведущий сотрудник МосНПО «Радон».

«Радон», в котором работает Владимир Ищенко, -
специализированная организация, каждодневно за-
нимающаяся очищением столицы от радиоактивных
материалов. Именно она ведет поиск очагов радиа-
ционного загрязнения, твердых и жидких отходов. В
случае их обнаружения занимается дезактивацией.

Самая крупная - служба радиационно-экологиче-
ского мониторинга: 50 человек. Их задача - фоно-
вый мониторинг всего Московского региона. Тут и
предприятия Минатома - НИИ, Курчатовский инсти-
тут, тут и медицинские учреждения. Один из 50 сот-
рудников центра по радиологии и охране окружаю-
щей среды «Радона» - мой герой, Владимир Ищен-
ко. Его задача - постоянное отслеживание радиоак-
тивного фона в столице. «Фон в Москве нормаль-
ный», - говорит это с несомненной убежденностью.
А как же карты и разговоры о том, что Москва ра-
диоактивна? Как в конце концов сведения о том, что
на рынках Москвы - радиоактивные продукты, гри-
бы, ягоды?

«Сильно все это преувеличено», - уверяет мой со-
беседник. Да, есть источники. Но какие-то лежат

мертвым грузом в земле, не представляя опасности.
А большинство дезактивировано, вывезено на пере-
работку. Черника? «Да, радиоактивная черника на
рынках есть. Превышение норм в 3-4 раза. Но мы
знаем, откуда она поступает, - из мест, зараженных
при чернобыльской аварии»...

О чернобыльской аварии Ищенко известно не по-
наслышке.

«Я занимался организацией дозиметрического
контроля. Отвечал за так называемый спеццех». -
«Дозу большую получили?» - «Да нет, - отвечает
Ищенко. - Я знал ситуацию, не лез в горячие места».
Подводит итог: «Все, прошедшие 3-месячную ко-
мандировку на станции, получили самые малые до-
зы - сказалась профессиональная подготовка. И тут
была повседневная, обычная работа».

После Чернобыля пришел в «Радон» в 1995 го-
ду начальником отделения службы радиоэко-
логического мониторинга - СПРК. Под его ру-

ководством была создана система постов монито-
ринга «Радона». А он уступил свое место руководи-
теля более молодым, оставив за собой практиче-
скую работу. Его пост мониторинга находится на
территории Тимирязевской академии. Тут идет кон-
троль за состоянием воздуха, выпадающими осад-
ками, тут же сезонный отбор проб - снега, грунта,
растительности.

- В Северном округе, - рассказывает Ищенко, -
два таких поста. Что случится - мы сразу же фикси-
руем обстановку. Это стратегическая задача.

Решается она, стратегическая задача, весьма
прозаично. Каждый день собираются показания
водофильтрующей установки «Тайфун». Рутина -
постоянный контроль за приборами, отслежива-
ние текущей ситуации. Поддержание чистоты, по-
рядка на территории самого поста. Территория
около 25 квадратных метров.

Особый день - среда. В среду ежедневной рути-
не приходит конец. Это день так называемого про-
боотбора. Интенсивный отбор проб, измерение
мощности дозы радиации, сбор данных по содер-
жанию пыли в воздухе, вредных химических ве-
ществ. Все данные каждую неделю представляют-
ся в Центр по радиологии и охране окружающей
среды - на тщательную лабораторную экспертизу.
По результатам представляются отчеты городским
службам.

- В Москве можно чего-то ждать неожиданного?
- Вероятность всегда есть. Но для того чтобы ее

избежать, мы и существуем.
О программе правительства Москвы у него, как

и у всех сотрудников «Радона», самые признатель-
ные слова. «Казалось бы, можно было идти сов-
сем по другому пути: раз нормальный фон везде,
зачем деньги в это дело вкладывать? Мониторинг
- довольно дорогая штука: техника, система по-
стов - 150 пунктов наблюдения по всей Москве...»

В «Радоне» все сейчас - благодаря правительст-
ву Москвы. Оборудование, сложнейшие приборы
закуплены на его средства. Помещения, посты - на

его средства. Зарплата сотрудникам - те же фи-
нансы.

Сейчас Институт экологии города сделал запрос
на участие «Радона» в работах по строительству
океанариума в ЮЗАО. Необходимо будет органи-
зовать радиационный контроль за выемкой и вы-
возом грунта. Эту работу, возможно, предстоит де-
лать и Владимиру Ищенко.

Геннадий АЛЕКСАНДРОВ

Радиоактивная Москва... Разговоры об этом все идут и идут. Публикуются карты города,
сплошь утыканные «точками радиоактивности». 

РАДИАЦИЮ ФИЛЬТРУЕТ «ТАЙФУН»
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КУДА СМОТРИТ БЛЮСТИТЕЛЬ ПОРЯДКА?
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Агитационный материал избирательного блока «Новый курс - автомобильная Россия» публикуется бесплатно
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ПОДСЧЕТ ГОЛОСОВ ИЗБИРАТЕЛЕЙ ОСУЩЕСТВЛЯЕТСЯ
ОТКРЫТО И ГЛАСНО НЕПОСРЕДСТВЕННО 
ЧЛЕНАМИ УЧАСТКОВОЙ ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ КОМИССИИ 
С ПРАВОМ РЕШАЮЩЕГО ГОЛОСА

выборы-2003
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Более 10 лет на политическом поле ра-
ботает, борется, отстаивает интересы агро-
промышленного комплекса, сельского хо-
зяйства, а в принципе и всей экономики
Аграрная партия России. Самое главное,
что удалось сделать – это остановить, как
бы замедлить оголтелый курс правящей
элиты – разрушение собственного сель-
ского хозяйства.

В последнее время в российском обще-
стве и, конечно, в Москве все сильнее про-
является и происходит осмысление, осоз-
нание сути и последствий происходящих в
стране процессов, в том числе и состояние
с продовольственной независимостью го-
сударства. Эйфория от того, что у нас пол-
ки завалены продовольствием, прошла.
Сейчас все больше задают вопросов, в них
все больше тревоги: чье это продовольст-
вие? Почему такие высокие цены? Откуда
оно, каково его качество и происхождение,
почему нет нашего, отечественного?

А что будет, если поставка импортных
продуктов питания по каким-то причинам
сорвется или на него в 2-3 раза, а может, и
больше повысятся цены? 

Вопреки всякому здравому смыслу в
мирное время буквально под Москвой,
под Дедовском, под Можайском и По-
дольском, где земля полита кровью за-
щитников Отечества, где столетиями про-
изводилось продовольствие для Москвы,
шумели богатые хлебные нивы и выпаса-
лись стада коров и отары овец, где были
построены и работали современные, на
уровне мировых стандартов животновод-
ческие комплексы и другие высокомеха-
низированные сельскохозяйственные
предприятия – сегодня разрушенные и за-
брошенные фермы и целые комплексы,
заросшие бурьяном поля, закрываются
школы, создаются безлюдные зоны. Сос-
тояние сельского хозяйства Подмосковья
намного хуже, чем после ухода фашистов,
французов и монгольского ига. Но ведь
тогда была война... А что же сегодня? В
мирное время? 

Горожане все больше убеждаются, что
без развитого сельского хозяйства не мо-
жет быть устойчивого обеспечения продо-
вольствием городов. Не может быть обес-
печена национальная безопасность госу-

дарства, если не обеспечена его продо-
вольственная независимость, если поло-
вина продовольствия, а в Москве более
80 %, завозится из-за рубежа.

Восстановление агропромышленного
комплекса является неотложной общена-
циональной государственной задачей и
проблемой. Ее нельзя считать проблемой
сельских жителей. В большей мере эта
проблема касается горожан, так как без
отечественного продовольствия, особенно
в экстремальных условиях, жизнь город-
ского населения вообще невозможна. 

Твердая, последовательная, глубоко ар-
гументированная позиция Аграрной пар-
тии России не только находит полное по-
нимание москвичей, но и четко просматри-
вается поддержка ее основных программ-
ных направлений.

В подтверждение сказанного следует
отметить, что все больше москвичей не
только проявляют интерес и поддержива-
ют Аграрную партию России, но многие из
них вступают в ее ряды. При этом в партию
вступают не только, так сказать, рядовые
москвичи, но и видные, с мировым именем

ученые, деятели культуры и искусства,
спорта, журналисты и т. д. 

Вот как сказал, получая билет Аграрной
партии, народный артист России Влади-
мир Букин: «Нельзя забывать, что вся рос-
сийская культура и искусство вышли из на-
рода, от земли. И нынче наше место толь-
ко в Аграрной партии России, которая вы-
ражает интересы всего народа. Хлеб всему
голова!» 

Еще одним признаком признания Аг-
рарной партии является активный контакт

молодежи с Аграрной партией и вступле-
ние молодежи в ее ряды. 

В октябре – ноябре, то есть в преддве-
рии выборов, в Аграрную партию России
вступили сотни студентов ведущих мос-
ковских, а правильно сказать, ведущих
российских вузов. 

Москвичи поддерживают Аграрную
партию России и за то, что она практиче-
ски единственная последовательно доби-
вается возврата банковских вкладов, гра-
бительски изъятых в 1992 году в результа-
те так называемых реформ. 

Готовы москвичи поддержать Аграрную
партию России и за то, что она добивается
обеспечения бесплатного проезда москви-
чей на свои дачные, садовые и огородные
участки, решить вопрос о стабильном
обеспечении садоводов и огородников
удобрениями и средствами малой механи-
зации по доступным ценам; за то, что Аг-
рарная партия России добивается достой-
ной пенсии ветеранам, за обеспечение их
бесплатным лечением и лекарствами. 

Широкой поддержкой пользуется у моск-
вичей и требование Аграрной партии навес-
ти порядок на столичных рынках. Ведь толь-
ко за счет созданных различных мафиозных
пирамид и многочисленных посредников
продукты питания на прилавках продаются
значительно выше их реальной стоимости. А
баснословные доходы от этого делятся меж-
ду участниками. Аграрная партия намерена
положить конец этим преступлениям! 

На обложке книги Кэпа Парлиера –
американского вертолетчика, ор-
ганизовавшего лечение своего

русского коллеги в Сиэтле, крик души:
«Мы должны помнить, кто защищал
нашу жизнь, тех, кто умер позже и кто
еще может умереть от радиации», - и
дарственная надпись родным русского
летчика: «На память об Анатолии. Мир
не должен забывать».

Экипаж Анатолия Грищенко состоял
из лучших летчиков страны. Сам леген-
дарный пилот освоил больше 30 типов
самолетов и вертолетов, провел в воз-
духе более 5000 часов, из них больше
половины - в испытательных полетах.
Анатолий Демьянович участвовал и в
уникальной операции по транспорти-
ровке воздушно-космического самоле-
та «Буран». Одним словом, он был фа-
натиком своей работы и жене не раз го-
ворил: «Сколько бы мне ни платили, я
все равно буду летать».

Когда предстояло самое страшное
летное задание, жена с надеждой тихо
спросила: «Толь, может быть, отка-
жешься? Ведь мы так долго ждали тво-
его отпуска». В ответ услышала: «Если
я не полечу, пошлют кого-то другого».

...Перед вертолетчиками поставили
задачу наглухо запечатать реактор.
«Мы летали прямо в реактор, смотреть,
как там ставить крышку», - потом ска-
жет друзьям Демьяныч. И в поврежден-
ный реактор полетело с вертолетов
5000 тонн песка, глины, доломита и
свинца. Сила безумной, разбуженной
стихии была такова, что песок плавился
и растекался огненной лавой. Экипажи
военных летчиков постоянно обновля-
лись, и новички просто не знали всей
специфики работ с подвеской. И - о
ужас! - разбили крышку. Вторую делать
не стали.

Вертолет Анатолия Грищенко сни-
жался почти в три раза (!) ниже отмет-
ки, оговоренной приказом. Фактиче-
ски доза облучения оказалась в 15 раз
больше «официальной». Карту радиа-
ционной обстановки летчикам понача-
лу не дали - как секретную... Единст-
венной защитой от беспощадной ра-
диации был тонкий дюралевый пол
кабины. Сын Анатолия Демьяновича –
Борис, бортрадист, - потом мне объяс-
нит: «Приборы как отрегулируешь, так
они и покажут».

...Никаких медицинских обследова-
ний, никаких анализов, а значит, ника-
кой радиации и никаких профзаболева-
ний – кто-то так решил наверху. Если
бы не поездка в Трускавец... Анализы
были страшными – около 50 рад: лей-

коз. Жена летчика, Галина Николаевна,
пишет письмо Генсеку ЦК КПСС М.С.
Горбачеву о том, что ее муж улетел в
Чернобыль абсолютно здоровым чело-
веком (накануне он прошел самую
строгую медкомиссию), а прилетел ин-
валидом второй группы с бытовым за-
болеванием. Ее скромная просьба сво-
дилась лишь к тому, чтобы болезнь
признали профессиональной. В прось-
бе не отказали...

Когда американец, вертолетчик Кэп
Парлиер, узнал о том, что с его рус-
ским братом по небу случилась беда,
предложил: «Привозите его к нам, вы-
лечим». Пилот «апачи» взбудоражил
всю Америку - добрался до сенаторов
и госдепартамента, поднял на ноги
лучшие медицинские центры, благо-
творительные фонды. Этот американ-
ский незнакомец сделал все что мог. И
даже больше.

...В Шереметьеве собрались самые
близкие. Перед взлетом, стоя на трапе
самолета, он обернулся, поднял обе
руки над головой, скрестил их, потом
помахал и крикнул: «Я ни с кем не
прощаюсь».

Когда шансы найти донора среди
родных свелись к нулю, а среди чужих
этот шанс пришлось искать один (!) из
20 000 – он был найден. В США донора
выбирали из 60 тысяч кандидатов, в
Англии и Франции их было по 50 тысяч.
Повезло, кажется, с француженкой.
Операция прошла успешно. Если бы
только немного пораньше... Ведь от
Чернобыля до операции дорога оказа-
лась длиною в четыре года!

Перед его глазами на стене палаты
висела фотография улыбающегося Кэ-
па и плакат со словами: «Ты должен
сделать это!» Наш летчик часто слы-
шал от врачей: «Крепкий мужик». Жена
получила мешок писем, каждая весточ-
ка заканчивалась одинаково: «Мы мо-
лимся за тебя, Анатолий». Для амери-
канцев он стал неким символом, они
видели в нем героя, который защитил
их, закрыл собою от беды. Шли письма
и из Союза. Его даже вычислили быв-
шие одноклассники (Анатолий был ро-
дом из-под Житомира). Пока он мог пи-
сать, отвечал на все письма.

Кто знает, что было бы, если бы не
воспаление легких и отсутствие имму-
нитета. Он сразу все понял, когда по-
терял кулон – его покинул ангел-хра-
нитель. Тогда он сказал своей люби-
мой: «Галчонок, это конец». Но когда
Галина услышала от врачей суровый
приговор: «Осталось не больше 24 ча-
сов...», ее дорогой человек, поразив

всю медицину, не сдавался еще целых
17 суток.

Когда его не стало, в Сиэтле в День
независимости США был объявлен
траур, приспущены национальные
флаги. В русской православной церк-
ви прошла траурная церемония с уча-
стием мэра города. Вдова получила
соболезнования от тогдашнего прези-
дента США Джорджа Буша и Барбары
Буш. Зарубежная пресса пестрела за-
головками: «Подвиг пилота из Черно-
быля», «Одна смерть в обмен на
столько жизней». Бизнесмен Майк
Кунат основал Международный гума-
нитарный фонд имени Грищенко. Ос-
нователь фонда заметил: «Нравствен-
ная высота летчика обнаружилась в
момент, когда он решал для себя:
жизнь или смерть - и он пересек эту
черту». Посмертно Анатолий Грищен-
ко удостоен награды ассоциации лет-
чиков Америки за мужество и геро-
изм «Одинокий ястреб».

Когда в Риме вдова принимала
«Меч Гравинера», она дрожащим от
волнения голосом с трудом произнес-
ла: «Я принимаю этот меч как символ
мужества и героизма не только своего
мужа, но и многих других летчиков,
которые под невидимыми смертонос-
ными лучами тушили этот чернобыль-
ский пожар...» Женщины плакали. Зал
встал. Когда Галина Николаевна шла с
церемонии, к ней подошла одна фран-
цуженка: «Слова, слова, слова... А му-
жа-то нет». 

В Жуковском нельзя не летать.
- У меня выбора не было, - ответил

мне старший сын Грищенко – Борис,
когда я спросила его о выборе про-
фессии. 

- Живя в Жуковском, нельзя не лю-
бить небо и не летать, - подтвердил
младший сын - Илья.

Знаете, как провожают летчиков?
Самолет проходит над церемонией на
высоте 50 метров, потом включает
форсаж и свечой уходит в небо. Имен-
но так выглядит стела, которую поста-
вили на испанской земле, чтобы мир
помнил человека, полетевшего однаж-
ды в ад. Говорят, испанский король, сам
вертолетчик, был на открытии этого па-
мятника. Именем Анатолия Грищенко
называют улицы не только у нас, но и
на далеком острове Крит.

...Когда Толику было лет десять, одна
женщина сказала его матери: «О нем
узнает весь мир». Галина частенько
подшучивала над мужем: «Что-то уж
больно долго тебя мир узнает»...

Елена ВОЛКОВА

ХЛЕБ ВСЕМУ ГОЛОВА!
Почему москвичи поддерживают Аграрную партию России

Москвичи!!! Наш номер в избирательном бюллетене - 10.
Голосуйте за Аграрную партию России!!!

Недавно в Америке вышла книга «Правдивые истории над Чернобы-
лем», а под этим названием на русском: «Жертвы». Эта книга - о Герое
России, заслуженном летчике-испытателе СССР, обладателе высшей
награды Всемирного фонда авиационной безопасности за героизм и
мужество «Меч Гравинера», о человеке, отдавшем жизнь, спасая нас
от атомной беды Чернобыля. Имя его - Анатолий Грищенко.

СМЕРТЬ ЗА ЖИЗНЬ

-Александр Аркадьевич, мы дожили
до космического туризма. Это со-
бытие мирового масштаба, с одной

стороны. С другой – космонавтика становит-
ся коммерческой не от хорошей жизни?

- Космонавтика до сих пор служила нау-
ке, а не конкретному человеку. Когда появи-
лись первые автомобили – они были толь-
ко у избранных и лишь со временем пре-
вратились в средства массового передви-
жения. Ну а что касается второй части воп-
роса, то про нас подчас говорят: научные
работники пытаются удовлетворить свое
любопытство за счет государства. И мы ре-
шили осуществить коммерческий проект,
чтобы убить сразу двух зайцев: туризм
плюс наука. Обкатку этого проекта мы про-
шли с «Бураном», и, когда американцы уз-
нали, что его полет проходил в автоматиче-
ском режиме, руководство НАСА прислало
письмо со словами: «Снимаем шляпу!»

- И много желающих слетать в космос?
- Да, записались 100 человек, еще 150 -

на подходе. В основном это иностранцы,
среди них немало женщин. Пассажирам
(их будет двое) нужно будет пройти медко-
миссию. 

- Что собой представляет космическое
такси?

- Суборбитальный космический корабль
будет небольшим – порядка 8 метров в дли-
ну и массой чуть больше 3 тонн. Рассчитан
он на трех человек – пилота и двух пасса-
жиров. Челнок будет прикреплен в верхней
части фюзеляжа специально подготовлен-
ного высотного самолета. Он поднимет ко-
смический корабль, где С-XXI с туристами
отстегивается и самостоятельно набирает
орбитальную высоту – 100 километров.

- Что это будет за самолет-носитель?
- Его название - М-55 «Геофизика». Зна-

менитый российский высотник, установив-

ший 16 мировых рекордов. Кстати, лайнер
был создан также нашим конструкторским
бюро. Конечно, когда настанет время осу-
ществить запуски космического челнока,
М-55 подвергнется некоторым изменени-
ям. Исчезнут обтекатели под крыльями, а
на фюзеляже появится специальная пло-
щадка для космического такси. Сейчас с
особой тщательностью разрабатывается
спецсистема аварийного приземления и
спасения экипажа.

- А как будет проходить полет туристов?
- Самолет-носитель поднимет «Шаттл»

с пассажирами на высоту 20 километров.
После чего челнок отсоединится, включит
ракетные двигатели, начнет подниматься
в космическое пространство самостоя-
тельно. Достигнув высоты 101 километр –
нижней части космического пространства,
– С-XXI развернется и начнет спуск. Общая
продолжительность экскурсии - не более
двух часов, а время пребывания в космо-
се, где туристы смогут почувствовать себя
настоящими космонавтами, - порядка 5
минут.

- Когда планируется осуществить пер-
вый полет?

- В 2004 - 2005-м. Всего мы предполага-
ем построить 7 подобных космических мо-
дулей, которые будут осуществлять до трех
полетов в неделю. Предположительно би-
лет в космос будет стоить 100 тысяч долла-
ров. Это в 200 раз меньше, чем заплатил за
свой вояж американец Дэнис Тито. Но на-
шему проекту не хватает инвесторов, и аме-
риканцы наступают нам на пятки.

- Сколько же путевок нужно продать,
чтобы проект окупился?

- Окупилось бы все за два-три года, если
бы раз в неделю в космос отправлялись по
два пассажира.

Елена ВОЛКОВА

ТАКСИ В КОСМОС

Помните, еще Сергей Павлович Королев обещал, что
скоро все будут летать в космос по профсоюзным пу-
тевкам? Свершилось! Само название авиационно-кос-
мической системы М-55-С-XXI для космического туриз-
ма своими последними цифрами напоминает нам, в ка-
ком веке мы живем. Сегодня Александр Аркадьевич
Брук – автор идеи космического туризма, заместитель
генерального конструктора экспериментального ма-
шиностроительного завода им. В.М. Мясищева, акаде-
мик РАН авиации и воздухоплавания - согласился дать
корреспонденту «МС» эксклюзивное интервью.

Агитационный материал Аграрной партии России публикуется бесплатно
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ОБЛАДАЮТ РАВНЫМИ
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Ксожалению, с такой проблемой сталкиваются многие лю-
бители экзотических растений. Действительно, голланд-
ские хризантемы, да и розы уязвимы для мошки. Но

справиться с ней можно, и очень просто.
Как только будет замечена на листьях эта зловредная мош-

ка, а по-научному паутинный клещ, необходимо надеть на рас-
тение большой полиэтиленовый пакет и опрыснуть его изнут-
ри средством от домашних насекомых в аэрозольной упаковке,
стараясь не попадать на листья. Земля, естественно, обрабаты-
вается тем же средством. Потом надо завязать пакет за ножку
хризантемы и оставить ее наедине с вредителями часа на два.
Мошки, конечно, вскоре задохнутся, а благодарная красавица
будет долго одаривать вас своими цветами, и новые побеги по-
тянутся из земли, чтобы продлить свое существование до сле-
дующей весны.

Несколько слов о хризантеме. То, что в России издавна зва-
ли ее поповник, никто теперь не помнит. Под этим же названи-
ем известен также перетрум, насчитывающий около 50 видов,
растущих в Северном полушарии. Из некоторых его видов в
старину изготавливали порошок против насекомых, а также ле-
карственные препараты.

В наши дни в Китае и Японии из хризантем готовят салаты и
пирожные, для чего выращивают специальные сорта с мяси-
стыми и сочными лепестками. Вот только один рецепт - хри-
зантема в кляре.

Сначала отделяют лепестки цветка и обмакивают их в
жидкое пресное тесто, после чего опускают в кипящее мас-

ло. Когда лепестки зарумянятся, складывают их на решето
с пропускной бумагой. К столу подают на блюде, обсыпав
сахаром.

Таким же способом в России приготовляли веточки с
цветами белой акации (желтая считается ядовитой).

Срочно сообщить о
случившемся в службы
экстренного реагирова-
ния.

Отключить в кварти-
ре электроэнергию, газ,
перекрыть воду.

Принять меры к эва-
куации людей из здания,
особое внимание инва-
лидам.

Выйти на улицу в
безопасное место и
действовать согласно
указаниям милиции и

представителям ликви-
дации ЧС.

ПРИ ВНЕЗАПНОМ ВЗРЫВЕ
НЕОБХОДИМО

Сохранять спокойст-
вие, хладнокровие, не
поддаваться панике.

Укрыться вблизи не-
сущих стен и конструк-
ций.

Выходить из здания
надо осторожно, прижав-
шись к самой стене.

Нельзя пользовать-
ся спичками, так как воз-
можна утечка газа.

Выйдя из здания в
безопасное место, ждите
указаний спасателей и
примите меры к оказа-
нию первой медицинской
помощи.

ВНИМАНИЕ! ПРАВИЛЬ-
НЫЕ, ГРАМОТНЫЕ И
СВОЕВРЕМЕННЫЕ ДЕЙ-
СТВИЯ ПОМОГУТ СО-
ХРАНИТЬ ЖИЗНЬ ВАМ,
ВАШИМ РОДНЫМ И
БЛИЗКИМ.

Продолжение следует.

Второй год подряд погода пу-
гает своей непредсказуемо-
стью. Как и прошлогодней

осенью, сады страдают от резких
перепадов температуры воздуха.
Уже третий раз трогаются в рост
анютины глазки и другие цветы на
альпийской горке. На некоторых
кустах набухли почки. Что нужно
делать, чтобы не остаться без уро-
жая? Такие вопросы задают моск-
вичи нам по телефону. По этому
поводу мы обратились к специали-
сту фирмы «Российские семена»,
кандидату сельхознаук, нашему по-
стоянному консультанту Виталию
ЗАЗИМКО.

- Действительно, в нынешнем
году погодные условия опять за-
ставляют беспокоиться. На плодо-
вых деревьях листья пожухли, но
сами не могут никак оторваться -
ждут оздоравливающих ветров,
которые прилетают к нам, по на-
родному календарю, после 24 ноя-
бря. Бывает от них «студено на
дворе и морозно на земле». Что
касается плодоносящих деревьев,
то они делятся на три категории:

скороспелые, раносозревающие и
позднеспелые. Пока можно не бо-
яться за судьбу позднеспелых сор-
тов. Ночные похолодания способ-
ствуют наполнению углеводами
цветочных и плодовых почек. Сей-
час там углеводов достаточно,
чтобы выдержать температуру ми-
нус 200 С при отсутствии снежного
покрова. Среднеспелые сорта яб-
лони, вишни тоже выдержат такие
колебания температуры. На них не
повлияла оттепель. Однако сохра-
няется опасность для раносозре-
вающих растений, таких, как жи-
молость. Для них нужен длитель-
ный период закалки. Когда после
мороза наступает потепление,
почки набухают и зеленеют. Осо-
бенно это заметно у сливы и сире-
ни. Поэтому для них нужно срочно
провести калийные подкормки
корневой системы, используя
сульфат калия, калимаг и серно-
кислый калий. Удобрения рассы-
пают граммов по 30-40 по пери-
метру кроны.

Эти меры помогут растениям
справиться с капризами природы.

КОГДА ПОГОДА 
КАПРИЗНИЧАЕТ

«Нынешней весной купил жене голландскую хризантему в горшочке на день рождения. В мае, когда приехали на дачу, высади-
ли ее в открытый грунт. Хризантеме у нас очень понравилось, и превратилась она в роскошный куст, но зацвести так и не успела.
В конце сентября отвезли ее в ведре в город. Однако вскоре на нее напали мелкие мошки, которые уничтожили не только бутоны,
но и листья. Подарочек оказался недолговечным. Можно ли было спасти растение от этой напасти, подскажите, пожалуйста.

Илья ВЛАСЕНКО, Чертаново».

ОТЦВЕЛИ УЖ ДАВНО ХРИЗАНТЕМЫ...

Начальник отдела Управления по делам ГО и ЧС Юж-
ного административного округа столицы Геннадий
ТРЕТЬЯК рассказывает читателям «МС» о том, как ве-
сти себя в чрезвычайных ситуациях.

Начало в №№ 28-30, 32, 34, 38-40, 42, 44

ОВЕН. Обстоятельства будут склады-
ваться в вашу пользу, а проблемы ре-
шатся с необычайной легкостью. Неболь-
шие тучи возможны разве что в пятницу -
есть вероятность конфликтных ситуаций.

ТЕЛЕЦ. На работе вас могут упрекнуть
в придирчивости, так что постарайтесь
высказать упреки коллегам в тактичной
форме.

БЛИЗНЕЦЫ. Вам придется преодоле-
вать непонимание и даже сопротивление
со стороны других людей. Однако смело
бросайтесь в бой, и вы осилите задачу,
до того нерешенную. 

РАК. Собственная неорганизованность
может стать причиной ваших неудач, не-
смотря на прилив физической и интелле-
ктуальной энергии. В выходные лучше
побыть одному.

ЛЕВ. Период интеллектуальной актив-
ности. Визит гостей, возможно, неожи-
данный, нарушит ваши планы, но все за-
кончится приятным общением. Главное,
что вы почувствуете себя нужным и по-
лезным. 

ДЕВА. Неделя потребует от вас на-
стойчивости и изобретательности, осо-
бенно в сферах, связанных с финансами.
Эмоциональные перегрузки могут стать
причинами конфликта. 

ВЕСЫ. Преодолеть трудности помогут
немногочисленные, но верные друзья.
Если на вас навалится хроническая уста-
лость, уступите желанию отдохнуть пос-
ле работы. 

СКОРПИОН. Голодание сейчас вам
противопоказано - нельзя отказывать се-
бе в еде. Расточительность может стать
причиной финансовых проблем.

СТРЕЛЕЦ. Чем меньше вы будете же-
лать, тем больше сможете получить. Так
что воздержитесь от подписания догово-
ров и контрактов. Но вот для того, чтобы
обновить гардероб, время вполне подхо-
дящее.

КОЗЕРОГ. Обратите внимание на сны,
они могут исполниться. В частности, не-
предвиденные траты грозят существен-
но уменьшить содержимое вашего ко-
шелька.  

ВОДОЛЕЙ. Широта души может подве-
сти вас, так что сейчас лучше денег
взаймы не давать. Не поддавайтесь на
уговоры и сомнительные предложения. 

РЫБЫ. Не стоит ограничивать обще-
ние семейным кругом. Не отказывайтесь
от приглашений в гости, знакомства мо-
гут быть весьма перспективными. 

Составил
Вячеслав СЕЛЯХОВИЧ

ГОРОСКОП
c 4 по 10 декабря 2003 годаЭТО НЕ ШУТКИ!

ВАШИ ДЕЙСТВИЯ ПРИ ПОЛУЧЕНИИ СИГНАЛА 
ОБ УГРОЗЕ ВЗРЫВА

Агитационный материал Российской демократической партии «Яблоко» публикуется бесплатно



Представлено девять совсем новых фильмов.
Большинство из них не просто хороши: они
показали, что французские кинематографи-

сты все-таки не утратили свой галльский юмор, их
творчеству все-таки свойственно изящество. «Все-
таки» - потому что прошлогодний фестиваль огор-
чил пошлостью и грубыми потугами на юмор.

Сейчас зрителям предстоит увидеть, например,
новую картину «Невезучие» Франсиса Вебера. Ве-
ликолепный актерский дуэт звезд мирового кино
Жерара Депардье и Жана Рено! Добродушный и ве-
селый дурачок не нашел места в жизни, ничего де-
лать не умеет. Стал воришкой, но грабить - тоже не
умеет. Когда видишь в этой роли Жерара Депардье,
диву даешься: какой замечательный, какой неожи-
данный актер!

В психологической комедии Алена Корно «Страх
и трепет» юмор глубок, но при этом акварелен. И
граничит с драмой. С нашим русским смехом сквозь
слезы. Молоденькая Амели, бельгийка, проведшая
детство в Японии, получив высшее образование,
возвращается в страну, которую считает отечест-
вом. И вынуждена глотать все унижения, на кото-
рые ее обрекает начальство, высокомерное по отно-
шению к европейцам. И вдруг эта замухрышка взя-
ла да и написала книгу. Не только свои мытарства
описала, но и психологические портреты начальни-
ков представила. Фильм исполнен не только юмора,
но и философской терпимости, которая исключает
ксенофобию, что в наши дни так важно...

Мы давно полюбили столь близкие нашему
сердцу киноленты о движении Сопротивления. Ка-
залось бы, все об этом уже сказано. Но нет! На со-
искание Оскара выдвинута картина «Счастливого
пути» Жана-Поля Рапно - о зарождении француз-
ского Сопротивления в период, предшествовав-
ший фашистской оккупации, и в первые дни тра-
гедии. Фильм раскрывает, почему люди, далекие
от политики, даже не подозревающие, какая
страшная судьба ждет Францию, жертвуют собой
ради ее спасения, отнюдь не думая о том, что спа-
сают страну и человечество. Ибо существует им-
пульс порядочности. И есть битвы, для победы в
которых необходимы не только умы стратегов, но
и чистые сердца. И опять - прекрасный Депардье!
Он и тут предстал совсем новым. Поначалу очаро-
вывает обаяние его персонажа, но постепенно по-
нимаешь: перед нами - спасающий свою шкуру
подлец. «Счастливого пути» - хорошее остросю-
жетное кино, в котором психология героев рас-
крывается не в умствованиях, не в рефлексии, а в
поступках.

В отличие от прошлогоднего фестиваля, где де-
монстрировались фильмы, буквально пропитанные
патологией, французское кино, судя по нынешнему
смотру, от этой болезни выздоравливает. Поворот к
изяществу, к хорошему вкусу явственно ощущается
в тонком и нежном фильме «Бабочка» Филиппа
Мюиля. Наиболее, на мой взгляд, интересен фильм
«Малышка Лили». На современную французскую
почву переносятся начальные сцены чеховской
«Чайки», но это не дань моде на ремейк. В последу-
ющих эпизодах фантазия режиссера Клода Милле-
ра разгулялась. Постановщик словно подтверждает
один из постулатов христианского вероучения: са-
моубийство - грех еще и потому, что по воле прови-
дения жизнь вот-вот должна перемениться к лучше-

му, а глупец взял да и оборвал ее. Молодой фран-
цузский режиссер, заявляя свое право на фантазию
«по мотивам», все-таки признал и более великую
силу, движущую творчеством: силу правды и логи-
ки великого писателя. 

Разумеется, нам приятен пиетет француза перед
русским классиком, но это и преклонение перед
всем классическим искусством. Возвращением к
истинным ценностям и привлекает весь нынешний
фестиваль французского кино.

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

ДВЕ ЛЮБВИ 
ОДНОГО МАРКИЗА

«Синий ко-
бальт» - один из
лучших рома-
нов знаменито-
го испанского
писателя Альф-
редо Конде. Ав-
тор стоял у ис-
токов галисий-
ского культур-
ного возрожде-
ния, был какое-
то время мини-
стром культуры
Галисии, неод-
нократно вы-
двигался на Но-
белевскую пре-
мию по литера-
туре. В изда-
тельстве «Азбу-
ка» уже выхо-
дил его роман
«Грифон». «Си-

ний кобальт» менее известен, хотя многие считают
его лучшим произведением Конде.

Книга повествует о жизни реального исторического
персонажа - маркиза Саргаделоса, чей портрет писал
великий Гойя. Действие романа происходит на дале-
кой испанской окраине во второй половине ХVIII века.
Автор подарил своему герою искреннюю привязан-
ность разных, но по-своему замечательных женщин -
аристократки жены и девушки из народа Лусинды.

СЛАВА ПОБЕЖДЕННЫХ
Сколько еще бе-

лых страниц в на-
шей истории? Точ-
нее, сколько еще
нам нужно узнать,
чтобы восстановить
историческую и че-
ловеческую спра-
ведливость? Исто-
рик, архивист и пуб-
лицист Сергей Вол-
ков продолжает зна-
комить читателей с
неизвестной и забы-
той Россией. Книга
«Русская Армия ге-
нерала Врангеля.
Бои на Кубани и в
Северной Таврии»
(издательство «Цен-
трполиграф») по-

священа первым месяцам добровольческого движения
после эвакуации из Новороссийска и Одессы в Крым. 

Издание снабжено обширными, впервые публикуе-
мыми комментариями, содержащими несколько сот
биографических справок об авторах и героях очерков.
Подробно описаны действия командования Добро-
вольческой армии по воссозданию боевого духа офи-
церов и солдат. Эти и последующие акции позволили
белому воинству достойно завершить трехлетнюю
Гражданскую войну и уйти в изгнание с высоко подня-
той головой. «Слава побежденным!» - такими слова-
ми заканчивается один из фрагментов этой книги.

ПЕСНЯ НЕ ПРОЩАЕТСЯ 
С ТОБОЙ

Роман класси-
ка японской лите-
ратуры Харуки
Мураками «Нор-
вежский лес» (из-
дательство «ЭКС-
МО») назван в
честь одноимен-
ной песни
«Beatles» со зна-
менитого «двой-
ного» альбома.
Почему? Да пото-
му что герой кни-
ги продавал пла-
стинки. И окружа-
ющую жизнь он
рассматривал под
звуки рок-н-рол-
ла: фланирующие
парочки, нарко-
маны, проститут-

ки, бандиты, пьяницы, хиппи и сумасшедшие.
Герой живет в реальном мире, рамки которого

плавно сливаются с миром наркотических грез и
юношеских иллюзий. «...Некоторые пританцовыва-
ли, кто-то нюхал растворитель, кто-то просто сидел
на асфальте. Я вообще перестал понимать что к че-
му. «Что же такое происходит? - думал я. - Что все
они хотят сказать?»... Роман «Норвежский лес»,
впервые публикуемый на русском языке, принес
Мураками поистине мировую славу.

Николай МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД
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ЗРИТЕЛЬСКИЕ ЧЕЛЮСТИ 
ДЛЯ ПОЛНОЦЕННОГО ЗЕВКА

культпоход
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В комедии Жоржа Фейдо,
век назад довольно попу-
лярного автора, главный

герой влюблен в кабаретную пе-
вичку, а собирается жениться на
даме из аристократического ро-
да. Его нерешительность, жела-
ние и свою будущность обеспе-
чить, и любовницу сохранить
служат причиной вереницы бо-
лее или менее забавных проис-
шествий, которые разворачива-
ются то в богемной среде, то в
сфере высшего общества. Об-
ладай эта история неудержимой
стремительностью, а ее участ-
ники - элегантностью, шиком и
юмором, могло бы родиться
пусть не слишком глубокое, но
по крайней мере веселое зрели-
ще. Однако происходящее на
сцене гораздо чаще раздвигает
зрительские челюсти ради пол-
новесного зевка...

Дело не только в том, что ин-
терьеры мест действия не слиш-
ком отличаются друг от друга -
при наличии известного вообра-
жения удается различить, где
репетиционный зал, а где жили-
ще аристократов. Более того,
перекличку помещений можно
трактовать философски - гово-
рил же один неплохой драма-
тург, что весь мир подмостки, -
так вот тому и доказательство. 

Правда, тогда нужно и соот-
ветствующее лицедейство ис-

полнителей. А нашим актерам
сложновато изобразить родови-
тость - приходится ориентиро-
ваться на известное, на отечест-
венную элиту, а у той манеры не
слишком изощренны, ближе
все же к зэковским. Но вот заку-
лисье артистам должно быть
ближе - оно интернационально,
нравы примерно схожи, раско-
ванность и авантюрность в кро-
ви у каждого. Тем не менее
французские музыканты, поэ-
ты, критики и прочие лица из
варьете в изображении арти-
стов предстают прежде всего на
диво крикливыми и суматош-
ными. Есть среди персонажей
бывший музыкант, в настоящем
- пациент психиатрической кли-
ники; так остальные былые его
сотоварищи вполне бы смогли и
ныне составить ему подходя-
щую компанию. 

Возможно, такое задание
артисты получили от режиссе-
ра - болгарин Александр Мор-
фов не первый раз встречает-
ся с этой труппой. В его пре-
дыдущих постановках на той
же сцене - «Дон Кихот» и «Ко-
роль Убю» - тоже не было не-
достатка в суете. Рыцарь пе-
чального образа уходил не
только с подмостков, но и -
как свидетельствовали кино-
кадры, показанные в финале,
- выходил из театра на ярко

освещенный Арбат, вселяя
тем самым в аудиторию наде-
жду, что по столичным ули-
цам бродят не только нищие и
проститутки.

На сей раз постановщик,
очевидно, устал от высокой
литературы и решил дать се-
бе, актерам и публике пере-
дышку. Источником веселья,
похоже, режиссер счел прин-
цип: любое действующее лицо
по уровню развития должно
быть ниже самого простовато-
го зрителя. Поэтому минуты,
когда один персонаж взвали-
вает на плечо партнершу и де-
монстрирует публике ее ниж-
ний бюст, призывая посмот-
реть, как та покраснела; или
когда другой выходит из-за
стола, застегивая брюки, неко-
торое время спустя после то-
го, как его напарница залезла
под этот стол, задернув на нем
скатерть,  -  наиболее знако-
вые в разухабистом зрелище.

Новая эмблема театра «Et
Сеtеrа» - оранжевый шар, опоя-
санный кривой орбитой, знаком
бесконечности. Сбоку от шара,
повторяя его изгиб, подтвер-
ждающая надпись - «Бесконеч-
ное движение». В целом весьма
красиво и вдохновительно. Хо-
телось бы только уточнить мар-
шрут перемещений.

Геннадий ДЕМИН

На программке последней премьеры «Люсьен Готье, или
Стреляй сразу!» - полу- и более обнаженные дамы, чьи
фигуры вряд ли пойдут на постеры глянцевых журналов.
Картинка не совсем верно отображает происходящее на
широких подмостках театра «Et Сеtera», поскольку ого-
ленной мужской плоти там тоже предостаточно.

РАЗГУЛ НА АРБАТЕ

ПРЕДИСЛОВИЕ
К ВСТРЕЧЕ
В Москву приехал поэт и писатель
Игорь Губерман. Перед своими по-
читателями он выступит в ДК АЗЛК
11 декабря. Накануне встречи наш
корреспондент встретился с поэтом
и взял интервью. Полностью оно бу-
дет опубликовано в одном из
ближайших номеров «МС». Сегодня
предлагаем фрагмент беседы.

-Игорь Миронович, сложно ли говорить
с залом?
- Я легкомысленный человек. Мне это де-

лать легко. И более того - интересно. Поэтому приду-
мал игру с записками. К тому же я, очевидно, болт-
лив и общителен. В молодости мне хватало круга
приятелей. А здесь мое стремление к общительности
и болтливость проявляются в игре со зрителями в во-
просы и ответы. Больше всего люблю начало второго
отделения, когда не надо талдычить стишки, смешить
людей, а можно поговорить с авторами записок...

- Где в этот раз намерены побывать?
- Я объезжаю одиннадцать городов. Был в

Новосибирске. Еду в Ростов. Затем будут Сара-
тов, Уфа, Казань, Пермь, Тверь и так далее. В
Москве у меня концерт 11 декабря в ДК АЗЛК -
прямо у метро «Текстильщики».

- Почему вы говорите «концерт»?
- Я везде пишу «выступление», «творческая

встреча». Но поскольку один-два часа читаю
стишки и рассказываю байки, то неким образом
это и концерт.

- Концерт - значит, развлечение. Встреча с
вами - разве развлечение?

- Надеюсь, что развлечение. Люди смеются.
Очень часто после встречи меня ждут у гарде-
роба и благодарят. Книжки подписываю каж-
дый раз. И мне говорят: ах, как вы нас развле-
кли! Слышу этот глагол постоянно...

Леонид ГОВЗМАН

С 4 по 7 декабря в Москве
будет проходить Четвертый
фестиваль «Французское ки-
но сегодня».

«ПАРЛЕ ФРАНСЕ» ГОД СПУСТЯ



АРМЕЙЦЫ МАРШЕМ ИДУТ ВНИЗ
Хоккеисты столичного ЦСКА терпят форменное бедствие. В

последних семи матчах чемпионата России они смогли на-
брать всего 4 очка! И теперь замыкают восьмерку сильней-
ших клубов страны, которая затем продолжит борьбу за меда-
ли по системе плей-офф (с выбыванием).

Однако удержаться в восьмерке подопечным Виктора Тихо-
нова будет крайне сложно. Лишь на одно очко отстает често-
любивый омский «Авангард», на два - нижнекамский «Нефте-
химик». В последнем туре ЦСКА проиграл на своей площадке
одному из аутсайдеров, хабаровскому «Амуру» - 1:2.

Потерпели поражение в принципиальном матче в гостях
против магнитогорского «Металлурга» и московские дина-
мовцы - 1:4. Но у «бело-голубых» турнирное положение зна-
чительно лучше, чем у армейцев, они с 50 очками занимают
4-е место.

КУБОК ПРЕЗИДЕНТА 
УВЕЗЛИ ЯПОНЦЫ

В Санкт-Петербурге в четвертый раз разыгрывался Кубок
Президента России по дзюдо. Его итоги разочаровали хозя-
ев турнира. Дело в том, что гости, прежде всего из Страны
восходящего солнца, отнюдь не собирались сдаваться на
милость победителей в лице россиян. Финал Россия - Япо-
ния состоял из двух раундов и прошел на редкость увлека-
тельно. Японцы вели с «сухим» счетом - 4:0, наши смогли
лишь сократить разрыв, выиграв только две схватки - 4:2.
Второй, решающий, раунд, однако, не принес россиянам
ожидаемого преимущества, он завершился вничью - 3:3. И
с общим счетом 7:5 побеждают строптивые гости.

«ХИМКИ» НЕ ВЫДЕРЖАЛИ НАТИСКА
В чемпионате стра-

ны по баскетболу по-
прежнему без пора-
жений идут только
московские армей-
цы. Они одержали
юбилейную, десятую
подряд победу. На
этот раз повержены
подмосковные «Хим-
ки» - 106:80.

Заметно улучшили
свои показатели мос-
ковские динамовцы,
одержавшие очеред-
ную победу, на этот
раз над новосибир-
ским «Локомотивом»
- 87:65. «Динамо»
р а с п о л о ж и л о с ь
вслед за «Химками» -
на седьмом месте. 

23стадион для всех
НЕ НАМИ СКАЗАНО: ВСЯ НАША ЖИЗНЬ - ИГРА.
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ТАБЛО

Напомним, на изумрудно-зе-
леных полях этой страны за
почетный трофей будущим

летом поведут борьбу 16 сильней-
ших команд Старого Света. Среди
них и россияне, ведомые главным
тренером Георгием Ярцевым. 

...Все мы в минувшее воскресе-
нье с нетерпением прильнули к
телеэкранам, наблюдая за пря-
мой трансляцией жеребьевки. Кто
достанется нашим футболистам?
Достались хозяева поля - порту-
гальцы, испанцы и греки. Старто-
вый поединок в группе подопеч-
ные Ярцева сыграют 12 июня с
испанцами, через четыре дня
встреча с португальцами и 20 ию-
ня - с греками. 

Слов нет, очень хороши испан-
цы и португальцы. Обе команды
техничны, амбициозны, способны
обыграть любую сборную на евро-
пейском первенстве. В полузащи-
те и нападении наших соперников
выступают блестящие мастера.
Однако в защите есть уязвимые
места, этим было бы не грех вос-
пользоваться. 

Испанцы, например, не слиш-
ком впечатлили в двух стыковых
поединках с норвежцами. Они
неоправданно долго возились на
своем стадионе со скандинава-
ми, пропуская резкие контратаки
гостей. И победили с превели-
ким трудом - 2:1. Но, даже усту-
пая в счете, испанцы не измени-
ли своему атакующему кредо,
терзая защитные порядки нор-
вежцев с первой и до последней
минуты. 

Португальцы во многом схожи
по манере игры с испанцами.
Южане, естественно, проповеду-
ют техничный стиль, порой в
ущерб командным действиям. И
те, и другие, учитывая природный
взрывной характер, не всегда
психологически устойчивы. Вы-
вести их из равновесия как раз и
призвана северная сборная типа
нашей. Но для этого надо иметь
четкий план на игру против по-
добных соперников. Сейчас с од-
ним лишь форвардом, как росси-
яне, ни одна сборная в Европе (да
что там в Европе - в мире) не иг-
рает. Георгию Ярцеву, хочет он
того или нет, придется карди-
нально пересматривать тактику и
стратегию, если он желает прият-
но удивить не только российских
болельщиков, но и всю матушку-
Европу.

Греки считаются заведомо лег-
ким соперником, но как бы здесь
не ошибиться: слабых конкурен-
тов на таких соревнованиях не
бывает.

Жеребьевку тем не менее надо
признать относительно удачной.
В нашей группе нет ярко выра-
женных лидеров европейского и
мирового футбола. Куда меньше
повезло, например, латышам.
Они, на наш взгляд, угодили в
квартет «смерти», где компанию
прибалтам составили голландцы,
немцы и чехи. Хуже подобной го-
рючей смеси нет, пожалуй, ниче-
го. Причем еще не факт, что из
этой группы непременно выйдут в
четвертьфинал немцы и голланд-

цы. У чехов потрясающая коман-
да, многие ее мастера выступают
в лучших европейских клубах.
Именно чехи в 1996 году в Англии
взяли «серебро», едва не обыграв
в финале немцев.

Состав двух других групп следу-
ющий: «В» - Швейцария, Хорва-
тия, Франция и Англия, «С» - Бол-
гария, Дания, Италия и Швеция.

...Только «Спартак» остался от
России в Кубке УЕФА. Но с той иг-
рой, которую «красно-белые» по-
казали в ответном поединке в Бу-
харесте против местного «Дина-
мо», в Европе делать нечего. Мо-
сквичи выглядели беспомощны-
ми, они едва не растранжирили
преимущество, достигнутое в пер-
вом домашнем матче, тогда была
крупная победа - 4:0. За 15 минут
до конца встречи в Бухаресте ди-
намовцы побеждали со счетом
3:0, и, казалось, «Спартаку» не ми-
новать разгрома. Спасительный на
исходе матча пенальти (его реали-
зовал Дмитрий Парфенов) принес
московскому клубу унизительное
поражение - 1:3 и выход в следую-
щий круг соревнований. 

Более симпатичную, чем спар-
таковцы, игру предъявили публи-
ке столичные торпедовцы. Однако
выигрыш с минимальным резуль-
татом - 1:0 принес лишь мораль-
ное удовлетворение. Ведь тремя
неделями раньше на поле испан-
ского «Вильярреала» москвичи
проиграли крупнее - 0:2. И, таким
образом, уступили дорогу сопер-
нику. 

Алексей МАТВЕЕВ

Турнир - традиционный, нынешней осенью про-
водится седьмой раз и сразу на трех хоккейных
площадках. Во дворце спорта «Серебряный» и в

ЛД ЦСКА скрестили клюшки команды, составленные
из ребят 1992 года рождения: ЦСКА, «Серебряные
акулы» (Северо-Западный административный округ
Москвы), «Минск» (Беларусь), «Металлург» (Латвия),
«Нитра» (Словения) и «Кнабен» (Германия). Ни одна
из команд не смогла составить достойную конкурен-
цию юным армейцам, они на голову выше (даже в
прямом смысле) своих соперников и кубок в своей
возрастной группе получили по праву.

А основное внимание болельщиков, специали-
стов  и спортивной прессы было приковано к иг-
рам, которые проходили в ледовом дворце
«Русь», что в Южном административном округе
столицы. Здесь соревновались ребята постарше -

1990 года рождения: ЦСКА, «Русь» (ЮАО), «Со-
кол» (Киев), «Сага» (Латвия), ЛИНКС (Швейцария)
и «Пардубице» (Чехия).

На торжественном открытии турнира хоккеи-
стов приветствовали префект ЮАО Петр Бирюков
и трехкратный олимпийский чемпион, многократ-
ный чемпион мира и Европы Виктор Кузькин. Ор-
ганизаторы предоставили им право символиче-
ского вбрасывания шайбы.

- Такие детские турниры, - говорит Виктор Кузь-
кин, - очень нужны. И для участников они станут хо-
рошим экзаменом, и всем нам - любителям хоккея -
важно воочию увидеть, какая смена подрастает
Третьяку, Рагулину, Харламову...

Все игры однокругового турнира прошли в инте-
ресной борьбе при переполненных трибунах. Так
получилось, что судьба кубка решалась в послед-
ней игре: ЦСКА - «Русь». И в прошлом году в фина-
ле на лед вышли эти команды. Тогда основное вре-
мя закончилось вничью - 3:3, а в серии послематче-
вых буллитов удача была на стороне армейцев.

...Три периода упорной борьбы завершились со
счетом 5:2 в пользу ЦСКА.

Церемония награждения проходила во дворце
спорта «Русь». Красивый переходящий приз - Ку-
бок Владислава Третьяка вручили команде ЦСКА
председатель Москомспорта Сергей Король и за-
меститель префекта ЮАО Михаил Иголкин.

- Основная цель такого мероприятия - популяриза-
ция детского хоккея, развитие международных свя-
зей - достигнута, - сказал Сергей Король. - По итогам
соревнований названа сильнейшая команда, и симво-
лично, что кубок легендарного Третьяка завоевали
хоккеисты армейской школы.

Сергей ИВАНОВ

...Это в Москве растаял пер-
вый снежок. А в Финляндии,
например, лыжники открыли
официальный сезон этапом
Кубка мира. Российские ма-
стера лавров не снискали,
располагаясь, как правило,
далеко за чертой призеров. 

Кстати, столь же плачевно (за исключением,
правда, наших славных женщин) выступили
отечественные гонщики и на последней

Олимпиаде в Солт-Лейк-Сити, лишь Михаилу Ива-
нову удалось завоевать тогда единственное «золо-
то» в марафоне. 

О причинах отставания российских лыжников от
зарубежных конкурентов корреспондент «МС» бе-
седует с одним из самых знаменитых в прошлом
мастеров, двукратным олимпийским чемпионом
Вячеславом ВЕДЕНИНЫМ.

- Вячеслав Петрович, неужели в России пере-
велись способные гонщики и нам просто не на
кого рассчитывать в будущем?

- Вот у меня двое младших сыновей - 18 и 19 лет,
профессионально занимаются лыжными гонками.
Знаете, я, когда приезжаю к ним на спортивную ба-
зу, слов не нахожу для возмущения. Ни добротного
инвентаря, ни нужных мазей, ни соответствующих
трасс, где, как принято думать, спортсмены долж-
ны повышать свое мастерство. Все очень убого!

«Звездочки» есть, они у нас никогда не переве-
дутся, страна все-таки северная, огромная. Но у
ребят, как видите, нет элементарных условий для
подготовки. Поэтому они, подобно Михаилу Бот-
винову, либо бегут за рубеж, принимая граждан-
ство другой страны и выступая за нее, либо дос-
рочно завершают карьеру. От полной безнадеги. 

- Вы полагаете, «бронза» того же Ботвинова
на последней Олимпиаде - успех? И не мелькала
ли в этой связи мысль отдать своих мальчиков в
зарубежные клубы, которых нынче пруд пруди?

- Конечно, Мишка выступил в Америке здорово,
третье место - несомненная и большая его заслуга.
Ведь в российской сборной, я знаю, он прозябал, и
в основном не по своей вине. В Австрии Ботвинов
хотя бы не бегает по магазинам в поисках лыжных
ботинок, мазей. Ему по контракту все необходимое
доставляют домой.

Видите ли, я очень горжусь тем, что в свое вре-
мя приносил родине, болельщикам радость, заво-
евывая медали. Вообще люблю страну, в которой
родился, вырос, стал известным спортсменом. Но,
если представится возможность, отдам сыновей в
иностранные команды. Нет у нас условий, понима-
ете, чтобы стать классными лыжниками, нет!

- Даже в Москве, где спортивная инфрастру-
ктура признается весьма прогрессивной?

- Увы, в нашей столице нет освещенных лыжных
трасс - уму непостижимо! Мои пацаны, как в любой

другой семье, учатся, скажем, до трех-четырех дня.
Дальше темно на улице по банальной причине: зи-
мой деньки короткие. И в будни сыновьям трениро-
ваться негде, можете себе представить: в лесу, на
трассе сплошная мгла. В столь незавидном поло-
жении находятся десятки тысяч ребят и девчат,
мечтающих приобщиться к лыжному спорту. 

Такое, мягко говоря, пренебрежительное отноше-
ние к лыжникам дорого обходится сборной России
на тех же Олимпиадах, где в наших дисциплинах ра-
зыгрывается много медалей. Потом, когда в очеред-
ной раз все проиграем, сокрушаемся: как же, мол,
так?! А сами пальцем шевельнуть не хотим...

- Простите, Вячеслав Петрович, вы суперзвез-
да отечественного спорта. Разве раньше вы так
же остро не ставили вопросы перед руководите-
лями наших ведомств? Ведь там были обязаны
прислушаться к вашему мнению, попытаться
что-то изменить.

- Встречался с начальниками разных уровней, а
толку что? Вот хочу спросить спортивных чинов-
ников: куда уходят деньги, выделяемые на разви-
тие нашего вида спорта? В песок, что ли, или в
чьи-то карманы? Вопрос резонный. Потому что
базы для тренировок, условия проживания там,
инвентарь, о чем я уже упомянул раньше, до сих
пор убогие.

- Сами вы каким-то образом пропагандируе-
те любимый вид спорта или окончательно на
покой ушли?

- Что вы, я по всей стране езжу! Детских тре-
неров консультирую, с ребятней из ДЮСШ об-
щаюсь. Встаю на лыжи и показываю подрост-
кам технические азы бега. Гонки на свои призы
в разных местах провожу, например, в Туле, Ар-
замасе. Все делаю бесплатно, потому что счи-
таю это своим долгом.

Виктор АЛЕКСЕЕВ

Вячеслав ВЕДЕНИН:

ЛЫЖНИКИ БЕГУТ
ОТ БЕЗНАДЕГИ

Как молоды мы были...

С 24 по 28 ноября в столице
прошли игры международ-
ного детского турнира по
хоккею с шайбой на Кубок
Владислава Третьяка.

КУБОК ТРЕТЬЯКА - 
У ХОККЕИСТОВ РОДНОЙ ШКОЛЫ
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В столице Португалии Лиссабоне состоялась жеребьевка фи-
нальной стадии предстоящего чемпионата Европы по футболу.

СБОРНОЙ РОССИИ ПОВЕЗЛО?
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